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Мы с тобой 
одной стаи
Ольга АДЛЕР
(«КП» - Красноярск»)

Двух ручных волчат вырастил 
и отправил на передовую 
фермер из Хакасии.

«Я сам охотник, сколько раз сталкивался 
с волками. Но даже не предполагал, что 
они могут быть такими умными, а главное 
- преданными!» - признается Александр 
Кончаков. Фермер из Хакасии нашел уни-
кальный способ помочь нашим бойцам на 
СВО. Он отправляет «за ленточку» приру-
ченных им волчат.

Если бог дает 
ребенка, то даст 
и на ребенка
Омичка, воспитавшая 
12 детей, получила почетное 
звание «Мать-героиня»

Крупные госкомпании переедут 
из столицы в провинцию

Читайте на стр. 4 - 5 �

Что это даст 
регионам?
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Депутаты 
предложили 
штрафовать 
за курение на ходу.

Бывает, идешь по улице, 
вдыхаешь полной грудью чи-
стый родной воздух и вдруг 
чувствуешь тошнотворно-
слад ко ва тые нотки табачно-
го запаха. Обычно буркнешь 
себе под нос: «Вот каналья!» - 
и прибавишь шагу, чтобы 
обогнать впереди идущего 
курильщика. Кто посмелее, 
может и плечом поддать, 
мол, нечего тут!

Не таков зампредседа-

теля Комитета Госдумы 
РФ по физической куль-
туре и спорту Амир Ха-
митов. Он, столкнувшись с 
подобным проявлением не-
уважения к окружающим со 
стороны курильщиков, не 
стал ни ругаться, ни толкать-
ся. А решил, как выразился 
баснописец Крылов, власть 
употребить. Законодатель-
ную. Он предложил ввести 
запрет курения на ходу.

- Дым от сигарет, выпуска-
емый на ходу, распростра-
няется на значительное 
расстояние и затрагивает 
людей, которые не курят, 
приводя к серьезным по-

следствиям для здоровья, - 
сказал Амир Хамитов «Ком-
сомолке».

Депутат уже направил за-
прос в Минздрав с просьбой 
сформулировать официаль-
ную позицию по возможным 
законодательным изменени-
ям.

При этом Хамитов счита-
ет, что для уличных куриль-
щиков (в том числе вейпов 
и электронных сигарет) 
должны быть оборудова-
ны специальные места - как 
это сделано в аэропортах 
и на вокзалах. Например, 
небольшие закрытые ка-
бинки.

Стой, кто дымит!
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В МИРЕ 
Кто такой Кэш 
Патель, которого 
Трамп назначил 
главой разведки

ЗДОРОВЬЕ
Как не сбить 
режим 
в новогодние 
праздники

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Андрей ЗАЙЦЕВ

Социальные обязательства 
и технологический суверени-
тет - вот главные приорите-
ты, на которые пойдут бюд-
жетные траты в следующем 
году. Это видно из закона о 
федеральном бюджете на сле-
дующий год и на ближайшую 
трехлетку, который подписал 
Владимир Путин. По сравне-
нию с 2024-м в следующем 
году расходы казны вырастут 
примерно на 20% и составят 
41,5 трлн рублей. При этом до-
ходы увеличатся еще сильнее, 
а дефицит уменьшится.

Давайте подробно разберем 
главный финансовый доку-
мент страны.

НА ЧТО БУДЕМ 
ТРАТИТЬ

Прежде чем стать законом, 
проект бюджета не один ме-
сяц обсуждался в Госдуме. И 
депутаты внесли около тысячи 
различных поправок. В итоге 
расходы на социальные нужды 
выросли на 400 млрд рублей. 
Во многом за счет дополни-
тельной индексации различ-
ных выплат и пособий.

- Все социальные расходы 
будут проиндексированы в 
полном объеме. Будет продол-
жена программа материнского 
капитала. Она себя хорошо за-
рекомендовала. Много средств 
запланировано на выплату 
единого пособия по уходу за 
детьми. Порядка 10 млн се-
мей получают эту поддерж-

ку, - пояснила в эфире Радио 
«Комсомольская правда» Еле-
на Перминова, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по социальной политике.

При этом в сумму социаль-
ных расходов не входит вы-
плата пенсий. Это отдельный 
бюджет - Социального фонда 
России. Он тоже принимает-
ся в одном пакете с федераль-
ным. И там тоже запланирован 
рост расходов. К примеру, с 
2025 года возобновляется еже-
годная индексация пенсий ра-
ботающим пенсионерам. Та-
ких в стране около 8 млн.

В числе других приори-
тетов - экономическое раз-
витие. В частности, техно-
логический суверенитет. 

Приоритетные траты будут 
осуществляться в рамках на-
циональных проектов. На их 
реализацию в ближайшие 
шесть лет потратят 40 трлн 
рублей. Это вдвое больше, 
чем в предыдущую шести-
летку (2019 - 2024 годы).

НА ЧЕМ БУДЕМ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ

Наш торговый баланс в те-
чение трех лет останется поло-
жительным. То есть получать 
от экспорта мы будем боль-
ше, чем потратим на закупку 
импортных товаров и услуг. К 
примеру, в 2025 году мы по-
лучим $446 млрд экспортных 
доходов, а на импорт потратим 
$309 млрд.

При этом доля нефтегазо-
вых доходов в бюджете про-
должает снижаться. Прогноз 
доходов от продажи нефти и 
газа довольно сдержанный. 
К примеру, в базовом про-
гнозе правительства нефть 
будет дешеветь - с $70 до $65 
за баррель в течение трех лет.

Но власти нашли внутрен-
ние источники доходов, ко-
торые заменят внешние.

В частности, дополнитель-
ные доходы появятся за счет 
повышения налога на прибыль 
для организаций, различных 
других сборов, а также введе-
ния многоступенчатой шкалы 
налога на доходы физических 
лиц. Это в совокупности при-
несет 3,6 трлн рублей.

А еще рост утилизационно-
го сбора (его платят импор-
теры автомобилей) приведет 
к тому, что доходы от него 
увеличатся до 2 трлн рублей.

При этом бизнес, который 
будет вкладывать деньги в 
развитие производства, по-
лучит льготы. В частности, 
с 2025 года вводится феде-
ральный инвестиционный 
налоговый вычет, который 
позволит компаниям умень-
шить налог на прибыль, если 
они будут активно вклады-
вать деньги в собственное 
развитие.

БАЛАНС НАЙДЕН
Глава Минфина Антон Силу-

анов назвал бюджет следующе-
го года «структурно сбаланси-
рованным». Несмотря на все 
сложности, властям удалось 
и увеличить финансирование 
приоритетных сфер, и найти 
на это деньги. В итоге дефицит 
составит всего триллион с не-
большим рублей. Это меньше 
1% валового внутреннего про-
дукта страны.

Компенсировать дефицит 
в Минфине планируют за 
счет внутренних заимство-
ваний. То есть власти будут 
выпускать государствен-
ные облигации. Так делают 
в большинстве стран мира. 
При этом во многих запад-
ных странах дефицит бюдже-
та в разы выше. К примеру, 
в США и Франции в этом 
году  он составит больше 6% 
ВВП.

В приоритетах социалка 
и технологический суверенитет

Нацпроект                                                                       Объем расходов в 2025 году (трлн рублей)
• Семья
• Инфраструктура 
• Молодежь и дети 
• Продолжительная и активная жизнь 
• Транспорт 
• Автоматизация и цифровизация 
• Эффективная и конкурентная экономика 
• Другие нацпроекты 
• Всего 
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ВАЖНЕЙШИЕ
НАЦПРОЕКТЫ

В структуре бюджета есть и отдельные строки, 
посвященные национальным приоритетам. Так сделано для 
того, чтобы деньги тратились эффективнее, а властям 
было проще оценивать конкретные результаты. На 2025 
год по приоритетным направлениям выделено почти 6 
трлн рублей, а на ближайшие шесть лет - около 40 трлн.

Президент 
подписал закон 

о бюджете 
на 2025 год.
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 � ПОВЕДЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ 

Наталья ВАРСЕГОВА

В каждой двадцатой российской 
компании сотрудников 
увольняли после выходок на 
корпоративах. Но число таких 
случаев снизилось в три раза.

Корпоратив дается нам всего один раз в 
году, и провести его нужно так, чтобы не 
было мучительно стыдно за свое поведение! 
Пожалуй, именно так сказал бы советский 
классик, если бы у него попросили совета 
перед новогодними праздниками. А то ведь 
порой сотрудники на корпоративах так чу-
дят, что потом не могут коллегам в глаза 
смотреть. И дело доходит до увольнения.

К счастью, таких случаев становится все 
меньше. Это выяснили аналитики портала 
SuperJob, опросив представителей кадровых 
служб тысячи компаний. Только 5% опрошен-
ных рассказали, что у них на работе были 
случаи увольнения из-за поведения на корпо-

ративе (2% сотрудников ушли сами, а 3% были 
уволены руководством). Предыдущий такой 
опрос проводился 13 лет назад, и тогда эта 
цифра равнялась 16%. Из них 6% сотрудников 
ушли сами, а 10% были уволены начальством.

Почему же число посткорпоративных 
увольнений так сильно снизилось? Неужто 
мы стали более культурными, уравновешен-
ными и научились знать меру в алкоголе и 
танцах на столе?

Конечно же, да. Но дело не только в этом. 
Изменились и сами корпоративы. Это 10 - 20 
лет назад они зачастую представляли собой 
разгульные пьянки с элементами харассмента 
и кулачного боя. А в последние годы в моду 
входят более спокойные форматы.

Например, некоторые компании устраи-
вают корпоративные квесты или даже хо-
дят перед Новым годом всем коллективом 
в театры. Да и вообще, «по сравнению с 

предыдущими годами корпорати-
вов стало просто меньше», - го-
ворит карьерный консультант 
топ-менеджеров, автор книг 
по карьере и поиску пер-
сонала Ильгиз Валинуров.

- К тому же ситуация с празд-
ничными мероприятиями из-
менилась,  - говорит Ильгиз 
Валинуров. - Раньше сотрудники 
работали в основном в офисе, из-за че-
го накапливались негатив и раздраже-
ние к коллегам. На корпоративах это 
могло выплеснуться. Сейчас немало 
людей на удаленке, поэтому даже 
при гибридном формате рабо-
ты воспринимают совместные 
праздники с радостью - наконец-
то вживую можно с человеком 
пообщаться.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Ледовое попоище

Разгульные вечеринки с морем алкоголя 
и танцами на столе уходят в прошлое.

До Нового 
года осталось 

28 дней
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Наметилась тенденция - организации 
переезжают за пределы столичного региона 
(подробнее - стр. 4 - 5).

А вы бы последовали 
в провинцию 
за своей компанией?
Алексей ЗАХАРОВ, основатель Superjob:

- Штаб-квартиры переносят в регионы, чтобы платить там 
налоги. Либо регион предлагает плюшки, либо учредители хо-
тят помочь малой родине, либо приказ свыше. Но смысл мне 
возвращаться в мой родной Нижний, если это экономически 
необоснованно? 

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Знаю лишь один пример, когда Гидрометцентр уехал из 
столицы в провинцию: в 2002-м из Лондона переехал в Са-
утгемптон. Меня делегировали в Англию, где подробно рас-
сказали про беспроцентные кредиты на жилье на 20 лет, про 
преференции для супругов, которым сразу давали работу. А 
у нас все каналы связи с метеостанциями в Москве. Мне в 
мои 77 лет сложно уезжать. А другие сотрудники стали бы 
анализировать, что предложат на новом месте.

Николай ЖЕЛЕЗНОВ, 
старший научный сотрудник Института 
прикладной астрономии РАН:

- Сложный вопрос. В Питере у меня дети, мама рядом, и 
мой переезд возможен только теоретически. Наш институт - 
собрание уникальных сотрудников, чаще немолодых. Тут 
главный коррелятор с огромным объемом данных с четырех 
телескопов. В командировки - да, выезжаем. Но на Кавказе, 
в Бурятии, в Уссурийске работают местные специалисты. 
Деньги решают - но не всё.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, 
худрук Большого Московского цирка:

- Я-то готов  - всю жизнь кочую. Столько же, сколько в 
Москве, работал в других городах, и для меня нет разницы, 
в каком именно. Я, может, и хотел бы дольше работать в 
условном Саратове - но все упирается в экономику. Цирки до-
вольно равно по стране распределены, но, когда руководишь 
Большим Московским цирком, чувствуешь - это лицо страны. 

Эдуард БАГДАСАРЯН, 
глава компании «Аэрокон»:

- Не готов. У нас жесткая привязка к отрасли, к заказчи-
кам - куда мы переедем? Много спецов возрастных. Штучные 
профессионалы. Куда пожилой человек, всю жизнь отдавший  
оборонке, поедет? 

Вадим ДЫМОВ, предприниматель:
- Меня устраивает возможность жить и работать между 

Москвой и Суздалем. Уезжать вместе с компанией, напри-
мер возвращаться на Дальний Восток, откуда я родом и где 
начинал бизнес, не вижу смысла.
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Дина КАРПИЦКАЯ

900-МИЛЛИМЕТРОВЫЕ 
«ПУШКИ»

Действительно, впервые в 
бурной истории цветных госпе-
реворотов петарды и фейервер-
ки стали оружием уличных про-
тестов. Картинки, которые весь 
мир уже четыре ночи подряд 
наблюдает из Грузии, выгля-
дят жутко - в сторону полиции 
направляют целые огнеметы и 
гранатометы смертельно опас-
ных салютов. Все в дыму, не го-
воря уж о звуковом эффекте - 
канонада залпов, как на линии 
фронта. На здание парламента 
уже смотреть больно, оно как 
после бомбежки.

- Специально подготовленные 
группы используют 900-мил-
лиметровые болванки, которые 
полностью забиты пиротехни-
кой, их поджигают и направ-
ляют на полицию. Получает-
ся такой огнемет, - объясняет 
«КП» руководитель грузино-рос-
сийского общественного центра, 
политолог и экс-член парламента 
Дмитрий Лорткипанидзе. - И это 
смертельно опасно. Ведь охра-
няют порядок не только эки-
пированные сотрудники (их 
еще называют «робокопы»), 
но и обычные патрули. Парни 
ничем не защищены от такого 
«огня». Я уж молчу, что страдают 
и сами протестующие. Девуш-
ке-журналистке прилетел залп 
салюта в лицо.

100 ЛАЗЕРОВ В ОДНОГО 
ПОЛИЦЕЙСКОГО

Кроме фейерверков толпа ис-
пользует и лазеры.

- Причем направляют их при-
цельно в одного полицейского. 
Сразу 100 - 120 мощных указок 
зеленого цвета - такие ослепля-
ют. Как уже известно спецслуж-
бам, все это закупалась зара-
нее контейнерами из Китая. За 

ночь уходит целый контейнер 
пиротехники! И это помимо бу-
лыжников, которыми швыряют 
в полицию, окна и витрины, - 
говорит Лорткипанидзе.

Однако грузинский политик 
считает, что пик уличных по-
громов будет в середине дека-
бря:

- Основная схватка еще впе-
реди. Готовится она на 16 дека-
бря, когда будет избран новый 
президент. Прежний - госпожа 
Зурабишвили уже заявила, что 
уходить в отставку не собира-
ется. Она наверняка призовет 
активистов на свою защиту к 
президентскому дворцу.

НА БЕСПОРЯДКИ ЗОВУТ 
ДАЖЕ ШКОЛЬНИКОВ!

Тем временем президент Гру-
зии (она - за беспорядки!) Со-
ломе Зурабишвили и оппози-
ционные лидеры призывают 
людей к бессрочной забастовке. 
«Берите оплачиваемый отпуск, 
не выходите на работу», - при-
зывают они.

Зурабишвили поддержала 
даже забастовку школьни-
ков - несколько тбилисских 
учебных заведений не начали 
уроки в знак протеста. А уни-
верситет распустил студентов с 
первого дня беспорядков. Яв-
но с умыслом - чтобы студенты 
не прохлаждались на занятиях, 
а шли швырять булыжники.

ЕВРОПА 
НА ПАУЗЕ

Премьер Грузии Иракли Коба-
хидзе заявил, что курс страны в 
Евросоюз как был, так и оста-
ется. Просто взята пауза, чтобы 
остановить политический шан-
таж ЕС. Уличные протесты он 
назвал «Нацмайданом» и под-
черкнул роль иностранного фи-
нансирования в их подготовке. 
«Именно поэтому некоторые 
не хотели принятия закона о 
прозрачности иностранного 
влияния (закон об иноагентах), 
чтобы революционные процес-
сы в Грузии финансировались 
скрытым образом».

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

  УДАР В СПИНУ

Александр КОЦ

Запад разогревает 
горячие точки 
вокруг России.

Как события в Закавка-
зье связаны с Ближним 
Востоком? Когда речь за-
ходит о Сирии и Грузии, 
у меня один вопрос: кто 
следующий? Где еще «кол-
лективный Запад» откроет 
для России второй, третий 
фронты?

Основатель правя-
щей партии «Грузинская 
мечта» Бидзина Ива-
нишвили говорил, что 
экс-премьеру Грузии 
Ираклию Гарибашви-
ли Запад намекал, что 
неплохо бы развязать во-
йну с Россией и перейти 
к партизанской борьбе. 
Которую «партнеры» под-
держат. После состояв-

шихся в Грузии выборов 
на этом плане можно было 
бы ставить жирный крест. 
Если не воспользоваться 
проверенным способом 
приведения к власти мари-
онеток. И раз уж выборы, 
как в Молдавии, продавить 
не удалось, то улица вам 
в помощь. При успехе гру-
зинского майдана должок, 
вероятно, придется отда-
вать жизнями грузинских 
солдат.

Ситуация в Сирии еще 
более очевидна. Возмож-
ности Асада нам извест-
ны. Запад пытается убить 
несколько зайцев. И от-
влекает наши ресурсы с 
главного направления  - 
СВО. И ставит под угрозу 

наш главный логистиче-
ский узел в регионе.

Морская база в Тартусе 
и авиабаза Хмеймим - че-
рез эти точки осуществля-
ется наша деятельность и 
на Ближнем Востоке, и в 
Африке. Обеспечивая в том 
числе и борьбу с мировой 
изоляцией. Если мы лишим-
ся этого логистического ха-
ба, то на Средиземноморье 
нам и стакан пресной воды 
не нальют. И не предоста-
вят полосу для наших во-
енно-транспортных само-
летов. И наши проекты на 
Черном континенте придет-
ся если не сворачивать, то 
пересматривать.

Да, ковыряние в старых 
ранах происходит на фоне 

ситуации в зоне СВО. Наши 
успехи на многих участках 
фронта Запад расценива-
ет как личную неудачу. И 
включает новые механиз-
мы воздействия на Рос-
сию, пытаясь раздергать 
наши ресурсы. А таких 
инструментов у наших гео-
политических противников 
хватает.

Не сработает с Грузи-
ей и Сирией? Можно под-
ключить Армению. Тем 
более что и Иран сейчас, 
похоже, будет серьезно 
отвлечен. В Алеппо уже 
заработала пропагандист-
ская машина с целевой ау-
диторией в Средней Азии - 
смотрите, как просто все 
взять в свои руки. 

И чем сильнее будут 
наши позиции по Украи-
не, тем больше таких по-
жаров разгорится вокруг 
нас.

Попытка открыть 
второй фронт

и мире

Новое оружие цветных революций:

Петарда 
как огнемет

В Тбилиси заранее 
завезли контейнеры 

с пиротехникой.
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Это всего лишь «мирный митинг». «Невинные» 
студенты, которые «борются за свободу», 

обстреливают из самодельных пушек полицию. 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

МЕНЯЙТЕ ПРОПИСКУ
Персонал крупных госкор-

пораций готовится собирать 
чемоданы. Еще летом на Пе-
тербургском экономическом 
форуме президент Владимир 
Путин поручил Кабинету ми-
нистров разработать проект 
поэтапного переноса крупных 
государственных компаний из 
Москвы в регионы - главным 
образом на Урал, в Сибирь и 
на Дальний Восток. Обосно-
вывается это тем, что офисы 
компаний должны быть бли-
же к местам их основной дея-
тельности. Добываешь нефть 
в Тюменской области - вот и 
базируйся именно там, а не в 
столице.

Но главная проблема в дру-
гом: основная масса налогов, 
которые платят крупные кор-
порации, работающие по всей 
стране, оседает по месту их ре-
гистрации. То есть в Москве. 
Мы изучили ситуацию и вы-
яснили: из 100 крупнейших 
госкомпаний России больше 
60% зарегистрированы в Мо-
скве. В том числе и те, которые 
связаны с таким «нестолич-
ным» бизнесом, как, напри-
мер, добыча и транспортиров-
ка полезных ископаемых.

Все это крупнейшие налого-
плательщики, в значительной 
степени формирующие сто-
личную казну, которая состав-
ляет пятую часть от бюджета 
страны.

А что же региональные бюд-
жеты? По данным рейтинго-
вого агентства АКРА, только 
28 из них завершили 2023 год 
в плюсе, а в 61 расходы пре-
вышают доходы.

Суммы налоговых поступле-
ний, которые для столичного 
бюджета - капля в море, для 
регионов могут оказаться ман-
ной небесной.

- Например, Газпром, ко-
торый в 2021 году переехал из 
Москвы в Санкт-Петербург, 
за год до релокации внес в 
бюджет Москвы порядка 160 
млрд рублей, - заметила «КП» 
директор исследовательского 
центра «Аналитика. Бизнес. 
Право» Венера Шайдулли-
на. - Это всего 5% налоговых 
поступлений столицы, но в 
Санкт-Петербурге такая сум-
ма составила бы целых 25%!

Что уж говорить о более 
скромных регионах.

В РЕГИОНЫ ХЛЫНУТ 
ДЕНЬГИ И КАДРЫ

- Основной кусок регио-
нального «налогового пиро-
га» - это налог на прибыль. 

Сейчас он составляет 20%, 
из них 17% идет в регион, 
где зарегистрировано пред-
приятие. С 2025 года налог 
составит 25%, и в регионы 
будет уходить 18%, - поясни-
ла «КП» руководитель депар-
тамента налоговой политики и 
таможенно-тарифного регули-
рования Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ 
Любовь Гончаренко.

В случае переезда уйдет в 
регионы и налог на доходы 
физлиц (НДФЛ) работников 
этих корпораций. По Налого-
вому кодексу, где зарегистри-
рована компания, в тот регион 
и выплачивается НДФЛ (не-
зависимо от того, где зареги-
стрирован или физически на-
ходится сам работник).

Эти два налога - основа ре-
гиональных доходов. Но день-
ги - это еще не все.

- Переезд будет способство-
вать и решению кадровых 
проблем, - рассказал «КП» 

депутат Госдумы, бывший мэр 
Мурманска Алексей Веллер. - 
Присутствие крупной компа-
нии в регионе - это высоко-
оплачиваемые и стабильные 
рабочие места. Образованным 
и профессиональным специа-
листам не нужно будет уезжать 
в Москву.

Появление топовых компа-
ний даст импульс и для раз-
вития инфраструктуры.

- В регионе появятся пла-
тежеспособные покупате-
ли, что сразу почувствуется 
в строительстве, торговле, 
ресторанном бизнесе, сфере 
услуг, - считает завкафедрой 
ипотечного жилищного креди-
тования и финансовых инстру-
ментов рынка недвижимости 
Финансового университета при 
Правительстве России Алек-
сандр Цыганов. - Даже не-
сколько сотен таких людей 
могут значительно изменить 
деловую и досуговую атмос-
феру в городе.

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ
- Идея перемещения круп-

ных компаний из Москвы в 
регионы не нова, - рассказа-
ла «КП» гендиректор комму-
никационного агентства КРОС 
Екатерина Мовсесян. - Еще во 
времена Юрия Лужкова она 
обсуждалась как один из спо-
собов решения проблемы с 
московскими пробками.

Да что там Лужков!
- Русские ученые, еще на-

чиная с Ломоносова, ука-
зывали на необходимость 
сбалансированного террито-
риального и экономического 
развития страны, - поведала 
«КП» доцент кафедры инсти-
туциональной экономики ГУУ 
Светлана Сазанова. - Спустя 
века такой план был разрабо-
тан под руководством акаде-
мика Вернадского и должен 
был начать реализовываться 
с 1916 года, однако Первая 
мировая война и револю-
ция сдвинули его на начало 
20-х годов. За время советской 
власти в Сибири и на Дальнем 
Востоке были созданы про-
мышленные предприятия, 
электростанции, вокруг них 
вырастали крупные города...

В 2019 году Минэконом-
развития подготовило проект 
Стратегии пространствен-
ного развития регионов, в 
котором предусматривался 
переезд штаб-квартир гос-
корпораций и их «дочек» из 
Москвы и Питера в 18 регио-
нов страны - от Воронежа до 
Владивостока. А в 2021 году 
уже сам Путин на «Прямой 
линии» заявил о переводе в 
Сибирь компаний и голов-
ных офисов, которые, как он 
сказал, «работают в Сибири, 
а основные налоги платят, к 
сожалению, в Москве».

И лед тронулся. Вскоре Мо-

скву оставил Газпром, правда, 
осел не в Тюмени, а в Санкт-
Петербурге. Переезд, к слову, 
растянулся, и только в нынеш-
нем мае столичная недвижи-
мость Газпрома была выстав-
лена на продажу.

А следом столицу покину-
ла и компания «РусГидро» 
(владеет большинством ги-
дроэлектростанций страны. - 
Ред.) - в Красноярск пере-
местились исполнительный 
аппарат и девять подконтроль-
ных обществ.

Но Москва, скорее всего, не 
заметит потери этого бойца. 
«РусГидро» с самого основа-
ния зарегистрирована в Крас-
ноярске, налоги выплачивает 
в нескольких регионах, а от-
числения в Москву составили 
в 2023 году чуть больше 2 млрд 
рублей - это меньше тысячной 
доли от столичных доходов.

КТО НЕ ХОЧЕТ УЕЗЖАТЬ
Почему переезды нередко 

идут со скрипом?
- Крупные компании реша-

ют не только корпоративные, 
но и государственные задачи. 
Поэтому мы должны быть, как 
говорится, на расстоянии вы-
тянутой руки от центров при-
нятия решений - Кремля, 
правительства, Госдумы, - 
объясняет «КП» топ-менеджер 
одной из нефтяных компаний, 
пожелавший остаться нена-
званным. - Кроме того, пере-
езд - это колоссальные затра-
ты.

А вот рядовые сотрудники 
столичных офисов нередко го-
товы ехать куда Родина при-
кажет.

- Я люблю бывать на объ-
ектах - одной командировки 
в полтора месяца мне мало, - 
сказал знакомый, руководи-
тель среднего звена в одной из 
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Саяно-Шушенская ГЭС - крупнейшая по мощности электростанция России. 
Не пора ли нашим энергетическим гигантам переехать поближе к этому источнику энергии?

НЭП: наши экономические

Великое переселение     налогов
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КОНКРЕТНОКуда идут
налоги компаний

Вид сбора Размер

Распределение 
между бюджетами 
(федеральный/
региональный/местный)

Налог на прибыль 
организаций 20%

Федеральный - 3%, 
региональный - 17%

Налог на доходы
 физических лиц

13% на доходы 
до 5 млн рублей в год, 
15% - на сумму свыше 
5 млн рублей в год 

Региональный - 85%, 
местный - 15%

А «дополнительные» 2%, которые платят люди с доходами
 от 5 млн рублей в год, идут в федеральный бюджет как целевой 
налог - для лечения детей с редкими и опасными заболеваниями.

Налог на добавленную 
стоимость

20% Федеральный

Налог 
на имущество

До 2,2% 
от стоимости 
объекта

Региональный
Земельный налог 1,5% - для участков 
промышленных предприятий 
и 0,3% - для земель сельхозназначения 

Налог на добычу 
полезных ископаемых

Алмазы 8%, 
нефть до 919 руб/тонна

Местный
Федеральный

Великое переселение     налоговВеликое переселение     налогов
В правительстве разрабатывается план 
перемещения крупных госкомпаний 
из столицы в регионы. Кто и куда может 
переехать и что это даст экономике и людям?
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крупных нефтяных компаний, 
прописанных в Москве. - С хо-
рошим бонусом, позволяющим 
хотя бы 1 - 2 раза в месяц летать 
на выходные в Москву, я бы без 
разговоров поехал в отдаленный 
регион.

Но есть и такие, кто уезжать 
из столицы не хочет - те, у ко-
го в городе пожилые родители, 
или у супругов такая работа, что 
нет смысла ее терять, либо дети 
учатся в хороших школах и же-
лательно не прерывать обучение.

- Для таких случаев возможна 
удаленная работа, - считает Лю-
бовь Гончаренко. - Если работо-
датель будет зарегистрирован, 
например, в Якутске, то НДФЛ 
за сотрудника, работающего уда-
ленно из Москвы, все равно бу-
дет идти в бюджет Якутии.

КАК ИСХОД КОМПАНИЙ 
ОТРАЗИТСЯ НА СТОЛИЦЕ

Десять лет назад приводились 
такие данные: если крупнейшие 
компании покинут Москву, они 
«заберут с собой» 20% платежей, 
которые шли в столичный бюд-
жет.

- Не исключено, что за этим 
последует возвращение субвен-
ций (компенсаций из федераль-
ного бюджета) на поддержание 
столичного статуса. Хотя с уче-
том поэтапности процесса и его 
растянутости во времени нега-
тивных последствий можно бу-
дет избежать, - говорит Цыганов.

Понятно, что переезжающие 
компании перестанут снимать 
в столице дорогущие офисы и 
платить за их аренду. Но это не 
проблема.

- Это даст возможность роста 
для других компаний, которые 
займут освободившиеся площа-
ди, - отметил гендиректор компа-
нии «Квартирный доктор» Никита 
Куценко.

А еще есть у экспертов надеж-
да, что отъезд корпораций благо-
приятно скажется на дорожной 
обстановке и экологии - машин 
в городе станет меньше.

ДОРОГА ДАЛЬНЯЯ
Так куда могли бы переехать 

компании, прописанные в Мо-
скве, но работающие в регионах?

Например, ПАО «Федераль-
ная сетевая компания - Россе-
ти» могла бы освоить Сибирь. 
Там, кстати, уже работает ее 
структура «Россети-Сибирь». 
Расположиться штаб-квартира 
головного офиса могла бы в 
Абакане - поблизости от Саяно-
Шушенской ГЭС, крупнейшей 
по мощности электростанции 
России.

Входящая в корпорацию «Ро-
стех» «Объединенная авиастрои-

тельная корпорация» могла бы 
переехать из Москвы в При-
волжский федеральный округ.

- Экономически это оправда-
но обеспеченностью региона 
высококвалифицированными 
трудовыми ресурсами, научны-
ми, инженерными школами, а 
также местоположением, по-
зволявшим оптимизировать из-
держки, - считает Светлана Са-
занова. - В регионе расположены 
мощные центры авиастроения: 
в Ульяновске «Авиастар-СП», 
в Самаре - «Авиакор», есть еще 
Казанский вертолетный завод, 
Саратовский авиазавод, Перм-
ский моторный завод… Всего в 
округе располагается около 140 
предприятий авиастроения, что 
составляет половину мощностей 
страны.

Вообще в Сети появилось 
множество идей, кого куда вы-
селить из Москвы.

«Росатом», например, пред-
лагают переселить в закрытый 
город Саров, где расположен 
знаменитый ядерный центр - 
Всероссийский НИИ экспе-
риментальной физики. Но Ни-
жегородская область слишком 
близко от Москвы, а президент 
призвал развивать восточное на-
правление. Так что «Росатом» 
можно перевести в Новоси-
бирск, поближе к Академгород-
ку, там есть Институт ядерной 
физики.

Для «Роснефти» вариантов - 
хоть отбавляй: от Самотлора до 
Нового Уренгоя, это крупней-
шие центры добычи черного 
золота.

АО «Российские ипподро-
мы» тоже можно было бы пе-
ревести в Сибирь. Больших 
денег это не даст, но все ж раз-
влечение. В Новосибирской 
области уже лет 10 говорят о раз-
витии коневодства и конного 
спорта.

А в Москве и без скачек раз-
влечений хватает.
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Великое переселение     налогов
Недавно Газпром 

переехал из Москвы 
на север - 

его штаб-квартира 
расположилась 

в питерском Лахта-центре. 
До «релокации» компания 

давала двадцатую 
часть налоговых 

поступлений столицы, 
но для Санкт-Петербурга 
это было бы целых 25%!

 � А КАК У НИХ?

Бизнес не стремится 
к централизации
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УЖЕ УЕХАЛИ

• ВТБ - в Санкт-Петербург
• Газпром - в Санкт-Петербург
• РусГидро - в Красноярск

НАГЛЯДНО

Топ-10 компаний 
с госучастием, 
зарегистрированных 
в Москве

За 2023 г., 
млрд
рублей

• Роснефть  1267  215,4  38
• Роснефтегаз **
• Зарубежнефть **
• Транснефть  306,6  52,1  9,2
• РЖД  170,1  28,9  5,1
• Федеральная сетевая 161,3  27,4  4,8
компания - Россети 
• Интер РАО ЕЭС  135,9  32,1  4,1
• Промсвязьбанк  98,6  16,8  3
• ДОМ.РФ  47,2  8  1,4
• Россельхозбанк  31,8  5,4  1

* Расчеты «КП» на основе данных компаний о чистой прибыли.
** Публичных данных по чистой прибыли не обнаружено.
Источники: Forbes, Счетная палата, Распоряжение 
правительства РФ от 23.01.2003 г. № 91-р.

Название Чи
ст

ая
 

пр
иб

ыл
ь

Налоговые выплаты 
(доля от прибыли)*

В р
ег

ио
на

ль
ны

й 
бю

дж
ет

 (1
7%

)*

В ф
ед

ер
ал

ьн
ый

 
бю

дж
ет

 (3
%

)*

10 крупных 
компаний, 
зарегистрированных 
в регионах

• Сургутнефтегаз - Сургут
• Новатэк - Тарко-Сале 
(Ямало-Ненецкий автономный округ)
• АвтоВАЗ - Тольятти
• КАМАЗ - Набережные Челны
• Алроса - Мирный (Якутия)
• РУСАЛ - Калининград
• Каспийский трубопроводный 
консорциум - Новороссийск
• «Современный 
коммерческий флот» -
 Санкт-Петербург
• Ростелеком - 
Санкт-Петербург
• Гознак - Санкт-Петербург

Каждый третий 
россиянин радуется 

своей профессии: где надо 
работать, чтобы быть 
счастливым, - на сайте

Минфин - «Комсомолке»: 

Сборы должны 
потечь в регионы

«В целях принятия решения о целесообразности перемещения 
компаний в субъекты РФ рассматриваются следующие критерии: 
объем выручки и прибыли компании, количество сотрудников 
головной организации в Москве, размер активов, возможный 
объем перераспределения налоговых поступлений, а также 
возможные способы перемещения. При этом ключевым эффек-
том от перемещения компаний ожидается перераспределение 
налоговых поступлений в субъекты РФ, в том числе налога на 
прибыль и налога на доходы физических лиц», - официально от-
ветили в Минфине на запрос «КП».

Какие конкретно организации могут быть переведены из Москвы 
в регионы? Как уточнили в Минфине, это те, которые упомянуты 
в распоряжении правительства РФ от 23 января 2003 г. № 91-р. 
Из 54 компаний 33 зарегистрированы в Москве (некоторые из 
них - в рубрике «Наглядно»).

В других странах роль столиц не 
так велика. Например, в США не-
сколько деловых центров, самые 
крупные, помимо Нью-Йорка, это 
Сан-Франциско, Лос-Анджелес, Чи-
каго, Хьюстон... Почему же там биз-
нес не стремится к централизации?

- В США государство законода-
тельно отделено от бизнеса, поэ-
тому ему нет необходимости быть 
поближе к структурам власти, - 
сказал «КП» научный руково-
дитель экономического на-
правления Института США и 
Канады Виктор Супян.

Впрочем, государство в эко-
номике США присутствует, но 
в роли пожарной команды. Ес-
ли какой-нибудь город прихо-
дит в упадок, оно создает там 
привлекательные условия для 
других видов бизнеса.

- Например, после того, 
как из США стали в соот-
ветствии с возросшими эко-
логическими требованиями 
выводить в другие страны 

тяжелую промышленность, сталели-
тейный центр Кливленд пришел в упа-
док, - рассказал Супян. - Но вскоре там 
стало развиваться здравоохранение. 
И теперь в Кливленд ездит лечиться 
чуть ли не вся Америка.

В Германии, наоборот, государ-
ство активно представлено в советах 
директоров, в наблюдательных сове-
тах компаний. Но в стране велика и 
роль федеральных земель. Поэтому 
для предприятий центр притяжения - 
не столица государства, а столица 
земли (Мюнхен, Гамбург, Штутгарт и 
т. д. - всего 16 городов).

Еще пример - Словения. Там, как 
и у нас, бизнес концентрировался во-
круг столицы.

- В 2003 году правительство решило 
перенести часть организаций из Лю-
бляны в регионы, - рассказала «КП» 
преподаватель Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ 
Екатерина Будкина. - После этого 
экономический рост в этих районах в 
течение первых пяти лет увеличился 
на 15%.

ОФИЦИАЛЬНО
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Это новый и очень нужный 
финансовый инструмент, 
но в нем много нюансов. 
Обсудили их с экспертом.

Главная финансовая пре-
мьера 2024 года - программа 
долгосрочных сбережений. 
Сокращенно - ПДС. По ини-
циативе государства в России 
появился инструмент, который 
позволит накопить на большую 
цель или получить солидную при-
бавку к пенсии. Кроме того, на-
копленные деньги можно досроч-
но снять, если наступила сложная 
жизненная ситуация.

«Оператора ми» этой программы 
стали негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ). Именно с ни-
ми можно заключить договор ПДС 
и пополнять свой счет. При этом 
в течение 10 лет государство также 
будет вносить на ваш счет средства 
(это называется софинансирова-
ние). О том, как работает програм-
ма, мы поговорили с управляющим 
директором АО «НПФ «БУДУЩЕЕ» 
Олегом Мошляком.

 ОТ ФИНАНСОВОЙ 
 ГРАМОТНОСТИ 
 К ФИНАНСОВОЙ КУЛЬТУРЕ 

- Слово «пенсия» половину населе-
ния пугает. В первую очередь людей 
младше 40 лет. Пугает не в смысле 
«жуткий этап жизни». Неотврати-
мость этого периода просто не пони-
мают, - рассказывает эксперт. - Когда 
люди подходят к границе 40 - 45 лет, 
то осознают: кроме государствен-
ной пенсии, у большинства практи-
ческие ничего и нет в перспективе. 
По статистике: только 10% россиян 
накопили «подушку безопасности» 
на случай потери работы. Если смо-
треть на статистику, то клиентами 
негосударственных пенсионных фон-
дов являются около 5% тру-
доспособного населения. 
Значит, только 5% тех, кто 
сегодня работает, будут 
получать пенсию больше, 
чем им назначит СФР.

- Но ведь последние го-
ды идет активная пропа-
ганда финансовой грамот-
ности.

- Все так. Это знания 
о том, что сегодня пред-
лагает рынок финансо-
вых услуг и зачем нужны 
эти инструменты. Этому 
более-менее людей нау-
чили. Пора переходить от 
финансовой грамотности 
к финансовой культуре. 
То есть не просто знать, 
а использовать.

Но у россиян нет очень 
полезной привычки: 
с первого рабочего дня 
формировать финансо-
вый резерв. И неважно, 

для каких целей: на черный день, 
на пенсию, на будущие крупные 
траты вроде покупки жилья, обу-
чения детей. К чести молодого по-
коления замечу: у зумеров и милле-
ниалов появляется такая привычка. 
Они склонны анализировать бюд-
жет, интересоваться финансовыми 
продуктами. А тем, кому сегодня 
40 - 60 лет - им 90-е годы показали: 
в общем-то неплохо бы что-то иметь 
и не слепо надеяться на государство.

- ПДС - это в первую очередь не про 
пенсию, а про накопления. Но раз уж 
заговорили о пенсиях, то для чего нам 
программа накоплений?

- Средняя пенсия по России сегод-
ня немногим более 20 000 рублей. 
А средняя зарплата - в четыре раза 
больше. Что происходит, когда че-
ловек выходит на пенсию? Одним 
днем его доход резко падает. Это 
мощный психологический удар. 
Пенсионное обеспечение Консти-
туцией закреплено. Но государство 
призвано обеспечить нам минимум. 
И оно свои обязательства испол-
няет.

 ПОДХОДИТ ВСЕМ 
- Что побудило государство за-

пустить ПДС?
- Для начала напомню, как 

строится пенсионное обеспече-
ние в России. Есть два вида пен-

сии: страховая и накопительная. Они 
сформированы из одного источни-
ка - взносов, которые платит рабо-
тодатель.

Сейчас все взносы идут на страхо-
вую пенсию. С 2014-го формирование 
и пополнение накопительной пенсии 
не осуществляется. Тогда случилась 
заморозка накоплений. С 2024 года 
перечисление страховых взносов на 
формирование накопительной пенсии 
отменено. При этом есть часть населе-
ния, у которой формирования средств 
на накопительную пенсию в принципе 
нет - они работать позже начали.

А накопительная пенсия - как раз 
та самая часть, за счет которой по 
задумке и должен был быть сфор-
мирован личный инвестиционный 
актив. Который человек мог бы при-
умножать, чтобы после завершения 
работы получать прибавку к пенсии. 
И государство стало думать: что же 
делать, ведь вещь нужная!

Так появился продукт, который 
подходит всем: программа долго-
срочных сбережений. Тем, у ко-
го есть накопительная пенсия, ее 
можно перевести в эту программу. 
Но если ее нет, ничего страшного. 
У вас появился новый механизм для 
накоплений с господдержкой - со-
финансирования из бюджета. 

Возвращаясь к вопросу, отвечу: 
ПДС - это и забота о гражданах со 

стороны государства, и фундамент 
экономической культуры. Плюс 
правительство преследует страте-
гические цели…

- О каких целях речь?
- Деньги лежат на счетах в НПФ. 

В основном мы их инвестируем 
в облигации федерального займа, 
облигации российских компаний, 
то есть по сути благодаря участию 
в программе долгосрочных сбере-
жений люди делают очень важную 
вещь - помогают экономике страны.

Президент Владимир Путин на-
звал программу стратегически важ-
ной. Власти рассчитывают привлечь 
эти средства в проекты с большим 
сроком окупаемости: строительство 
инфраструктуры, транспортных 
объектов, терминалов, инженер-
ных сетей.

- В каком возрасте вступать в про-
грамму?

- Я бы рекомендовал - с первого 
своего рабочего дня. Но если вам 
сейчас 35 - 50 лет, то это делать мож-
но и нужно. Потому что как раз до 
выхода на пенсию вы успеете сде-
лать накопления. С любыми инве-
стициями действует правило: на-
чинать нужно как можно раньше, 
чтобы выйти на комфортный доход.

 ГОСУДАРСТВО ПОМОЖЕТ 
- Расскажите подробнее про софи-

нансирование.
- Государство софинансирует ва-

ши взносы на сумму до 36 000 руб. 
ежегодно - в течение 10 лет. Важно 
знать условия. Размер господдерж-
ки зависит от вашего среднемесяч-

ного дохода. Если он до 
80 000 руб., то на каждый 
вложенный вами в про-
грамму рубль государство 
добавит свой.

Если ваш доход от 
80 000,01 руб. до 150 000 
руб. в месяц, тогда госу-
дарство дает свой рубль 
на каждые ваши 2 рубля. 
То есть, чтобы получить 
36 000 руб. софинансиро-
вания, вам нужно внести 
в программу 72 000 руб. 
Напомню, что вносить 
именно такую сумму в год 
необязательно. Можно 
меньше, можно больше. 
Это ваши деньги, вы их 
копите на свои цели.

Если доход более 150 000 
руб. в месяц, тогда софи-
нансирование 1:4: рубль 
государства за каждые че-
тыре ваших.

Бизнес-03.12.2024

Андрей 
АБРАМОВ

 Накопить на важные покупки и обеспечить будущее россиянам
 поможет программа долгосрочных сбережений

Управляющий директор 
АО «НПФ «БУДУЩЕЕ» 

Олег Мошляк.

В НПФ «Будущее» оформить участие в программе долгосрочных сбережений можно 
дистанционно. Но если хотите, можно прийти в офис: 

там проконсультируют и помогут разобраться во всех нюансах.
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Кажется, при таких раскладах вы-
годно зарабатывать до 80 000 рублей, 
чтобы получать от государства мак-
симальное софинансирование. На 
самом деле арифметика сложнее. Ес-
ли представить все в виде формулы 
в процентах дохода, то получается 
паритет в каждой ситуации.

- Какие налоговые льготы предусмо-
трены для участников?

- Со взносов в пределах 400 000 
руб./год можно вернуть НДФЛ. То 
есть до 60 000 рублей - за текущий год. 

Важный аспект: пенсионеры не мо-
гут получить налоговый вычет, ведь 
с их пенсий не формируется нало-
говая база. Хотя в программе долго-
срочных сбережений могут участво-
вать. Уже есть такие примеры. 

- Налоговый вычет тоже начисля-
ется на счет?

- Как решите: можете просто по-
лучить его и потратить. Либо также 
положить на счет в программе в ка-
честве личного взноса и получать со-
финансирование и инвестиционный 
доход и на него.

 ДЕНЬГИ ТОЧНО НЕ СГОРЯТ 
- ПДС - это еще и «страховка».
- Действительно: на случай слож-

ных жизненных ситуаций. Это прямо 
прописано в условиях программы. 
Например, в случае потери кормиль-
ца. Или если обнаружилась какая-то 
болезнь у человека (полный перечень 
заболеваний определен правитель-
ством. - Ред.), он может снять все 
деньги со счета. Страхование жизни 
и здоровья сегодня приобретают да-
леко не все люди: не хотят тратиться 
на этот полис. А тут получается, что 
никаких дополнительных трат не 
нужно. Если что, не дай бог, конеч-
но, но деньги у вас уже будут.

- Всякое в жизни бывает: от 
трагически-летальных обстоятельств 
никто не застрахован. Что в таком слу-
чае будет с деньгами на счете в ПДС?

- Законом и договором уже все пре-
дусмотрено. Все накопления, включая 
проценты, получают правопреемники. 
Если человек при назначении выбрал 
не забрать все деньги единовременно, 
а назначил себе срочные периодиче-
ские выплаты, то правопреемники по-
лучат весь остаток средств на счете, 
который еще не был выплачен. 

- Пока средства лежат на счете 
в НПФ, фонд их будет инвестировать. 
Человеку с этого полагается доход?

- Конечно. Оговорюсь, что НПФ 
не имеет права гарантировать инве-
стиционную доходность. Ведь мы не 
банк. Например, по нашему фонду 
я могу только сказать, что мы ори-
ентируемся на доходность на уровне 
8 - 10% годовых1. 

- Получается, что доходность по 
ПДС ощутимо меньше, чем по бан-
ковскому депозиту…

- Как меньше?! Давайте смотреть 
объективно. При доходе до 80 тысяч 
в месяц и личных взносах в 36 000 
руб. участник получает 100% госу-
дарственное софинансирование, мо-
жет оформить 13% налоговый вычет 
и плюс к этим 113% мы добавляем до-
ходность от фонда за период. Ни один 
банк вам не предложит таких условий, 
зато предложит заплатить налог с до-
хода от вклада. К тому же ставки по 
депозитам на столь высоком уров-
не - только сейчас. Центробанк опу-
стит ключевую ставку, и банки будут 
предлагать менее выгодные условия. 
В НПФ же я говорю про выгоду 8 - 
10%1 на протяжении нескольких лет. 

- Есть ли гарантии, что с деньгами 
на счете в ПДС ничего не случится?

- Средства застрахованы Агент-
ством по страхованию вкладов - на 
2,8 млн рублей2 (в 2 раза больше, чем 
в банке). То есть, если с фондом что-
то случится, вы все равно получите 
деньги с учетом накопленных про-
центов.

 СКОЛЬКО ВКЛАДЫВАТЬ 
- Как рассчитать, какую часть дохо-

дов откладывать на счет в программе?
- Такая формула не может быть уни-

версальной, потому что у всех у нас 
разные возможности. Главное, пом-
нить, что никогда не нужно вклады-
вать на заемные или последние сред-
ства - только свободные. 

Откладывайте столько, сколько вам 
будет комфортно, благо ПДС раз-
работана так, что ежемесячная сум-
ма в 3000 руб. уже может обеспечить 
удвоение вложений3. Для удобства 
расчетов на нашем сайте есть каль-
кулятор. Вы можете указать возраст, 
планируемый срок участия в про-
грамме, ежемесячный взнос и уви-
деть, сколько сможете накопить 

средств за время участия в програм-
ме. Останется только придумать, на 
что можно их потратить.

- Под занавес года традиционно под-
водят итоги.

- Для нас ключевое событие года - 
это, конечно, программа долгосроч-
ных сбережений. И мы уверены в том, 
что в 2025-м интерес к ней будет еще 
выше. На счета первых участников 
придет то самое софинансирование от 
государства, люди пойдут оформлять 
налоговые вычеты и тоже получат 
деньги. Расскажут друзьям, и те по-
бегут открывать. К слову, еще именно 
поэтому важно успеть в этом году от-
крыть счет, чтобы в следующем уже 
все начислили и сделать вычет.

Сегодня мы заключаем примерно 
по 1000 договоров в неделю на участие 
в ПДС. Мужчин и женщин в ней по-
ровну. Что касается возраста, то 60% - 
люди 45+ и 40% - молодежь. Первые 
уже крепко задумываются о финансо-
вой подушке, а вторые видят в этом 
инструменте перспективу, доход.

Что касается итогов года, мы прак-
тически подошли к созданию про-
дукта с гарантированной доходно-
стью. Помните, я говорил, что НПФ 
не обещают доходность? Хотя по 
факту на дистанции нескольких лет 
она есть. Мы намерены заключить 
соглашение с одним из крупных бан-
ков. И обеспечить доходность с уча-
стием банка.

 � КОНКРЕТНО

Как устроена программа...

пресс

1 Возможно увеличение или уменьшение дохода от размещения пенсионных резервов и инвестирования пенсионных накоплений. Результаты инвестирования в прошлом не определяют доходов в будущем. Государство не гаран-
тирует доходности размещения пенсионных резервов и инвестирования пенсионных накоплений.

2 До 2,8 млн рублей личных взносов и доходов от них. Дополнительно поверх этой суммы застрахована сумма единовременного взноса, государственного софинансирования и доход от него.
3 Для лиц с доходом до 80 000 рублей.
4 Подать заявление на перевод пенсионных накоплений в качестве единовременного взноса по договору долгосрочных сбережений, заключенному в свою пользу, возможно до обращения за установлением накопительной пенсии, 

срочной пенсионной выплаты, единовременной выплаты средств пенсионных накоплений, а также при отсутствии на рассмотрении в Фонде пенсионного и социального страхования РФ заявления застрахованного лица о пере-
ходе (заявления застрахованного лица о досрочном переходе) и только в том Фонде, с которым у Вас заключен договор ОПС. Срок подачи заявления - не позднее 31 декабря текущего года.

5 Обращаем внимание, что в этом случае начиная с года, следующего за годом, в котором участнику осуществлена выплата выкупной суммы по договору долгосрочных сбережений (за исключением выкупных сумм, выплаченных 
при возникновении особых жизненных ситуаций или переведенных в другой фонд), право на получение государственной поддержки формирования долгосрочных сбережений прекращается по всем договорам долгосрочных 
сбережений, в том числе заключенным после указанной даты.

6 Весь остаток средств на счете выплачивается при обращении за пожизненными периодическими выплатами в случае, если их размер составит менее 10% действующего на дату обращения участника за назначением периоди-
ческих выплат по договору долгосрочных сбережений прожиточного минимума пенсионера в целом по Российской Федерации. РЕКЛАМА. АО «НПФ «БУДУЩЕЕ»

СЧИТАЛКА «КП»
Екатерина решила вступить 

в ПДС в 40 лет. Ее среднеме-
сячная зарплата - до 80 000 
руб. Ежемесячно она пополняла счет 
на 3000 руб., чтобы по итогам года полу-
чить софинансирование от государства 
в размере 36 000 руб.

НПФ, где открыла счет Екатерина, на 
дистанции 15 лет показывал доходность 
7% годовых. Через 15 лет на счете Ека-
терины будет более 1,6 млн руб. Она 
сможет забрать эти деньги одной выпла-
той, либо получать более 26 тыс. руб. 
в течение пяти лет, либо около 13 тыс. 
рублей в течение 10 лет каждый месяц.

 Накопить на важные покупки и обеспечить будущее россиянам
 поможет программа долгосрочных сбережений

Программа долгосрочных сбереже-
ний разработана с большим акцентом 
на удобство людей. Все, что нужно, это 
заключить договор долгосрочных сбере-
жений (можно онлайн на нашем сайте за 
2 - 3 минуты) и внести первоначальный 
взнос в размере 2000 руб. Важно отме-
тить, что пополнять счет вы можете тогда, 
когда вам это будет удобно, и на столько, 
на сколько вам это будет комфортно. Так-
же для удобства вы можете подключить 
автоплатеж в личном кабинете. 

Дополнительно в качестве единовре-
менного взноса вы можете перевести 
в ПДС пенсионные накопления (при нали-

чии), учтенные в рамках договора обяза-
тельного пенсионного страхования4. Это 
позволит вам впоследствии получить всю 
сумму пенсионных накоплений единовре-
менно или в течение года.

Получить свои сбережения можно че-
рез 15 лет либо при наступлении возрас-
та 55 лет у женщин и 60 лет у мужчин - 
в зависимости от того, какое событие 
наступит раньше.

Если копить 15 лет, по итогу можно 
будет выбрать, как получать сбережения: 
единовременно, ежемесячно в течение 
выбранного периода (от года до 20 лет) 
или выбрать пожизненную выплату.

…и чем отличается от вклада
Показатель ПДС Вклад

Доходность Примерно равна инфляции + 
софинансирование

Примерно равна 
размеру ключевой 
ставки

Налогообложение Инвестдоход по ПДС до 30 млн 
рублей не облагается налогами

На сумму доходов 
с вклада свыше 
миллиона рублей, 
умноженную на 
ключевую ставку

Страхование

До 2,8 млн рублей личных взносов 
и доходов от них.
Дополнительно поверх 
этой суммы застрахована 
сумма единовременного 
взноса государственного 
софинансирования и доход от него 

До 1,4 млн рублей

Можно ли 
забрать досрочно

• Личные взносы и доход на них 
можно забрать всегда5

• При достижении 55 лет у женщин 
и 60 лет у мужчин6

• В случае особых жизненных 
ситуаций

Можно, но обычно 
с потерей процентов

Налоговый вычет До 60 тысяч рублей в год Нет
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Олег КАРПОВ

1 декабря ведущей политичес
кой партии страны исполнилось 
23 года. Ведущей она может 
называться не только по праву 
электорального лидерства. Но 
и потому, что объединяет более 
2,5 миллиона членов партии и 
еще 900 тысяч ее сторонников. 
Людей, которые представляют ин
тересы народного большинства.

Чем запомнился текущий год 
в работе «Единой России», чем 
живет партия и кто в ней состоит?

НАРОДНАЯ ПРОГРАММА - 
ОСНОВА РАБОТЫ

«Единая Россия»  партия, ко
торая пришла всерьез и надол
го. Которая несет прямую ответ
ственность за страну,  отметил 
председатель партии Дмитрий 
Медведев.  Правящий характер 
партии  это не преимущество, 
а ответственность. Именно так 
нужно относиться к работе в 
партии».

Основа работы «Единой Рос
сии»  ее народная программа. 
С ней ведущая политическая 
сила страны победила на выбо
рах в Госдуму в 2021 году. В 
документ вошли предложения от 
2,5 миллиона жителей страны. 
Они разделены на 16 разделов и 
охватывают абсолютно все сфе
ры жизни.

Партия следит за финанси
рованием положений народной 
программы в бюджете  на пред
стоящую трехлетку профинанси
рованы все положения. Они кон
вертируются в реальные объекты 
в регионах, меры социальной 
поддержки, направления разви
тия страны.

Результаты работы очевидны. 
По одной из самых успешных 
программ  капремонта школ   
отремонтировано 4,5 тысячи 
зданий. Построено новых  
1,4 тысячи на 850 тысяч детей. 
А детских садов появилось бо
лее 1,6 тысячи. За текущий год 
обновилось более 8,5 тысячи 
дворов, парков, скверов. При
чем выбирали пространства для 
благоустройства сами люди  в 
ходе всероссийского голосова
ния, в котором участвовали бо
лее 17 миллионов человек.

В 2024 году создано более 
300 больниц и поликлиник. Что
бы медицинская помощь ста
ла доступнее по программам 
«Земский доктор» и «Земский 
фельд шер», с начала года на 
село привлекли почти 5 тысяч 
медработников. В регионы на
правили 9,5 тысячи скорых и 
более 16 тысяч школьных авто
бусов  эти инициативы партии 
поддержал президент.

«Единая Россия» сохраняет 
авторитет и является ведущей 
политической силой в силу ак

тивной работы с людьми. Да, 
другие партии тоже работают, 
но вот такой прямой контакт все
таки у нашей партии наиболее 
широкий. С одной стороны, это 
позволяет показать, чем мы за
нимались на протяжении какого
то периода. А с другой стороны, 
люди могут просто в лицо ска
зать, что хорошо, а что плохо. 
Где правда, а где, так сказать, 
вранье. Поэтому прямая связь 
исключительно важная вещь»,  
сообщил Дмитрий Медведев.

С ЧЕМ ПОЙДУТ  
НА ВЫБОРЫ В 2026-М?

«Три кита, на которых основан 
успех долголетия партии,  это 
связь с людьми, опора на запро
сы людей; открытость «на вход» 
и внутрипартийная демократия; 
ответственность и ориентация 
на конкретные результаты. Это 
же одновременно три вечных 
вызова,  сообщил врио секре
таря Генсовета «Единой России» 
Владимир Якушев.  Никакие 
политические оппоненты, ничто 
не бьет по авторитету «Единой 
России» сильнее, чем высокоме
рие и чванство какогото депута
та или обещанное избирателям 
и невыполненное обещание. По
нятны и приоритеты для нас на 
ближайший период».

Политик считает, что партия 
должна сделать все, чтобы ря
довые активисты, каждый се
кретарь первички или депутат 
сельского поселения партии 
чувствовали свою востребован
ность и важность своего голоса 
в партии. Принципы народной 
программы и форматы обратной 
связи с людьми должны быть 
выстроены максимально эффек
тивно. Партия должна начать ши
рокую дискуссию в обществе о 
вызовах, стоящих перед стра
ной, и о будущем, в том числе 
после победы, которая обяза
тельно будет.

«Можно смело говорить, что 
«Единая Россия» в 2026 году 
пойдет на выборы только с такой 
программой, в которой большин
ство граждан нашей страны смо
гут увидеть свои предложения и 
взгляды. Такой образ будущего 
России, который объединяет лю
дей и партию. И все общество»,  
резюмировал врио секретаря 
Генсовета партии.

СИНХРОНИЗАЦИЯ  
С НАЦПРОЕКТАМИ

Народная программа  «живой 
документ». Партия подстраивает 
ее под вызовы времени и запро
сы людей, как и поручал в 2021 
году Владимир Путин. Ближай
шее обновление ждет документ 
на съезде 14 декабря. Програм
мный документ синхронизируют  

с новыми национальными проек
тами и целями развития страны.

Помимо этого, партия реа
лизует 23 партпроекта. Они 
помогают развивать сельские 
территории, российскую про
мышленность, патриотическое 
воспитание, поддерживать куль
туру и спорт. Яркий пример  про
ект «Историческая память». По 
этому проекту восстанавливают 
объекты культурного наследия (в 
2024 году девять уже заверше
ны, еще на 19 работы продол
жаются), проводится междуна
родный диктант на тему событий 
Великой Отечественной войны. 
При этом диктант традиционно 
пишут более двух миллионов 
человек. Также проект помога
ет увековечивать память Героев 
России и присваивать нашим го
родам почетное звание «Город 
трудовой доблести».

В новые регионы с начала 
спецоперации отделения партии 
направили более 130 тысяч тонн 

гуманитарной помощи. Более двух  
тысяч тонн гуманитарки получи
ли жители Белгородчины, еще 
1,6 тысячи  куряне. Сортируют и 
доставляют ее волонтеры. Только 
от молодежного крыла партии   
«Молодой Гвардии»  в гумани
тарной миссии приняли участие 
более 5 тысяч человек. Они не 
только развозят продукты и пред
меты первой необходимости, но 
и помогают восстанавливать соц
объекты, работают в больницах, 
организуют занятия для детей и 
патриотические акции.

Даже свой праздник единорос
сы встречают с единодушным 
пониманием, что нужно делать 
все для победы. Со всей страны 
все необходимое стекается на 
фронт   от коптеров и автомо
билей до теплой одежды. До
ставляют эти важные посылки 
«за ленту» сами активисты.

СТРОИТЬ  
БУДУЩЕЕ СТРАНЫ

2024 год «Единая Россия» 
объявила годом первичных от
делений. В партии их 89 тысяч. 
Каждая первичка  это люди, 
которые живут рядом. Учителя, 
врачи, коммунальщики, ветера
ны СВО. Люди, которые знают о 
проблемах «на земле» и готовы 
строить будущее своей страны.

Такое широкое представи
тельство дает возможность в 
буквальном смысле дойти до 
каждого человека в конкретном 
населенном пункте, помочь ему 
с решением проблем частных, а 
иногда и найти системные реше
ния на федеральном уровне. С 
этой целью партия создала со
веты первичек в каждом регионе 
и на уровне всей страны. Они 
будут встречаться с партийным 
руководством, отрабатывать вол
нующие людей вопросы и обсуж
дать, как выстраивать работу на 
местах еще эффективнее.

Сейчас партия готовится к 
съезду и находится на стар
те большого избирательного 
цикла   выборов в Госдуму в  
2026 году. Партия отчитается 
перед избирателями о том, что 
удалось сделать за пять лет, бу
дет готовить новый программный 
документ. И, конечно, усилит ра
боту с кадрами.

«Единая Россия» 
отметила свое 23-летие

Партия во всем на связи 
с людьми - от контроля 
за реализацией 
народной программы 
до законодательной 
работы.

Волонтеры «Единой 
России» постоянно 

помогают  
в новых регионах 
и освобожденных 

населенных 
пунктах.

Партия 
проконтролировала 

строительство  
1,6 тысячи  

детских садов.
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В эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» 
политобозреватель 
Александр ГАМОВ 
обсудил 
с известными 
общественными 
деятелями 
проблемы 
семейного чтения.

Собеседниками журна-
листа стали президент 
Российского книжного 
союза Сергей Степашин 
и спецпредставитель 
Президента Российской 
Федерации по между-
народному культурному 
сотрудничеству Михаил 
Швыдкой.

Разговор проходил в 
рамках проекта по под-
держке и продвижению 
чтения «Открывая кни-
гу с семьей», который 
организован Российским 
книжным союзом при под-
держке Президентского 
фонда культурных ини-
циатив.

КНИГА ДОЛЖНА 
ТРОГАТЬ

Александр Гамов:
- Начнем, пожалуй, 

с такого вопроса: скажи-
те, вы свои первые книж-
ки помните?

Сергей Степашин:
- Ну, первые мне про-

читал мой отец, Вадим 
Дмитриевич, он у меня 
был военный, морской 
офицер. Мы тогда жили 
еще в Порт-Артуре, по-
том этот город отошел 
Китаю и называется 
Люйшунькоу. Мне было 
три с половиной годика, 
и читал мне отец «Сказку 
о попе и о работнике его 
Балде» Пушкина.

Михаил Швыдкой:
- А моей первой книж-

кой был «Аленький цве-
точек» Аксакова. Мама 
Марина Юлиановна 
прочитала мне, прежде 
чем сводить в театр на 
спектакль по мотивам 
сказки. Мне было, на-

верное, тоже года три-
четыре. А сам я учился 
читать по газетным за-
головкам.

А. Г.: - Сергей Вади-
мович, Михаил Ефимо-
вич, что такое культура 
чтения? 

С. С.: - По мне, это 
что читаешь, как чита-
ешь и какие выводы из 
чтения делаешь. Кни-
га должна трогать тебя. 
Я вот, если два часа перед 
сном не почитаю книгу, 
считаю день пропащим. 
Это все с детства. Ну, 

тогда и по телевизору 
посмотреть-то школь-
нику особо нечего бы-
ло (хотя и сегодня есть 
проблемы с содержани-
ем телепередач), книга 
была главным источни-
ком и знаний, и пони-
мания, и рассуждений, 
и эмоций.

М. Ш.: - Сегодня люди 
много читают в гаджетах, 
и там иногда встречаешь 
предостережение: осто-
рожно, длинный текст. 
И это отваживает от чте-
ния. Многие разучились 
усваивать сложные тек-

сты. Нажал кнопку гад-
жета - и вот тебе крат-
кое содержание «Анны 
Карениной». Это не для 
того, чтобы насладить-
ся искусством, а просто 
чтобы сдать школьный 
экзаменационный тест. 
Это ужасно. Привыкая 
к примитивности, люди 
и сами в некоем смыс-
ле «примитивируются». 
Культура чтения связана 
с тем, что люди должны 
воспринимать сложные 
тексты. Это трудно, это 
напряженно. Но крайне 
необходимо.

НЕ ОБИЖАЙТЕ 
ДЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ!

А. Г.: - Раньше бы-
ло такое понятие - 
детский писатель. 
Гайдар, Маршак, 
Чуковский, Кас-
силь. А сейчас мне 

на память приходит 
только Поляков, ко-

торый написал трилогию 
«Совдетство»…

С. С.: - Но Поляков не 
совсем детский-то пи-
сатель. И «Совдетство» 
скорее адресовано взрос-
лым. Готовясь к интер-
вью, я решил вспомнить, 
кого из сегод няшних 
детских писателей мож-
но было бы назвать. Вот 
есть Станислав Вос-
токов. Он примерно 
так же, как и Виталий 
Бианки, пишет о при-
роде, о деревне. У него 
удивительно красочный 
язык. Мария Ботева мне 
понравилась. Тамара 
Михеева, «Дети дель-
финов» -чудесная книга.

М. Ш.: - На Москов-
ской международной 
книжной ярмарке уже 
во второй раз проходит 
«Национальная премия 
детской литературы». 
Сергей Вадимович на-
звал несколько имен, 
но их побольше, и есть 
что читать. Все гово-
рят - дайте нам русско-
го Гарри Поттера. Но мы 
русские, и у нас другие 
герои. У нас есть Чебу-
рашка или Иван-дурак, 
который вовсе не дурак… 
Конечно, это не значит, 
что наши дети не долж-
ны читать Гарри Потте-
ра, пусть читают.

С. С.: - Мы же читали 
Фенимора Купера, Майн 
Рида.

М. Ш.: - Зачитывались 
Войнич, «Спартаком» 
Джованьоли. Но, слава 
богу, у нас есть и Эду-
ард Успенский, и Кир 
Булычев с Алисой Се-
лезневой - гостьей из бу-
дущего. И много других.

ЧИТАЙТЕ 
ВМЕСТЕ С ДЕТЬМИ!

А. Г.: - Я вниматель-
но слежу за Российским 

книжным союзом, этой 
уникальной обществен-
ной организацией. Она 
проводит огромное ко-
личество мероприятий 
и программ, направлен-
ных на популяризацию 
чтения и детской лите-
ратуры. Вот буквально 
в начале осени при под-
держке Президентского 
фонда культурных ини-
циатив стартовал новый 
проект «Читай с детьми». 
«Комсомольская прав-
да» - информационный 
партнер этого проекта, 
а наш журналист, автор 
детской книги «Добруши 
и кошули» Саша Рого-
за (см. на фото внизу) - 
амбассадор этой затеи.

С. С.: - Основная идея 
проекта «Читай с деть-
ми» - повышение мо-
тивации к чтению книг 
у ребят. Хотим оторвать 
их от разных ТикТоков, 
дать в руки печатный 
томик. И чтобы в дви-
жении участвовали не 
только семьи с детьми, 
но и педагоги, и пред-
ставители органов ис-
полнительной власти, 
и профессионалы ли-
тературно-издательской 
индустрии.

Мы организуем раз-
ные интересные со-
бытия для ребят и их 
родителей, где можно 
и узнать новое, и от-
дохнуть. Хотим, чтобы 
они стали частью книж-
ных фестивалей в раз-
ных уголках страны: от 
столицы до самых до 
окраин.

� � �
А. Г.: - Семейное чте-

ние - уходящая традиция 
или ценность будущего?

С. С.: - Семейное чте-
ние для меня - это номер 
один во всех отношени-
ях. Эта ценность всег-
да была, есть и будет. 
Ребенок формируется 
в семье. Веди себя так, 
чтобы дети смотрели 
и понимали, как надо 
жить. Тем более поня-
тие семьи, слава богу, 
в нашей стране еще 
сохранилось традици-
онное.

М. Ш.: - Мне было 
года четыре-пять, дед 
надевал большие очки 
и читал мне вслух про 
приключения майора 
Пронина. Очень смеш-
но получалось. Только 
личный пример. Мы 
никак не убедим по-
другому.

С. С.: - Я подписыва-
юсь под этим. И, глав-
ное, надеюсь, у нас в 
стране будет все-таки 
принята программа под-
держки детского чтения.

Полный 
текст 

читайте 
на сайте

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ
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Сергей СТЕПАШИН и Михаил ШВЫДКОЙ: 

Увлекаясь гаджетами, 
наши дети разучились читать 
сложные тексты и думать
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Михаил Швыдкой (на фото - слева) и Сергей Степашин, 
перед тем как пройти в студию Радио «Комсомольская правда»,

посетили у нас в редакции мемориальную улицу легендарного главного 
редактора Владимира Сунгоркина, с которым были близко знакомы...

Корреспондент «КП» 
Александр Рогоза написал 

не только множество 
криминальных репортажей, 

но и детектив для подростков 
«Добруши и кошули».
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НЕ ОБИЖАЙТЕ 
ДЕТСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ!

А. Г.: 
ло такое понятие - 
детский писатель. 
Гайдар, Маршак, 
Чуковский, Кас-
силь. А сейчас мне 

на память приходит 
только Поляков, ко-

торый написал трилогию 

Эту и другие 
книги вы можете 

купить 
на shop.kp.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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Алексей КУЗНЕЦОВ

Проблему дефицита 
кадров можно 
решить, повышая 
производительность 
труда.

Безработица в России на 
историческом минимуме. 
Казалось бы, отличная но-
вость. Значит, работа най-
дется каждому. Но есть 
обратная сторона медали - 
серьезный дефицит кадров. 
По оценкам экспертов, 
российскому рынку труда 
не хватает 1,5 млн человек. 
Одно из возможных реше-
ний проблемы - повышение 
производительности труда. 

БЕРЕЖЛИВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

Обсуждение дефицита ка-
дров стало привычным, од-
нако, по словам заместителя 
руководителя администра-
ции президента Максима 
Орешкина, основная пробле-
ма заключается в нехватке 
управленческих навыков у 
руководителей компаний. 
На форуме «Производитель-
ность 360» он отметил: важно 
инвестировать в технологии, 
внедрять автоматизацию и 
использовать искусственный 
интеллект, но также крити-
чески важно наладить основ-
ные процессы. «Если основ-
ной процесс не организован, 
то независимо от того, какое 
новое оборудование вы вне-
дрите и какие современные 
решения попытаетесь реа-
лизовать, без устоявшихся 
базовых процессов ничего 
не изменится. Это очевид-
ная истина, которую должен 
усвоить каждый менеджер», 
- сказал замглавы АП.

С 2018 года в России реа-
лизуется национальный про-
ект «Производительность 
труда». В нем участвуют 
6,5 тысячи предприятий из 
всех регионов страны. Экс-
перты Федерального центра 

компетенций 
(ФЦК) и 60 
региональных 
центров обучают 
компании бережливо-
му производству: помогают 
перестроить производствен-
ную логистику, загрузить 
оборудование, сократить 
простои, совершенствовать 
управление и сбыт. Как итог 
- большинство компаний 
увеличили свою прибыль. 
После чего обновили обо-
рудование за счет льготного 
кредитования и вышли на 
экспорт при помощи РЭЦ.

«Государственный подход 
к повышению производи-
тельности труда в Ленин-
градской области принес 
неожиданные результа-
ты. Были сомнения, ведь в 
большинстве случаев как 
раз бизнес показывает луч-
шие практики конкуренто-
способности и адаптации к 
новым условиям. Но эконо-
мический эффект проекта 
«Производительность труда» 
в Ленобласти для предприя-
тий только по пилотным по-
токам составил более 1 млрд 
рублей, для региона каждый 
вложенный рубль принес три 
рубля налогов. Но важны 
не только экономические 
эффекты. Важны люди, 
сложившиеся эффектив-

ные коман-
ды, готовые 

адаптировать-
ся к изменени-

ям. В Ленинградской 
области проект уже шагнул 
из бизнеса в учреждения 
социальной сферы и будет 
развиваться», - отметил гу-
бернатор Ленинградской об-
ласти Александр Дрозденко.

В нацпроекте участвуют 
предприятия из обрабаты-
вающей сферы, сельского 
хозяйства, строительства, 
транспорта, торговли и ту-
ризма. Подать заявку мож-
но на сайте Производитель-
ность.РФ.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ...

Президент Владимир Путин 
поручил к 2030 году охватить 
проектами по повышению 
производительности труда не 
менее 40% средних и крупных 
предприятий базовых несы-
рьевых отраслей экономики 
и социальную сферу. Меро-
приятия будут продолжены и 
расширены с помощью ново-
го нацпроекта «Эффективная 
и конкурентная экономика».

- Необходимо переходить 
от точечной работы с кон-
кретными предприятиями 
к отраслевым решениям, 
поэтому мы создаем центры 

компетенции в ключевых от-
раслях. И отдельно будем за-
ниматься сферами, где про-
изводительность труда росла 
не так быстро. Это туризм, 
строительство, транспорт, 
логистика и ряд других на-
правлений, - пояснил глава 
Минэкономразвития Максим 
Решетников.

Предполагается создание не 
менее 10 отраслевых центров 
компетенций на базе всех 
профильных министерств. 
Задача центров: вырабатывать 
системные решения по повы-
шению производительности 
и снятию административных 
барьеров. 

Механизм протестирова-
ли на сфере туризма: первый 
ОЦК создан в Краснодарском 
крае. Еще один формируется 
на базе Кавказ.РФ. 

В работу будут вовлечены и 
государственные компании, 
они создадут корпоратив-
ные центры компетенций. 
Будут внедрять бережливые 
технологии во внутренних 
процессах и по всей цепоч-
ке кооперации. Такой под-
ход достаточно эффективно 
реализует РЖД.

По расчетам ведомства, 
эффект от реализации но-
вых нацпроектов перекроет 
более 10% кадрового дефи-
цита в стране к 2030 году.

Гонка зарплат ни к чему не приведет
 � НАГЛЯДНО

КАК СРАБОТАЛ 
НАЦПРОЕКТ, ЯРЧЕ 
ВСЕГО ИЛЛЮСТРИРУЮТ 
ПРИМЕРЫ ОТДЕЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ И МНЕНИЯ 
ЗАКАЗЧИКОВ.
1. Молочный комбинат 
«Воронежский» 
(входит в ГК «Молвест», 
бренд «Вкуснотеево»).

В течение года комбинат 
сумел нарастить объемы вы-
работки продукции на 25% 
на одного сотрудника, время 
протекания процесса удалось 
сократить на 10%, незавер-
шенное производство - на 
14%.

- Технологии бережливого 
производства помогают най-
ти узкие места, то есть то, что 
делает процесс выпуска про-
дукции неудобным, создает 
издержки, и находить пути 
решения. Выявили потери 
времени при переналадках 
оборудования. Внедрили чек-
листы обслуживания обору-
дования и стенды решения 
проблем, - говорит Александр 
Митрохин, начальник произ-
водства «МК «Воронежский».

Бережливые инструменты 
освоили около 80 работников 
предприятия, четыре экспер-
та получили квалификацию 
внутренних тренеров и про-
должают внедрение передо-
вых технологий - обучили 
около 300 сотрудников за-
вода.
2. Харабалинская 
птицефабрика 
(Астраханская область).

Птицефабрике удалось в 
полтора раза увеличить объ-
емы выпуска яиц - с 2786 до 
4120 штук на человека в сме-
ну.

- Наша птицефабрика стала 
лидером нацпроекта по по-
казателю снижения запасов 
- нам удалось снизить их поч-
ти до нуля. Мы обеспечили 
предприятию дополнитель-
ную прибыль в несколько де-
сятков миллионов рублей в 
год, - говорит Сергей Еськов, 
гендиректор Харабалинской 
птицефабрики.
3. «Кузбассдорстрой» 
(Кемерово).

Компания оценива-
ет экономический эффект 
от участия в нацпроекте и 
внедрения инструментов бе-
режливого производства в 370 
млн рублей.

- Главный КПД - выстра-
ивание новой производ-
ственной культуры, которая 
проникает во все рабочие 
процессы компании и каж-
дый день дает отдачу в ви-
де новых улучшений и во-
влеченности сотрудников, 
- считает Алексей Кухта, ге-
неральный директор «Куз-
бассдорстроя».
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В реализации 
национального 

проекта 
«Производительность 

труда» участвуют 
6,5 тысячи предприятий 

из всех регионов 
страны.
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В результате нацпроект охватил 
6,5 тыс. компаний и 1,5 млн сотрудников. 
У предприятий-«выпускников» производительность 
выросла на 5 п. п. больше, чем у компаний 
за периметром нацпроекта. 
Фонд развития промышленности поддержал 
льготными кредитами 140 проектов на 24 млрд руб. 
Российский экспортный центр помог компаниям выйти 
на новые рынки и получить контракты 
на 27 млрд рублей (200 компаний).
Он снизил потребность экономики в кадрах 
на 130 тыс. человек. Столько сотрудников компаниям 
пришлось бы искать на рынке труда, если бы они 
не занимались повышением эффективности процессов.

1

2
3

4

Подготовлено более 
тысячи экспертов 
по производственным 
системам, более 
140 тысяч руководителей 
и сотрудников компаний, 
обученных бережливым 
технологиям. 



Сибирь
www.kp.ru

03.12.2024 11Сибирь: год семьи

Евгения ДЕМИНА 
(«КП» - Омск»)

Большой сельский 
дом, построенный 
своими руками. Хозяйка 
хлопочет на светлой 
просторной кухне - 
на плите тихонько 
булькает огромная 
кастрюля с наваристым, 
вкуснейшим борщом, 
фирменным блюдом 
Ларисы Витальевны.

- Раньше, бывало, матушка 
и по две таких кастрюли го-
товила, - улыбается глава се-
мьи. - А сейчас старшие дети 
разъехались, у нас уже пятеро 
внуков. С нами живут толь-
ко трое младших: Маргарита, 
Андрей и Ярослав.

Обращение «матушка» не-
случайно. Глава семьи Ан-
дрей Решитов - благочинный 
Большереченского района, 
протоиерей. На вопрос, как 
же решились на такую боль-
шую семью, супруги, не сго-
вариваясь, отвечают: все дело 
в любви, доверии и вере.

«В ПЕРВЫЙ ЖЕ ВЕЧЕР 
СКАЗАЛ: БУДЕШЬ 
МОЕЙ ЖЕНОЙ»

С любви - с первого взгляда 
и навсегда - все и началось. О 
вере рожденный в советское 
время Андрей Решитов тогда 
еще не думал. И уж, конечно, 
никак не предполагал, что ста-
нет священником. Вдохнов-
лял другой пример - учитель 
из малокомплектной сель-
ской школы Исилькульского 
района, у которого когда-то 
учился. Решитов поступил 
в педучилище, после ушел в 
армию. Служил в секретных 
спецвойсках, поэтому демо-
билизовался в милицейской 
форме.

- И прямо в этой форме при-
шел в общежитие, - вспоми-
нает отец Андрей. - Слышу, в 
одной из комнат музыка игра-

ет. Я туда, там несколько дев-
чонок танцуют. Меня увидели 
- испугались. Оказалось, им 
комендант пригрозила, что 
если шуметь будут, милицию 
вызовет. Говорят мне: «У нас у 
Ларисы день рождения, мож-
но мы потанцуем немного?» А 
я посмотрел на ту Ларису, и все 
- влюбился с первого взгляда. 
В тот же вечер сказал ей: «Бу-
дешь моей женой». 

Через три месяца сыгра-
ли свадьбу. Оба работали в 
школе. И однажды произо-
шла вторая судьбоносная для 
Андрея Решитова встреча.

«БУДЕШЬ 
СВЯЩЕННИКОМ - 
ТЕБЯ НАРОД ВЫБРАЛ»

Решитов с детства увле-
кался спортом - акробати-
ческой гимнастикой, тягал 
гири. Полдеревни, и взрос-
лые и дети, ходили к нему 
на тренировки. Развивался 
не только физически, но и 
духовно: изучал различные 
теории и практики, много 

Если бог дает ребенка, 
то даст и на ребенка

Женщина, 
воспитавшая 

12 детей, 
получила 

почетное звание 
«Мать-героиня»

читал - искал смысл жизни:
- В голове была полная ка-

ша, а потом я открыл Библию. 
Прочел, и все сразу встало на 
свои места, стал глубоко верую-
щим человеком. Мы с Ларисой 
крестились, потом венчались, 
стали ездить по воскресеньям 
на службу в храм. 

Затем на освящение новой 
сельской церкви приехал тог-
дашний мирополит Омский и 
Тарский владыка Феодосий. 
После обратился к прихожа-
нам: «Есть ли у вас непью-
щий, некурящий?» Одно-
сельчане дружно указали на 
Решитова.

«Тебя народ выбрал, свя-
щенником будешь!» - решил 
Феодосий. Отказать было не-
удобно, и Решитов смирен-
но ответил: «Как Богу будет 
угодно». Сначала учился но-
вому для себя делу на прак-
тике, у других священников, 
затем поступил на заочное 
обучение в Московскую ду-
ховную академию.

СЫНОЧКИ И ЛАПОЧКИ-
ДОЧКИ

До этого события в семье Ре-
шитовых уже росли три сына: 
Алексей, Павел и Евгений. А 
на дворе были 90-е, лихие и 
голодные. Но Лариса Вита-
льевна признается: страха не 
было. Мужу доверяла полно-
стью, к тому же перед глазами 
были достойные примеры - 
его мама воспитала десятерых.

- Или взять тяжелейшее во-
енное и послевоенное время. 
Наши женщины растили и 
своих, и чужих осиротевших 
детей. Ничего не боялись и 
не роптали, - говорит Лариса 
Витальевна. - А после того 
как мы пришли к вере, вопро-
са о том, сколько детей будет 

в семье, вообще не стояло: 
как Бог даст.

Уже в Большеречье, куда на-
правила отца Андрея епархия, 
у Решитовых родились еще 
два сына, Максим и Николай. 
После этого супруги подумали 
было, что детей у них больше 
не будет, решили удочерить 
девочку Настю - глава семьи 
всегда мечтал о дочке. А через 
год отец Андрей отправился 
на сессию в Сергиев Посад. 
По дороге супруги заехали на 
могилу Ксении Петербурж-
ской, помолились… Господь 
благословил дочкой. Назвали 
в честь святой - Ксенией. 

Следом появились близ-
нецы. В храме, где служит 
батюшка, с одной стороны 
икона Сергия Радонежского 
стоит, с другой - Серафима 
Саровского. В честь них близ-
нецов и назвали.

В 2010-м у супругов роди-
лась Маргарита, затем Андрей 
и самый младший - Ярослав. 
Ему сейчас 8 лет, а самому 
старшему, Алексею, уже 33.

ВОСПИТЫВАТЬ СВОИМ 
ПРИМЕРОМ

Слова «тяжело» в лексиконе 
Решитовых нет.

- Разве что с близнецами не-
много. Два года спали по оче-
реди, потому что если один из 
них засыпал, другой в это вре-
мя обязательно бодрствовал. 
Дети постепенно вырастали и 
уходили во взрослую жизнь. 
Трое сыновей учились в Ом-
ском кадетском корпусе, Ни-
колай - в школе при духовной 
семинарии в Тобольске. Мы 
думали, что он тоже станет 
священником, но сын выбрал 
другой путь. Сейчас Николай 
в Москве, работает на заводе 
металлоконструкций.

Павел - офицер, служит в 
ГУ МЧС по Омской области. 
Евгений ездит на вахты на Се-
вер. Ксения учится на юриста 
в Омске. Сергей и Серафим 
тоже студенты, один учится 
в Саргатке, другой в городе. 
Всем вместе даже по празд-
никам собраться за большим 
столом получается редко. В 
Большеречье живет только 
Настя, работает воспитателем 
в детском саду, у нее уже своя 
семья, растет сын.

- Главный принцип - это лич-
ный пример. Что ни говори, как 
ни объясняй, дети всегда берут 
пример с родителей, - говорит 
отец Андрей. - То же самое и с 
запретами. Мало сказать «нель-
зя», нужно объяснить  почему. 
Исправлять, вразумлять, а не 
наказывать с целью наказания. 
Не обижать, не оскорблять, 
всегда помнить о том, что ре-
бенок - это личность. Он вы-
растет, и нужно вести себя так, 
чтобы потом было не стыдно 
смотреть ему в глаза. 

ПОМОГЛИ СТАТЬ МАМАМИ
Вот уже 20 лет в Большере-

чье всем миром строят храм 
- на намоленном месте, где 
стоял до революции. За это 
время к богоугодному делу, 
жертвуя средства на строи-
тельство, приобщились ты-
сячи человек. В следующем 
году храм должен открыться.

Супруги активно занима-
ются просветительской де-
ятельностью. Большое дело 
началось с одной женщины, 
которая собралась делать 
аборт. Муж бросил с двумя 
детьми, жилье - съемное, на 
оплату уходило больше поло-
вины ее скромной зарплаты 
продавца. Куда еще третьего?

Решитовы делать аборт 
отговорили. Сказали ей то, 
что испытали на себе: «Ес-
ли Бог дал ребенка, даст и на 
ребенка». Попросили прихо-
жан помочь. На свет роди-
лась девочка. А потом отец 
Андрей лично договорился, 
чтобы молодой маме вдвое 
дешевле продали дом, за ма-
теринский капитал. Сейчас 
у той женщины все хорошо, 
она второй раз замуж вышла 
и еще детей родила.

Так возникла идея - создать 
в Большеречье кризисный 
центр помощи беременным. 
Помещение в районной ЦРБ 
выделила главврач, прием ве-
дет одна из прихожанок. Жен-
щин, решивших сделать аборт, 
убеждают отказаться, оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации берут под опеку.

За 10 лет в кризисном цен-
тре помогли появиться на 
свет 70 малышам… 

Строительство храма уже подходит к концу.

Супруги Решитовы вместе уже 34 года.
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Мужчина записался в зал, пил мно-
го воды, уменьшил размер порций. 
За год новосибирцу удалось ски-
нуть 15 килограммов, и… он за-
бросил похудение. 100 - это же не 
117, уже легче дышать.

МЮСЛИ 
И ЧАС ХОДЬБЫ В ДЕНЬ

Спустя 5 лет Андрей решил 
снова заняться внешностью. 
А вдохновил его пример ком-
позитора Максима Фадеева, ко-
торый сбросил 100 килограммов. 
В своих сетях продюсер опубли-
ковал фото, где стоит в одной 
штанине своего любимого 
балахонистого костюма 
двумя ногами.

- Я увидел эту фото-
графию и подумал: 
«А чем я хуже?» Ес-
ли Фадеев смог, то 
и я смогу скинуть 
20-30 килограм-
мов. Я прочитал, что 
для этого делал ком-
позитор, и взял себе 
на вооружение его со-
вет: выпивать стакан те-
плой воды утром. Из фи-
зических нагрузок были 
часовые прогулки.

Второй шаг к стройно-
сти - изменение питания. 
Ограничил себя в мучном 
и сладком. По утрам отдал 
предпочтение не бутербро-
дам, а мюсли с кефиром или 
молоком.

- Они нормализовали мое 
пищеварение. А поскольку 
являются медленными углеводами, да-
вали чувство насыщения. Еще я перестал 
есть после 9 вечера. Если сильно хоте-
лось, то выпивал стакан воды или пол-
стакана кефира, я не жалел себя, а вос-
принимал все так: раз человек голодный, 
значит, возник дефицит калорий, значит, 
сейчас он потребляет их меньше, чем 
тратит, и идет процесс похудения.

Такими нехитрыми методами муж-
чине удалось за полтора года похудеть 
еще на 30 килограммов.

- Я сейчас вешу 72 килограмма, вес 
не скачет уже три года. У меня про-
пала одышка, я могу заниматься бе-
гом. Осуществил свою мечту - стал 
блогером. Мне теперь не стыдно сни-
маться, - рассказывает о внутренних 
ощущениях сибиряк.

Эта фотография 
вдохновила Андрея.  

Андрей не 
понимал, как 
так быстро 
поправился.

Сибирь: личный опыт

  СТОП, МОШЕННИК!

«Нищая, на карте 
2 рубля»
Виктория КУДАЕВА
(«КП» - Иркутск»)

Аферист прикинулся 
покупателем детской 
коляски, но остался ни с чем.

- У нас залежалась детская коляска, 
которая уже не нужна, - начинает свою 
историю 32-летняя риелтор из Иркут-
ска Дарья Смирнова.  - Опубликовала 
сообщение о ее продаже в интернете. 
Указала номер телефона для связи.

Утром выходного дня раздался зво-
нок. Неизвестный начал подробно рас-
спрашивать: как долго коляска была 
в использовании, в каком она состо-
янии, какие у нее размеры и прочее.

- Ответы его устроили. Но он попро-
сил созвониться со мной в мессендже-
ре по видеосвязи, чтобы убедиться, 
что коляска существует в реальности 
и он не попал на мошенников. Меня эта 
просьба не удивила. Мало ли, пережи-
вает, что его могут обмануть…

Через несколько минут покупатель 
связался с сибирячкой по видеозвонку.

- Лица его я не видела, там был просто 
черный квадрат. Я показала коляску, 
его все устроило. Спросил, куда пере-
водить деньги. Я ответила, что банков-
ская карта привязана к моему номеру 
телефона.

Незнакомец попросил Дарью вклю-
чить демонстрацию экрана, якобы хотел 
убедить ся, что деньги действительно 
поступили на счет. Она выполнила ус-
ловие.

- Я вижу, что мне на телефон начали 
сыпаться сообщения от банка с кодом 
для входа в личный кабинет. Быстро 
смахнула уведомления в сторону, но он, 
видимо, успел их увидеть или исполь-
зовал функцию записи экрана. Через 
несколько секунд пришло уведомле-
ние о том, что кто-то вошел в личный 
кабинет. Я поняла, что разговариваю 
с мошенником. Разозлилась и сказала, 
что ничего у него не выйдет. Он тут же 
сбросил звонок.

От потери денег спасло то, что ука-
занная карта не используется как ос-
новная, на  ней попросту не бывает 
много средств.

- Осознав, что афера не удалась, афе-
рист мне написал смс-сообщение, мол, 
я нищая, у меня на карте всего 2 рубля 
хранится,  - со смехом рассказывает 
Дарья. - Я сразу же позвонила в банк 
и заблокировала карту. Лучше пере-
страховаться! 

Дарья впервые столкнулась с  та-
кой схемой мошенничества, поэтому 
решила поделиться случившимся со 
знакомыми и рассказала об этом в со-
циальных сетях.

- Многие продают вещи через сер-
висы объявлений. Хочу, чтобы люди 
знали, что вот так можно лишиться 
сбережений!

Сергей КРИВЦОВ 
(«КП» - Омск»)

Покупательница 
бесплатно набрала 
на маркетплейсе 
товаров на 
1,7 миллиона рублей.

За помощью в полицию об-
ратился представитель одного 
из интернет-магазинов. Некая 
покупательница набрала на 
маркетплейсе 700 товаров на 

сумму 1,7 миллиона рублей. В 
системе случился сбой, това-
ры доставлялись дамочке бес-
платно, она и воспользовалась 
случаем. 

Личность быстро установи-
ли: шопоголичкой оказалась 
32-летняя омичка. Как выяс-
нилось, изначально красть она 
ничего не собиралась. Сделала 
обычный заказ, но заметила, 
что деньги за него со счета 
не списались, хотя в корзине 
товар был помечен как опла-

ченный. Попробовала сделать 
еще несколько покупок – полу-
чилось.

После этого покупательни-
ца как с цепи сорвалась – без 
сна и отдыха два дня скупала 
на маркетплейсе все подряд: 
канцелярию и детские вещи, 
посуду и мягкие игрушки, юве-
лирные украшения, бытовую 
технику, мебель…

- Вещей оказалось настолько 
много, что многие даже не бы-
ли распакованы. Часть товара 

хранила у себя в квартире, а 
остальное в доме родителей, - 
рассказали в УМВД по городу 
Омску. 

На этом дорвавшаяся до бес-
платного любительница шопин-
га не успокоилась – заказала 
товаров еще на 14 миллионов. 
Это ее и сгубило. Сотрудники 
маркетплейса наконец-то  за-
метили сбой в системе и за-
блокировали выдачу. Уголов-
ное дело заведено по статье 
«Мошенничество».

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

За полтора года 38-летний 
Андрей Трухин сбросил 
почти полцентнера. 

Из «пухляша» в «тростинку» он пре-
вратился, вдохновляясь примером 
продюсера и композитора Максима 
Фадеева. Блогер поделился, как ему 
это удалось.

КТО ВООБЩЕ ЭТОТ ЧЕЛОВЕК?
Андрей в молодости не жаловал-

ся на полноту. Лишние килограммы 
стали приходить, когда работа стала 
сидячей.

- С 80 килограммов я стал весить 85, 
потом 100, 110… В 2015 году я заме-
тил, что весы показали 117 килограм-
мов. Я смотрел на себя в зеркало и не 
понимал, как довел себя до такого 
состояния. Кто вообще этот человек? 
Появилась одышка при ходьбе, бы-
стро уставал: чувствовал себя в свои 
29 лет на все 40.

Мужчина записался в зал, пил мно-
го воды, уменьшил размер порций. 
За год новосибирцу удалось ски-

Смотрел на себя в зеркало 
и не понимал, кто это

5 СОВЕТОВ ОТ АНДРЕЯ, 
КОТОРЫЕ ОН ДАЕТ 
ВСЕМ ХУДЕЮЩИМ:
Вдохновитесь чьим-то при-
мером похудения.
 Начинайте утро со стакана 
теплой воды.

 Увеличьте физическую актив-
ность. Например, гуляйте по часу 
каждый день или хотя бы мини-
мум полчаса для начала, но каж-
дый день, важна регулярность.
 Максимальное ограничение 
сладкого и мучного, не есть по-
сле 9 вечера.
Обязательно стоит посове-
товаться с  врачом-диетологом 
по  своему рациону, он расска-
жет, какие продукты подходят 
для сложного и ответственного 
процесса снижения веса.

И ЧАС ХОДЬБЫ В ДЕНЬ
Спустя 5 лет Андрей решил 

снова заняться внешностью. 
А вдохновил его пример ком-
позитора Максима Фадеева, ко-
торый сбросил 100 килограммов. 
В своих сетях продюсер опубли-
ковал фото, где стоит в одной 
штанине своего любимого 
балахонистого костюма 

- Я увидел эту фото-
графию и подумал: 
«А чем я хуже?» Ес-
ли Фадеев смог, то 
и я смогу скинуть 
20-30 килограм-
мов. Я прочитал, что 
для этого делал ком-
позитор, и взял себе 
на вооружение его со-
вет: выпивать стакан те-
плой воды утром. Из фи-
зических нагрузок были 

Второй шаг к стройно-
сти - изменение питания. 
Ограничил себя в мучном 
и сладком. По утрам отдал 
предпочтение не бутербро-
дам, а мюсли с кефиром или 

- Они нормализовали мое 
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Сейчас от 
лишнего веса не 
осталось и следа.

  НУ И НУ!

Дорвалась до дармовщинки

Объявление

Объявление

Ре
кл
ам
а

Ре
кл
ам
а

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/5945/АP/А/Э/В-СИБ на право 
заключения договора аренды части нежилого помещения площадью 
1,00 кв. м в здании учебного корпуса техшколы, расположенного по 
адресу: Иркутская область, г. Иркутск, ул. Воинская Площадка.
Телефоны для связи в г. Иркутске:
8 (3952) 64-51-40, 64-45-68, 8-914-00-511-94

ОАО «РЖД» проводит аукцион № 24/6000/АP/А/Э/В-СИБ на 
право заключения договора аренды части нежилого помещения 
площадью 1,00 кв. м в цокольном этаже здания пассажирского 
вокзала, расположенного по адресу: Иркутская область, г. Иркутск, ул. 
Челнокова, строение 1а.
Телефоны для связи в г. Иркутске:
8 (3952) 64-51-40, 64-45-68, 8-914-00-511-94
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ, 
Яна АЛЕКСЕЕВА 
(«КП» - Красноярск»)

Чудовищное по своей мерзости - 
иначе и не скажешь - преступление 
произошло в селе Ушканка в Красно-
ярском крае. 41-летний местный жи-
тель признался в своем преступлении 
под протокол: как убивал 17-летнюю 
девушку, как надругался над ней, как 
пытался скрыть улики. История по-
лучила общественный резонанс. Не-
годование общественности сводится 
к теме «Почему в России приостано-
вили смертную казнь»? 

СТРАШНАЯ НАХОДКА
Лина* (имя изменено) выросла в бла-

гополучной семье. Родители работают 
на местном сельхозпредприятии, к то-
му же сами разводят скот на личном 
подворье. В селе нет такого: «хочу - 
не хочу» - хозяйством занимается вся 
семья, детей приучают с малолетства. 

Днем 23 ноября родители уехали 
в Красноярск продавать мясо. Дочь 
оставили хозяйничать, как часто бы-
вало. Однако вечером она перестала 
отвечать на звонки родных. Обеспо-
коенные родители набрали номер Ви-
талия* (имя изменено) - это ее друг, 
парню 18 лет, они встречались уже 
два года. Попросили: «Посмотри, что 
там - почему Лина недоступна». 

Виталий был в соседней деревне, но 
тут же примчался в Ушканку. Время - 
около полуночи. Позвал девушку в до-
ме - тишина. Подумал, может, в стайке 
поросят кормит, направился туда.

Девушка лежала на полу в крытом 
загоне, в крови. Рядом топталось око-
ло десятка свиней. Парень кинулся 
по соседям за помощью, вызвал ско-
рую помощь. Но, увы, приехавшим 
медикам оставалось только конста-
тировать смерть.

ПОНАЧАЛУ ДУМАЛИ НА БЫКОВ
В региональном следкоме озвучи-

ли результаты судебно-медицинской 

экспертизы: на голове девушки следы 
от ударов чем-то тяжелым. А умерла 
она от острой кровопотери в резуль-
тате повреждения бедренной артерии 
левой ноги.

Поначалу была такая версия: Лина 
зашла в стайку, где могла поскольз-
нуться и упасть. Быки (их было двое, 
в соседнем отсеке со свиньями) уда-
рили копытом или боднули рогом. 
Бесчувственную девушку стали тер-
зать свиньи (да, они на такое способ-
ны - это всеядные и довольно крово-
жадные животные). Они же и порвали 
ей артерию, вызвав большую потерю 
крови. Вокруг раны нашли следы их 
зубов. 

Однако это была лишь версия. 
На самом деле следствие отрабаты-
вало все варианты, в том числе уча-
стие человека. Проверили возможных 
недоброжелателей семьи. Сельчане 
указали на местного выпивоху, со-
рокалетнего Игоря. 

РЕШИЛ МСТИТЬ
Выяснилось, что прежде он работал 

скотником на сельхозпредприятии, 
а отец девушки был его начальником. 
«Я был недоволен решением руко-
водства», - так пояснил сам Игорь 

разногласия. Хотя 
на самом деле его 
попросту наказы-
вали за пьянство. 
Он затаил смер-
тельную обиду.

Вечером 23 но-
ября мститель-
ный скотник, снова 
под градусами, воору-
жился ножом и поленом 
и пробрался на подворье не-
друга. Собирался перебить весь скот. 
Вошел в стайку и неожиданно для се-
бя застал там девушку. Лина стала 
его прогонять, в ответ он пригрозил 
ножом. Завязалась драка, жертва от-
чаянно защищалась, даже поцарапала 
ему лицо. 

Пьяный уголовник ударил безза-
щитную и отчаянно сопротивляв-
шуюся девушку поленом по голове 
несколько раз. Затем забрал у нее 
телефон и деревяшку, чтобы сжечь 
дома улики. А после его бегства не-
счастную уже стали терзать свиньи. 

Мы неспроста назвали его уголов-
ником. Дело в том, что совесть этого 
Игоря уже запятнана другим убий-
ством - собственного брата. В 2003 
году его осудили по статье «Умыш-

ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее 
по неосторожности смерть 
потерпевшего». В 2007 году 
вышел по УДО. А после еще 
дважды отсидел за кражи. 

НАСТОЯЩИЙ ШОК
Когда подозреваемого за-

держали, он не стал отпираться. 
Признался в нападении - и как бил 

девочку, и как оставил ее умирать, 
рассчитывая, что свиньи закончат 
его дело. Возможно, даже наблюдал 
какое-то время за ними. 

И напоследок появилась еще одна 
шокирующая информация. На теле 
девочки нашли следы еще одного 
гнусного преступления - скотник 
надругался над ней, когда она была 
в беспомощном состоянии.

В настоящее время на него заведено 
два уголовных дела: убийство с осо-
бой жестокостью и иные действия 
сексуального характера с примене-
нием насилия. По ходатайству сле-
дователей суд отправил его в СИЗО. 
Во-первых, чтобы не сбежал и не при-
шлось тратить время на его поиски. 
И во-вторых… наверное,  для того, 
чтобы уберечь от расправы. 

Громкое преступление 

раскрыли за пару дней, 

мотивы шокируют.

 Грабитель убил пенсионерку и поджег дом.

  ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Попался, когда вернулся за пенсией
рошо помнят убитую пен-
сионерку. Анна Матвеевна 
всю жизнь прожила здесь. 
Ее мужа в 1937 году аре-
стовали, он отбывал срок. 
Сама она работала в со-
вхозе, растила сына. Да-
же в старости была очень 
активной, опрятной, на-
божной женщиной - в доме 
у нее целая комната была 
заставлена иконами. Семья 
жила небогато: сын рабо-
тал в сельском хозяйстве, 
внуки были трактористами.

По словам местных жите-
лей, в октябре 1997 года 
в доме пожилой женщины 
произошел пожар, соседи 
успели вытащить ее через 
окно. Но Анна Матвеевна 
была уже мертва: позже 
экспертиза установила, что 
над ней надругались и за-
душили. Уже тогда под по-
дозрение попал 35-летний 
местный житель Валерий, 

но обвинение ему 
так и  не  предъ-
явили.

- Ходили слу-
хи, что пре-
ступников было 
трое, главным 
среди них был 
он самый. Но рас-
крыть преступление 
и доказать его вину тогда 
не могли. Сын Анны Матве-
евны писал во все инстан-
ции, но без толку. Вскоре 
после убийства этот са-
мый Валера с родителями 
уехал в Германию, сменил 
имя и фамилию, - поведали 
жители села.

ПРИЕХАЛ В РОССИЮ 
Следователи-кримина-

листы из отдела по рас-
крытию и расследованию 
преступлений прошлых 
лет занялись этим делом 
вновь через четверть ве-

ка. В  августе прошлого 
года установили местона-
хождение подозреваемо-
го. Оказалось, 62-летний 
гражданин ФРГ Валерий 
Кунц оформил визу и ми-
грационную карту для въез-
да в  Россию, вернулся 
в Кочковский район. Его 
задержали. 

Вину удалось доказать: 
собрали доказательства, 
провели повторные экспер-
тизы. Образцы ДНК обви-
няемого совпали с образ-

цами, найденными на теле 
его жертвы.

- Суд, приняв во внимание 
собранные следствием до-
казательства, признал под-
судимого виновным и 20 но-
ября 2024 года назначил 
наказание в виде 12 лет 
лишения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии 
строго режима. Приговор 
в законную силу не всту-
пил,  - сообщили в пресс-
службе СУ СКР по Ново-
сибирской области.

Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

Под Новосибирском 
следователи 
спустя четверть 
века раскрыли 
убийство 86-летней 
пенсионерки. 

Грабитель тогда вломился 
в дом к пожилой женщине, 
она его застала на месте 

преступления. Душегуб 
надругался над  хозяйкой 
дома и задушил ее, а за-
тем поджег дом и сбежал 
в Германию. 

УСТРОИЛ ПОЖАР
В селе Быстровка Кочков-

ского района старожилы хо-
Преступник скрывался в ФРГ и 
вернулся в Россию за пенсией.

но обвинение ему 
так и  не  предъ-
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крыть преступление Преступник скрывался в ФРГ и 

Думал, что свиньи съедят все улики

ября мститель-
ный скотник, снова 
под градусами, воору-
жился ножом и поленом 
и пробрался на подворье не-

ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее 
по неосторожности смерть 
потерпевшего». В 2007 году 
вышел по УДО. А после еще 
дважды отсидел за кражи. 

НАСТОЯЩИЙ ШОК
Когда подозреваемого за-

держали, он не стал отпираться. 
Признался в нападении - и как бил 



Сибирь
www.kp.ru
03.12.202414 Сибирь: СВО

Окончание. 
Начало < на стр. 1

ВЫКОРМИЛ ИЗ ПИПЕТКИ
- У меня свое хозяйство: сеем-па-

шем, растим крупный рогатый скот. 
Дел хватает - на земле ведь живем, - 
поделился Александр с «Комсомол-
кой». 

Мирный человек, связывать жизнь 
с волками никак не собирался. По-
ка однажды ему не подкинули два 
пушистых комочка.

- Это случилось лет семь назад. Зво-
нят знакомые охотники: нашли в лесу 
щенят, еще слепых. Что делать?! Они 
знали, раньше у меня уже был волчо-
нок. В два месяца остался без мамки. 
Забрал я его, приручил. Перечеркнул 
поговорку: «Сколько волка ни 
корми, он в лес смотрит». 
Ерунда! Смотрит туда, 
где его любят и кормят. 
Вырос матерый вол-
чара. Огромный, но 
добрый и верный. 
Два года прожил, 
потом тяжело за-
болел - погиб. 
Это было в мар-
те 2018-го. А в 
апреле привозят 
мне этих щенят.

Глянул на них - 
ахнул. Малюсень-
кие, слепые, поме-
стились на ладони. Да 
им дня два-три, не боль-
ше! Всего было четверо: 
один умер сразу, другой 
позже. Остальных чудом успели до-
везти до фермы.

- Еле живые, - вспоминает Алек-
сандр. - Думал, не выхожу. В первые 
дни даже фотографировать боялся. 
Совсем были слабые.

Спать найденышей определили 
в коробку к кошке. А кормить-то как?

- Попробовали коровьим молоком - 
не подходит. В итоге выкормили ко-
зьим - из пипетки! Малышам нуж-

но было есть каждые два часа. Днем 
и ночью. Так мы с женой вставали 
к ним по очереди. 

Это были две девочки. Одну назва-
ли Катей, другую Стрелкой.

РАДИ СВОИХ ГОТОВЫ НА ВСЁ
«Вот увидишь: вырастут - сожрут те-

бя! - пророчил фермеру кто-то из зна-
комых. - Это же волки».

- А они после кошачьей коробки 
перекочевали к моей дочке. Спали 
с ребенком в одной кровати! Ходили 
за ней, как хвостики. На собак со-
всем не похожи. Наша семья для них - 
стая, я - ее вожак. Волк всегда с тобой 
на равных. 

Поразительный случай: однажды 
Катя сильно заболела. Из-за нехватки 

витаминов постоянно бы-
ли переломы. Объез-

дили тогда не одну 
ветклинику. 

- Заметив, что 
сестра в беде, 
Стрелка ста-
ла отдавать 
ей всю свою 
еду. Я начал 
кормить их 
раздельно. 
Тогда Стрел-

ка свою еду 
закапывала, 

а стоило мне от-
вернуться - уно-

сила больной. Сама 
была худущая, зато 
сестра жирная, как 
медведь. Я ничего не 

мог сделать. К счастью, Катя пошла 
на поправку. Обошлось.

Для питомиц хозяин отстроил про-
сторный вольер - три на девять ме-
тров.

- Когда я дома, они во дворе. Во-
жусь в гараже, они всегда со мной. 
Прибегают погреться, поиграть. И ла-
пу подают, и пузо подставляют поче-
сать. Интересно, что волки совсем не 
пахнут. Они же хищники, их не долж-

на почуять добыча. Я, бывает, 
езжу на охоту. Но с собой их 
не беру никогда - берегу. Хотя 
они бы рады - прирожденные 
ведь охотницы.

Волчицы повзрослели, 
и Александр поехал к вете-
ринару. «Чтобы не было про-
блем со здоровьем, нужно 
или крыть, или стерилизо-
вать» - был совет.

- Я попробовал, подпу-
стил к ним самца-лайку. Так 
на свет появились щенята. 
Внешне они могут быть по-
хожи на собак. А характер все 
равно волчий, кровь сильная.

НЕ КЛИЧКИ, А ПОЗЫВНЫЕ
Когда началась СВО, 

остаться в стороне он не смог. 
Каждый месяц отправляется 
туда, за тысячи километров. 
Вместе с друзьями возит гу-
манитарные грузы.

- Как же иначе? Ребята нас ждут! 
Получается, у меня там - как второй 
дом. И мы такие, солдаты тыла. У ме-
ня есть награды, благодарственные 
письма. 

На СВО служит много парней 
из Хакасии. Узнали о волках, заго-
релись: эх, нам бы таких! Ведь серые 
братья даже превосходят собак. У них 
более острый нюх, слух и зрение. Кро-
ме того, волки сообразительнее, луч-
ше работают в команде.

- Тем более волчата у меня подго-
товленные. С самого рождения вы-
таскиваю из будки - волчицы позво-
ляют. Заношу в дом, к детям. Они их 
гладят. То есть детеныши максималь-
но ручные.

Не так давно двух из них - Вовку 
и Алтая - отправили в зону СВО. Од-
ного поездом, другого самолетом, 
с оказией. На тот момент им было 
всего по два с небольшим месяца.

- Неуклюжие, смешные. Конечно, 
поначалу скучали, и мамки тоже. 
Но это самый возраст - они должны 

привыкнуть к новым людям. Что-
бы потом спасать их жизни.… Теперь 
у Вовки и Алтая не клички, а позыв-
ные - «Север» и «Высота». Они вовсю 
освоились в подразделении. Бойцы их 
обожают - подкармливают мороже-
ным. А волки, в свою очередь, платят 
за любовь преданностью. Боевые за-
дачи выполняют четко. 

По словам Александра, их взяли как 
охотников за дронами. Ведь выслежи-
вать добычу волки могут  как никто. 
Заранее слышат, что приближается 
опасная «птичка», и могут подать сиг-
нал - берегитесь!

- Кинологи относятся к этому скеп-
тически. Мол, волки хуже поддаются 
дрессировке, боятся выстрелов. Не 
знаю, как они их воспитывали. В Но-
вый год мы запускаем фейерверки, 
треск стоит. Ничего они не пугаются. 
Скачут по двору, как кони. Меня уже 
просят прислать на СВО еще двух 
щеночков. В конце января - феврале 
начнется гон. И весной родятся ма-
лыши. Будет сделано!

Ольга АДЛЕР
(«КП» - Красноярск»).

Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

Жительница 
Новосибирска приютила 
кошку из Донбасса 
в память о сыне, 
погибшем на СВО.

Новосибирец Александр Сил-
кин с детства мечтал защищать 
Родину. А еще любил животных, 
постоянно приносил в дом без-
домных котят и щенков. После 
школы отслужил срочную службу, 
работал водителем, но с началом 
СВО решил пойти служить и под-
писал контракт. Попал в Погранич-
ные войска, взял себе позывной 
«Хонда», напоминающий о первой 
машине.

- Саша поехал в командиров-
ку в Курскую область, мы с ним 
часто созванивались. Сын и там 
умудрялся помогать животным: 
рассказывал, что его отряд спас 
уже 17 кошек. Одного трехцвет-

ного котенка-девочку сын решил 
забрать домой. Назвал ее Мор-
рой, купил ей переноску, шлейку, 
чтобы увезти в Новосибирск. Во 
время ударов ВСУ сын не бросал 
котенка: переносил в рюкзаке на 
другую точку, - рассказала «КП» 
- Новосибирск» мама бойца Ека-
терина Силкина.

В ночь на 15 октября Алек-
сандр оставил Морру в опорном 
пункте и вместе с сослуживцами 
выдвинулся на боевую позицию. 
Их транспорт атаковал дрон: по-
гибли Александр и два его сослу-
живца. Новосибирца посмертно 
наградили нагрудным знаком «За 
верность долгу и мужество».

- Я была на работе, когда мне со-
общили о смерти сына. Близкие и 
друзья поддерживали меня, спаси-
бо им за это. После гибели Саши 
я решила найти Морру, которую 
так полюбил сын, обратилась к 
его сослуживцам. Но из-за боев 
ребята не смогли забрать котенка.

Когда Екатерина получила 
личные вещи сына, нашла в 
телефоне сообщение от при-
юта «Кошкин дом Донецк» - 
там заботятся о бездомных 
кошках, которых спасают в 
зоне СВО. Тогда сибирячка 
решила взять котенка из 
Донбасса в память о погиб-
шем сыне.

Незадолго до этого в при-
юте оказалась трехцветная 
кошка, которая очень похо-
жа на любимицу героя.

- Она прибилась к бойцам 
в Артемовске и стала жить у 
них в блиндаже. Они видели, 
что кошка хромает, и обратились 
в «Кошкин дом». Рентген пока-
зал травму, ветеринары провели 
сложную операцию и спасли кош-
ке заднюю лапу. И мы предложи-
ли Екатерине взять именно ее, 
- поделилась волонтер приюта 
«Кошкин дом Донецк» Ольга 
Смолина.

Месяц назад волонтеры при-
везли найденыша на поезде в 
Новосибирск. С другими питом-
цами Екатерины кошка быстро 
подружилась.

- Я назвала ее Ханей, это произ-
водное от Хонда, позывного сына. 
Верю, что его любимая кошка Мор-
ра где-то прячется. Очень надеюсь, 
что бойцы смогут найти и ее.

Мы с тобой одной стаи

Катя и Стрелка, старшие волчицы. 

поговорку: «Сколько волка ни 
корми, он в лес смотрит». 
Ерунда! Смотрит туда, 
где его любят и кормят. 
Вырос матерый вол-
чара. Огромный, но 

Глянул на них - 
ахнул. Малюсень-
кие, слепые, поме-
стились на ладони. Да 
им дня два-три, не боль-
ше! Всего было четверо: 

витаминов постоянно бы-
ли переломы. Объез-

дили тогда не одну 
ветклинику. 

- Заметив, что 
сестра в беде, 
Стрелка ста-
ла отдавать 

Тогда Стрел-
ка свою еду 

закапывала, 
а стоило мне от-

вернуться - уно-
сила больной. Сама 

была худущая, зато 
Детеныши, которые 

поехали на СВО.

  ПАМЯТЬ

Ее зовут Ханя - в честь позывного сына

Александр спас котенка 
в зоне СВО.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Что поможет 
защититься 
от микоплазменной 
пневмонии.

Число заболевших микро-
плазменной пневмонией этой 
осенью выросло в России поч-
ти в четыре раза по сравнению 
с 2023 годом, рассказал СМИ 
кандидат медицинских наук 
Дмитрий Буланов. Этот вид 
пневмоний называют «немым» - 
его трудно диагностировать из-
за отсутствия характерных для 
болезни хрипов в легких.

Роспотребнадзор считает, 
что «эпидемиологическая си-
туация контролируемая, но в 
период сезонного подъема не 
стоит забывать о мерах про-
филактики». Мы поговорили 
о том, что это за бо-
лезнь и как от нее за-
щититься, в эфире Ра-
дио «Комсомольская 
правда» с врачом-
иммунологом, док-
тором медицинских 
наук и специали-
стом по особо 
опасным инфек-
циям Владиславом 
ЖЕМЧУГОВЫМ.

ШИВОРОТ-
НАВЫВОРОТ

- Микоплазменная пневмо-
ния  - это такая «пневмония 
наоборот». При классиче-
ской пневмонии есть высокая 

температура, головная боль, 
страшный кашель, мокрота 
и так далее. А здесь ниче-
го такого нет. Нет высокой 
температуры, иногда и кашля 
практически нет,  - говорит 
Владислав Жемчугов.

Причина воспаления  - ми-
кроб микоплазмы, который 
вызывает необычное пора-
жение легких. Микоплазма 
поселяется в стенках бронхов 
и за стенками альвеол в так 
называемой промежуточной 
ткани легких. Под ударом 
оказываются сосуды и сое-
динительные ткани легких, 
поэтому такая пневмония 
может проходить без кашля 
и хрипов. Ее сложно «прослу-
шать» стетоскопом, только на 
снимках видна клиническая 
картина болезни.

К тому же у бактерий ми-
коплазмы нет 
клеточной стен-
ки, они окруже-
ны трехслойной 
мембраной, что 
делает микоплаз-
менную пневмо-
нию устойчивой 
к лечению рас-
пространенными 
антибиотиками.

Но болезнь из-
лечима, просто 

для нее необходимы специ-
альные антимикробные сред-
ства, назначить которые дол-
жен врач.

Помните, пневмония - опас-
ное состояние, даже если 
протекает без высокой тем-
пературы.

- Люди часто не торопятся 
обращаться к врачу, потому 
что нет ярких проявлений 
болезни,  - предупреждает 
Владислав Жемчугов. - И за-
пускают воспаление.

Если чувствуете, что что-то 
не в порядке, есть легкое, но 
постоянное покашливание, 
стоит обратиться к врачу. 
Установить диагноз поможет 

тест на антитела к микоплаз-
менной инфекции.

КАК УБЕРЕЧЬСЯ 
ОТ ЗАРАЗЫ?
- Микоплазменная инфек-

ция передается воздушно-
капельным путем. Реже  - 
контактно-бытовым, то есть 
через предметы. Поэтому для 
профилактики полезно про-
ветривание помещений, - на-
поминает эксперт.

Роспотребназор допол-
няет: «Риски заражения 
микоплазменной пневмони-
ей снижает качественная 
влажная уборка дома и ра-
бочих помещений. Микоплаз-
мы неустойчивы во внешней 
среде и разрушаются под 
действием температуры, 
современных моющих и де-
зинфицирующих средств».
Также эффективная профи-
лактика - соблюдение правил 
личной гигиены. Это регуляр-
ное и тщательное мытье рук с 
мылом, а при недоступности - 
пользование санитайзером.

- Полезно в осенне-зимний 
слякотный период, в который 
микоплазменная инфекция 
хорошо распространяется, 
готовить себе витаминные 
согревающие напитки. На-
пример, чай с лимоном и им-
бирем, облепиховый морс,  - 
говорит Владислав Жемчугов.

- Я еще очень хочу поре-
комендовать фейхоа. Заме-
чательный фрукт, который 
растет на южных границах 
и содержит множество ви-
таминов и полезных для им-
мунитета микроэлементов. 
Отрезать с фрукта хвости-
ки и пропустить через мясо-
рубку килограмм фейхоа на 
килограмм сахара. Хранить 
в холодильнике и принимать 
смесь по две ложки в день. 
Наряду с нашей традицион-
ной черной смородиной полу-
чается шикарное витаминное 
средство.
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Больше всего подвержены риску микоплазменной инфекции дети и старики.

Владислав 
Жемчугов.

Без хрипа и кашля

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Доклинические испытания 
мРНК-вакцины против рака, 
над которой работают в НИЦ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Гамалеи, показали, 
что после использования пре-
парата уменьшается не только 
опухоль меланомы, но и расса-
сываются метастазы. Директор 
Центра имени Гамалеи Александр 
Гинцбург рассказал: «В доклинике 
(на стадии доклинических ис-
пытаний. - Ред.) мы видим, что 
опухоль - меланома - просто рас-
сасывается, исчезает, причем не 
только сама опухоль, но исчезает 
даже метастазирование».

Обнадеживающие результаты 
пока достигнуты на животных, 
но уже вскоре ученые перейдут к 
испытаниям препарата на людях. 
Уже в январе 2025 года ожида-
ется получение разрешения на 
применение мРНК-вакцины у 
пациентов-добровольцев.

Скорее всего, первыми во 
время клинических испытаний 
инновационное средство по-
лучат онкологические больные 
на поздних стадиях, возможно, 
на третьей и четвертой стадии 
рака. Такое экспериментальное 
лечение может начаться осенью 
2025 года.

Поскольку человеческая 
жизнь - главная ценность, вак-
цина в испытаниях не будет при-
меняться как единственное ле-
чение. Вдруг ее эффективность 
окажется ниже расчетной. Ее 
назначат в комплексе с другими 
методами, не исключая и химио-
терапию, и таргетную терапию 
(воздействие на отдельные клю-
чевые точки опухоли. - Ред.).

- На животных мы сейчас отра-
батываем различные комбинации 
методов борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями. Это де-
лается для того, чтобы, когда мы 
начнем получать разрешение на 
использование этой технологии 
на пациентах, у нас были уже все 
представления о том, какие соче-
тания различных методов борьбы 
с онкологическими заболевани-
ями, включая тот, который мы 
будем предлагать, наиболее опти-
мальные. В каких дозах и какие 
препараты надо будет вводить, - 
подчеркнул Александр Гинцбург 
в беседе с «КП».

Поскольку меланома может об-
разовывать метастазы в другие 
органы (не только в кожу), а в 
печень, легкие, даже в головной 
мозг, в Центре имени Гамалеи 
на животных отрабатывается 
воздействие различных методов 
лечения онкологических забо-
леваний (включая и вакцину на 
мРНК-платформе), не только не-
посредственно на опухоль, но и 
на метастазы этой опухоли.

- В перспективе совместно с 
другими научными центрами 
возможно испытание мРНК-
вакцины и для других типов рака 
(рак легкого, почек, глиобласто-
ма - рак головного мозга), - под-
черкнул Александр Гинцбург.

- Персонализированная вакци-
на - это значит, каждый раз ее со-
став будет создаваться для каж-
дого конкретного пациента после 
изучения именно его опухоли. Но 
ведь это очень дорого и, наверное, 
долго?

- Сейчас для того, чтобы раз-
работать мРНК-вакцину от рака 
для каждого конкретного случая, 
требуется применение математи-
ческих вычислений по несколь-
ким параметрам, что занимает 
около месяца. Чтобы процесс 
проходил быстрее и занимал час-
полтора, нужна новая матема-
тическая модель с применением 
нейросетевых вычислений для 
искусственного интеллекта. С 
этой частью работы может по-
мочь Институт системного про-
граммирования им. В. П. Иван-
никова. Но для создания новой 
модели потребуется большое 
количество экспериментальных 
данных, историй конкретных 
пациентов, и это должно быть 
порядка 50 тысяч проведенных 
экспериментальных лечений.

- Получается, что в перспективе 
производство персонализирован-
ных мРНК-вакцин от рака может 
выйти на поток и уже не быть до-
рогостоящим вариантом лечения?

- В настоящее время все теоре-
тические предпосылки говорят о 
том, что лечение персонализи-
рованными мРНК-вакцинами 
может подойти широкому кру-
гу онкологических больных. Но 
практика покажет, так ли это на 
самом деле, - считает Александр 
Гинцбург.

Александр 
Гинцбург 
рассказал, 
когда 
начнется 
применение 
прорывного 
лекарства 
на людях.

Вакцину против рака 
впервые испытают 
на больных меланомой

 � НАПАСТЬ

Книга психотерапевта Галины Ткаченко, 
написанная с точки зрения не просто пациента, 
но и опытного психолога, поддержит и успокоит 
тех, кому тяжело, и станет надежным подспо-
рьем тем, кто помогает близким.

Можно заказать 
на shop.kp.ru 

и приобрести в книжных 
магазинах 

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781                Реклама, 16+



16 На диване с «Комсомолкой»

Выходит петух из чужого 
курятника и говорит:

- Простите, я тут немного 
натоптал…

�  �  �
Те люди, которые го-

ворят, что у них прямо 
щас сердце просто кро-
вью обливается... Вы в 
курсе, что сердце всегда 
должно кровью обливать-
ся? Что это его обычное 
состояние?

�  �  �
Если эту штуку они назва-

ли «Орешник», то что же та-
кое уготовано для названия 
«Борщевик»?

�  �  �
- Ну что, махнем по 

150?
- Выпить предлагаешь?
- Нет, доллары обме-

нять!
�  �  �

- Давай вернемся к это-
му вопросу через месяц...
- А что изменится через 

месяц?
- Можно будет сказать 

«давай после праздников».
�  �  �

Ученые научились го-
ворить с пауками:

- Черная вдова, а зачем 
ты своего самца после 
спаривания убиваешь?

- Так он после этого 
дела засыпает. И знали 
бы вы, как он начинает 
храпеть!

�  �  �
Перенес я свинку,

Коклюш, корь, 
паршу…

Только тещу что-то
Не переношу.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
От чего щеку раздуло? 8. 
Союз тамплиеров. 9. Одеж-
да таитянок с полотен Поля 
Гогена. 10. Бес из свиты 
яростной богини Кали. 11. 
Помпа медицинского зна-
чения. 12. Опора гриба. 
14. Приставка к фамилии 
у французов. 16. Чем бо-
гатырь размахивал? 17. За-
навес ока. 18. Сказочный 
царевич на Сером волке. 
19. Простодушие, но коро-
че. 20. Агент с лицом Шона 
Коннери. 22. Замедленный 
... развития. 23. Пчелиный 
«аврал». 24. Что заменяет 
затылок богу Янусу? 25. 
Ловушка для шаров. 26. 
Кто сыграл роль марки-
зы ангелов после отказа 
Брижит Бардо? 27. Наша 
кинозвезда ... Васильева. 

28. Ударный круг. 29. Как 
кахетинцы называют вино-
градный кисель для приго-
товления чурчхелы? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ин-
флюэнца ныне. 2. Кто свой 
клюв рыбой набивает? 4. 
Превосходное качество. 
5. Область позвоночника. 
6. Какой из советских ген-
секов отошел в мир иной 
аккурат на День милиции? 
7. Фантастический рассказ 
«Свадебный ...» у Нила Гей-
мана. 13. Профессия героя 
рассказа «Безумие» Алек-
сандра Куприна. 14. Пра-
чечная самообслуживания. 
15. Эксперт по питанию. 
16. Любимый итальянский 
сыр Николая Гоголя. 17. 
Вегетарианский салат. 21. 
Через что пропускают воду 
для очистки?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Флюс. 8. Орден. 9. Парео. 10. Якши. 11. Шприц. 
12. Ножка. 14. Ла. 16. Палица. 17. Веко. 18. Иван. 
19. Наив. 20. Бонд. 22. Темп. 23. Роение. 24. Лицо. 
25. Луза. 26. Мерсье. 27. Вера. 28. Гонг. 29. Тата-
ра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грипп. 2. Пеликан. 4. Люкс. 
5. Спина. 6. Брежнев. 7. Подарок. 13. Живописец. 
14. Ландромат. 15. Диетолог. 16. Пармезан. 17. 
Винегрет. 21. Фильтр.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Девушка-облачко! 
Свободные линии топа 
и юбки подчеркивают 
эффект воздушности, 
а атласная текстура и 
босоножки с каблуком 

добавляют нотку 
торжественной 

хрупкости. Хороший 
наряд для летнего 

праздника.

 03.12.2024 

Россия
www.kp.ru

Кристина 
СМИРНОВА, 

Магнитогорск:
- Визажист и стилист 

по прическам. 
Профессиональная 

фотомодель. Люблю 
танцы различных 

направлений. 
Обожаю 

путешествия, 
как по нашей 
стране, так и 
за границей. 

Часто 
бываю

 в Турции.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
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Томск -4°... -6° -3°…-5° 758 90

Прогноз погоды на завтра, 4 декабря

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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8 декабря 1999 года появилось Союзное государство - 
Россия и Беларусь выбрали общее будущее
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В АВАНГАРДЕ 
ИНТЕГРАЦИИ

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА 
ВСЕ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА

Парламентское Собрание: 
ради общества 
на общественных началах

Гражданин СГ - 
звучит гордо
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ДО КАМЧАТКИ
Наши народы под надежной 
защитой братских армий

ПЕНСИЯ? ДА ХОТЬ ДВЕ!
Белорусы и россияне даже 
ближе, чем представляют
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«интеграция,  
союзные программы»2
3 декабря / 2024 / № 54 (8)

первые лица

Бе
лТ
А

ОДНО ОТЕЧЕСТВО - ДВА ГОСУДАРСТВА
Владимир Путин 6 декабря 

прилетит в Минск. Там вме-
сте с Александром Лукашенко 
они примут участие в заседа-
нии Высшего Государствен-
ного Совета СГ, приурочен-
ном к 25-летию Договора 
о создании Союзного госу-
дарства.

Еще летом глава РБ анон-
сировал, что к празднич-
ной дате все министерства 
и  ведомства, работающие 
на российско-белорусском 
треке, должны ударно пора-
ботать:

- Накануне 25-летия с пре-
зидентом мы договорились, 
что к этому моменту должны 
быть закрыты все проблем-
ные вопросы и по линии Со-
вета безопасности, и по те-
мам правительства.

 
Президент России Влади-

мир Путин:
 ● 8 декабря исполняется 25 

лет Союзному государству. 
За прошедшую четверть века 
нам удалось по-настоящему 
многого добиться по интегра-
ционным трекам. Успешно 
реализовано 28 отраслевых 
программ. Унифицированы 
российское и белорусское за-
конодательства. Во многих 
сферах сформированы право-
вые и организационные осно-
вы общего экономического 
пространства. Обеспечены 
необходимые условия для 
проведения единой макро-
экономической и денежно-
кредитной политики, для 
совместной работы по мини-
мизации ущерба от незакон-
ных западных рестрикций.

 ● В соответствии с реше-
нием Высшего Госсовета 
Союзного государства, при-
нятым 29 января в Санкт-
Петербурге, определены 
новые перспективные на-
правления интеграции.

 ● Важно, что Россия и Бе-
ларусь в условиях беспреце-
дентного внешнего давления 
плотно взаимодействуют на 
мировой арене, неизбежно 
и неизменно оказывают друг 
другу подлинно союзниче-
скую взаимную поддержку. 
Подходы наших стран к акту-
альным глобальным и регио-
нальным проблемам совпа-
дают или во многом близки. 
Подготовленная к этому за-
седанию программа согла-
сованных действий Союз-
ного государства в области 
внешней политики на пери-
од до 2026 года, безуслов-
но, послужит продолжению 
и развитию еще более тес-
ной российско-белорусской 
координации в международ-
ных делах. В интересах фор-
мирования по-настоящему 
многополярной, демократич-
ной и справедливой систе-
мы мироустройства, обеспе-
чения равной и неделимой 

безопасности мы будем ра-
ботать совместно.

 ● Создание Союзного госу-
дарства  - тонкий процесс, 
длительный, который требу-
ет исключительной компе-
тентности и терпения, уваже-
ния к партнеру. По-другому 
мы ничего не добьемся. А до-
биваться мы можем только 
одного - взаимопонимания 
и выстраивания таких отно-
шений на взаимовыгодной 
основе, которые привели 
бы нас к повышению нашей 
общей конкурентоспособ-
ности и решению проблем, 
которые стоят перед нашими 
народами.

 ● Союзное государство раз-
вивается. Мы помним обо 
всех целях и задачах, кото-
рые поставлены в первона-
чальных документах, мы, 
собственно говоря, по этому 
пути и идем. Мы идем впе-
ред, имея в виду и междуна-
родный опыт. И думаю, что 
мы правильно делаем. Мы 
решили, и Президент Бела-
руси считает, и я поддержи-
ваю его, что на первом этапе 
нужно прежде всего решать 
вопросы не политического, 
а  экономического характера.

 ● В республике реализуются 
совместные проекты в стра-
тегически значимых отрас-
лях, таких как производство 
автомобилей и станков, сель-
хозмашиностроение, микро-
электроника, гражданская 
авиация. Активно развивает-
ся сотрудничество в сельском 
хозяйстве, в агропромышлен-
ном комплексе России и Бела-
руси. Российские современ-
ные оборонные комплексы 
и тактическое ядерное ору-
жие - все это надежно при-
крывает западные рубежи 
наших стран.

 ● Россия и Беларусь высту-
пают с общих позиций по 
большинству глобальных 
и  региональных проблем, 
оказывают друг другу взаим-
ное товарищеское содействие 
на различных многосторон-
них площадках.

 ● В июле отмечали 80-летие 
освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских за-
хватчиков, а в мае 2025 года - 
80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Это 
важнейшие памятные даты, 
значимые для двух наших 
братских народов, крепко 
связанных общей историей 
и духовными ценностями, 
семейными и родственными 
узами. Именно на такой проч-
ной основе зиждется подлин-
ное союзничество и стратеги-
ческое партнерство России и 
Беларуси, в рамках которого 
уже на протяжении 25 лет мы 
сообща строим Союзное госу-
дарство. И на этом пути нам 
удалось добиться действи-
тельно многого.

 ■ Наши лидеры - о крепких 
связях двух стран.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко:

- На пространстве от Бреста 
до Владивостока существует 
одно Отечество, но два го-
сударства. Мы не потеряли 
наше общее Отечество, на 
котором волею судеб суще-
ствуют два государства, ко-
торые действительно могут 
быть образцом для выстраи-
вания отношений для любых 
государств

 ● Россия косо на нас не смо-
трит. Гадостей никаких нам 
не делает. Наоборот, под-
держивает в самые трудные 
и сложные времена. Есте-
ственно, и мы соответствен-
но к этому подходим и отно-
симся. Есть два государства, 
есть общее Отечество. Рос-
сияне не возражают против 
этого. Но так случилось, не 
по нашей вине, у нас два го-
сударства - Беларусь и Рос-
сия. Я ни разу не слышал от 
Президента России, чтобы он 
сказал: «Слушай, завтра на-
до жить обязательно в одном 
государстве!» Никогда такого 
не было. В этом нет никакой 
необходимости.

 ● Мы должны быть вместе, 
развиваться, помогать друг 
другу. Особенно в эти не-
простые времена. И с любы-
ми вызовами, проблемами 
мы справимся, если будем 
вместе.

 ● Наше сотрудничество  - 
Беларуси с Россией - теснее, 
чем если бы мы жили в одном 
государстве, показывая паль-
цем друг на друга. То нам и  
надо, чтобы мы были едины 
и чтобы нас никто разного 
рода обещаниями и прочим 
не смог растащить в разные 
стороны, как это было после 
распада Советского Союза.

 ● Знайте, что мы всегда ва-
ши люди и готовы подста-
вить плечо, даже в ущерб 
кому-то и даже в ущерб соб-
ственным интересам, если 
это будет надо.

 ● И будущее у нас должно 
быть общее. Разъединить 
нас практически невозмож-
но. Люди живут, нормально 
общаются, перемещаются. 
Если где-то мы не приняли 
решение, я думаю, Россия 
и Беларусь примут эти реше-
ния - общение через границу 
между соседними областями. 
Люди у нас абсолютно похо-
жи друг на друга и пусть они 
живут спокойно.

 ● Ворота Беларуси в огром-
ную Россию - как мы с Пу-
тиным договорились, эти 
три области должны быть 
теснейшим образом связа-
ны с Беларусью - Брянская, 
Смоленская, Псковская. 
Плюс рядом Ленинград, Пи-
тер  - родной нам, белору-
сам, и знакомый город. Они 

готовы с нами сотрудничать 
по всем направлениям. Если 
нужно, будем работать, как 
бы сложно ни было, и с мо-
сквичами. Они готовы с на-
ми сотрудничать и покупать 
все, что мы производим. 
Мы и на Сахалине работаем. 
По отдельным направлени-
ям, технологическим и так 
далее, где мы имеем опыт, 
мы и там работаем. По всей 
России. Но основа - это наши 
соседи.

 ● Еще с былых времен друг 
другу помогали. Белорусские 
комбайнеры подставляли 
плечо соседям на уборке зер-
новых, а там, в свою очередь, 
помогали хозяйствам топли-
вом. То есть как бы мы там 
политически ни разъединя-
лись - развалился Советский 
Союз, - люди сообразили, что 
надо жить вместе.

 ● Торможения у нас никако-
го нет и не будет со стороны 
Беларуси. Но скорость. Вре-
мя такое сейчас, что нужно 
включать дополнительные 
скорости, чтобы, как я гово-
рю, задние, которые за нами 
идут, не затоптали нас. Мы 
к этом готовы. Я знаю по-
зицию Президента России, 
моего очень доброго дру-
га. Как я говорю, старшего 
брата. Полная поддержка, 
взаимопонимание по всем 
направлениям.

Цитаты из выступлений президентов РФ и РБ подготовил Андрей МОШКОВ.

Александр Лукашенко и Владимир 
Путин никогда не позволят 

рассорить два братских народа.
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Игорь Сергеенко, спикер Пала-
ты представителей Национально-
го собрания, Первый заместитель 
Председателя Парламентского 
Собрания:

➤➤ Мы➤дорожим➤дружбой➤с➤Россий-
ской➤Федерацией.➤В➤первую➤очередь➤
будем➤выстраивать➤отношения➤со➤
своим➤главным➤другом,➤партнером➤
и➤союзником.

➤➤ В➤ситуации,➤когда,➤как➤из➤ящика➤
Пандоры,➤противоправные➤санк-
ции➤Запада➤сыплются➤на➤Беларусь➤
и➤Россию,➤лучшим➤ответом➤могут➤
быть➤только➤крепкие➤связи➤и➤про-
дуктивное➤ взаимодействие➤ двух➤
стран,➤рост➤благосостояния➤наро-
дов.➤ Тесные➤ союзнические➤ отно-
шения➤ позволяют➤ нивелировать➤
эффект➤ от➤ незаконных➤ санкций,➤
успешно➤противостоять➤попыткам➤
обрушить➤экономики➤двух➤стран.

➤➤ Нам➤необходимо➤шире➤задей-
ствовать➤потенциал➤Парламентско-
го➤Собрания,➤прежде➤всего➤с➤целью➤

решения➤задач➤по➤созданию➤единого➤
энергетического➤рынка➤и➤информа-
ционного➤пространства➤Союзного➤
государства.

➤➤ Межрегиональное➤и➤пригранич-
ное➤сотрудничество➤обеспечивают➤
успешное➤развитие➤интеграцион-
ных➤процессов➤в➤Союзном➤государ-
стве.➤Поэтому➤президентами➤Бела-
руси➤и➤России,➤правительствами➤
делается➤все➤для➤этого➤развития.➤
В этом➤году➤наши➤страны➤посетили➤
больше➤ста➤делегаций➤разных➤ре-
гионов➤наших➤государств.

➤➤ За➤2023➤год➤двусторонний➤това-
рооборот➤Беларуси➤и➤России➤соста-
вил➤около➤53➤миллиардов➤долларов.➤
За➤этими➤цифрами➤стоят➤расшире-
ние➤производств,➤создание➤новых➤
рабочих➤мест,➤укрепление➤коопера-
ционных➤связей,➤разработка,➤вне-
дрение➤передовых➤технологий➤и➤так➤
далее.➤Все➤это➤помогает➤делать➤на-
ши➤регионы➤сильными,➤а живущих➤
в них➤людей➤уверенными➤в➤настоя-
щем➤и➤будущем.

➤➤ Президенты➤ Беларуси➤ и➤ Рос-
сии➤ определили➤ стратегические➤
➤направления➤ развития➤ союзно-
го➤строительства.➤Наша➤совмест-
ная➤ деятельность➤ должна➤ быть➤
➤нацелена➤ на➤ их➤ максимальную➤
➤реализацию➤и результативность.➤
Особый➤➤акцент -➤на➤темах,➤обеспе-
чивающих➤наш➤технологический➤
суверенитет,➤ высокую➤производи-
тельность➤труда➤и➤ безопасное➤циф-
ровое➤развитие.

➤➤ Что➤касается➤внешнего➤конту-
ра,➤текущей➤целью➤должно➤стать➤
➤расширение➤ международного➤
взаимодействия➤Парламентского➤
Собрания.➤Наш➤голос➤должен➤зву-
чать➤в➤Межпарламентском➤союзе.➤
Необходимо➤наладить➤тесное➤со-
трудничество➤и с➤такими➤автори-
тетными➤организациями,➤как➤Меж-
парламентская➤ассамблея➤АСЕАН,➤
➤Панафриканский➤парламент➤и➤Пар-
ламент➤стран➤Латинской➤Америки➤
и➤Карибского➤бассейна.➤Это➤чрез-
вычайно➤актуально➤с➤точки➤зрения➤
укрепления➤ международных➤ по-
зиций➤Союзного➤государства,➤про-
движения➤его➤интересов,➤особенно➤
в➤ свете➤идущих➤процессов➤формиро-
вания➤многополярного➤мира.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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 ■ От развития Союзного государства 
должны выиграть люди.

Что➤лидеры➤ПС➤говорили➤о➤вызовах,➤
стоящих➤перед➤нашими➤странами.➤О за-
дачах,➤которые➤решают➤союзные➤де-
путаты.➤О➤противодействии➤западным➤
санкциям➤и➤многом➤другом. 

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госу-
дарственной Думы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

➤➤ Россия➤последние➤десять➤лет➤сталки-
вается➤с➤многочисленными➤вызовами.➤
Вызовы➤и➤испытания➤не➤только➤разъ-
единяют,➤но➤и➤сплачивают.➤Особенно➤
если➤они➤общие.➤Именно➤так➤произошло➤
в наших➤взаимоотношениях➤с➤братским➤
белорусским➤народом.

➤➤ Наши➤страны,➤создав➤Союзное➤госу-
дарство,➤сейчас➤как➤никогда➤понима-
ют➤друг➤друга,➤решают➤вместе➤задачи,➤
борются➤с➤общими➤вызовами➤и➤санк-
ционным➤давлением.➤В➤этом➤огромная➤
заслуга➤ президентов  -➤ Владимира 
Владимировича Путина и Алексан-
дра Григорьевича Лукашенко.➤ Их➤
отношения➤ стали➤ прочной➤ основой➤
развития➤Союзного➤государства.➤Но➤де-
путаты➤также➤должны➤чувствовать➤от-
ветственность,➤чтобы➤как➤можно➤более➤
эффективно➤шло➤построение➤Союзного➤
государства.

➤➤ На➤парламентском➤уровне➤необходи-
мо➤сделать➤все➤возможное➤для➤форми-
рования➤единого➤правового➤простран-
ства➤и➤развития➤Союзного➤государства.➤
От➤этого➤должна➤выиграть➤экономика➤
и России,➤и➤Беларуси.➤От➤этого➤должны➤
граждане➤выиграть.➤Мы➤в➤этом➤свою➤
задачу➤видим.

➤➤ Парламентское➤Собрание -➤хорошая➤
форма➤развития➤отношений.➤Мы➤обсуж-
даем➤вопросы➤гармонизации➤законо-
дательства,➤в➤ряде➤случаев➤принимаем➤
модельные➤законы.➤Это➤все➤позволяет➤
более➤эффективно➤формировать➤право-
вое➤поле.➤И➤когда➤у➤нас,➤допустим,➤были➤
темы➤транспортного➤сообщения,➤нам➤
люди➤задавали➤вопросы,➤почему➤стои-
мость➤билета➤от➤Москвы➤до➤Смоленска➤
дешевле➤в➤два➤раза,➤чем➤от➤Смоленска➤до➤
Минска.➤Их➤успешно➤решили➤благодаря➤
обсуждению➤с➤участием➤министров.

➤➤ В➤рамках➤бюджета➤мы➤определяем-
ся➤с➤приоритетами,➤чтобы➤более➤опти-
мально➤и➤эффективно➤строить➤работу➤

в рамках➤Союзного➤государства.
➤➤ Мы➤по➤определению➤понимаем,➤что➤

вопросы➤безопасности -➤то,➤что➤должно➤
быть➤приоритетным➤в➤повестке.

➤➤ Мы➤поменяли➤формат➤организации➤
работы➤наших➤заседаний:➤они➤стали➤но-
сить➤выездной➤характер,➤причем➤в при-
граничные➤регионы➤Беларуси➤и России.➤
И➤мы➤видим,➤насколько➤более➤результа-
тивно➤стали➤работать,➤более➤выверен-
ными➤стали➤решения.

Это➤нам➤позволяет➤лучше➤понимать➤
ситуацию,➤особенно➤в➤приграничных➤ре-
гионах.➤Мы➤можем➤принимать➤решения,➤
опираясь➤на➤конкретику,➤диалог➤и➤с➤ру-
ководителями➤регионов,➤и➤с коллегами -➤
депутатами➤региональных➤парламентов.➤

➤➤ Отношения➤двух➤стран➤являются➤при-
мером➤беспрецедентного➤всестороннего➤
сотрудничества➤на➤принципах➤уваже-
ния,➤невмешательства➤в➤дела➤суверен-
ных➤государств.

➤➤ Пусть➤ отношения➤ между➤ Росси-
ей➤ и➤ Республикой➤ Беларусь➤ крепнут➤
и развиваются!

ВЫЗОВЫ И ИСПЫТАНИЯ 
СПЛОТИЛИ ЕЩЕ БОЛЬШЕ

Игорь Сергеенко:
 ✔ сохранить историческую 

память, защитить ее - наша 
общая задача. и сегодня это 
особенно актуально в усло-
виях современных вызовов 

и угроз, которые ставит пе-
ред нами мир, - не допустить 
искажений и фальсифика-
ций. здесь первоочередное 
внимание нужно уделить 
молодежи, укреплению  
в обществе моральных 
устоев, духовности, тради-
ционных ценностей, граж-
данского самосознания 
и патриотизма.

 ✔ наши предки защищали 
эту землю от нацистских 
полчищ дольше, чем свою 
территорию отдельные ев-
ропейские страны, которые 
быстро сдались в плен. се-
годня ситуация во многом 
схожа, но мы столкнулись 
с вызовами, несущими угро-
зу самому существованию 
Беларуси, россии. наша 
задача как парламентари-
ев - всемерно содействовать 

укреплению позиций союз-
ного государства.

особенно важно не допу-
стить искажения истории, ее 
фальсификации. празднова-
нию 80-летия победы факти-
чески дан старт уже в этом 
году. проходит активное об-
суждение, чем его наполнить 
в 2025-м: какие мероприятия 
провести на территории Бе-
ларуси, а какими завершить 
юбилейный год на террито-
рии россии. сформированы 
общие предложения. нака-
нуне Дня победы в апреле 
провести в Волгограде фо-
рум по защите исторической 
памяти под эгидой пс. при-
гласить туда специалистов, 
историков, ученых и, глав-
ное, молодежный актив. Уве-
рен, все пройдет достаточно 
масштабно.

Подготовили Александр СНЕГИРЕВ, Кристина ХИЛЬКО.

Вячеслав Володин:
 ✔ Для парламентского собра-

ния одним из ключевых прио-
ритетов является сохранение 
исторической памяти и ее за-
щита от переписывания, пося-
гательства. У нас война прошла 
через каждую семью. 27 мил-
лионов человек погибли, защи-
щая нашу страну, спасая мир 
от фашизма. В Беларуси погиб 
каждый третий житель - всего 
больше трех миллионов чело-
век, а минск был полностью 
уничтожен. наша задача - сде-
лать все, чтобы сохранить о них 
память, передать ее другим по-
колениям и рассказать правду 
о той войне, о победе, о подви-
гах, о безымянных героях.

 ✔ сегодня россия и Беларусь 
столкнулись с новыми вызова-
ми. нашим странам объявили 
санкции, делается все для то-
го, чтобы остановить развитие 
экономик. идет непрекращаю-
щееся вмешательство со сто-
роны Вашингтона и Брюсселя 

в дела суверенных государств. 
но, как и восемьдесят лет на-
зад, граждане наших стран пле-
чом к плечу вместе противосто-
ят угрозам. так же наши деды 
и прадеды боролись с фашист-
скими захватчиками. Вместе мы 
победим!

ноВые УгрозыВместе мы поБеДим!

Руководители Парламентского Собрания работают в атмосфере полного 
взаимопонимания и доверия.

Память о павших в борьбе 
с фашизмом свята в обеих 

странах.
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КОМАНДА

Олег ЗИНЧЕНКО

 � Возникновение Союзного 
государства было предначер-
тано историей.

После развала СССР ста-
ло ясно, что мы утратили не 
только могучее государство, 
но и  потеряли все экономи-
ческие связи между республи-
ками. А именно на них дер-
жалось благополучие граждан 
державы от Средней Азии до 
ныне зараженной нацизмом 
Прибалтики.

То, что разорванные связи 
надо восстанавливать, боль-
шинство граждан поняли сра-
зу, но на уровне глав некогда 
союзных республик особого 
рвения не наблюдалось. Ис-
ключением стала Беларусь. 
В 1994 году Александр Лука-
шенко, баллотируясь на вы-
борах президента, обозначил 

тему сближения РБ и РФ как 
одну из приоритетных.

И вот уже в 1995 году бы-
ли подписаны важные доку-
менты. 6 января - соглашение 
о  Таможенном союзе, а 21 фев-
раля - Договор о дружбе, до-
брососедстве и сотрудничестве 
сроком на десять лет.

С этого момента началось 
движение в сторону создания 
Союзного государства.

Через два года, в 1997 году, 
был подписан Договор о Союзе 
Беларуси и России. Следом - 
Устав Союза.

В 1998 году был обнародован 
проект Договора о создании 
Союзного государства. В не-
го в течение года вносились 
изменения в соответствии 
с  пожеланиями от различных 

общественных и общественно-
политических организаций на-
ших стран.

8 декабря 1999 года прези-
денты Александр Лукашен-
ко и Борис Ельцин подписали 
Договор о создании Союзного 
государства. И уже 13 декабря 
его ратифицировала Государ-
ственная Дума Российской 
Федерации. А 26 января 2000 
года, после одобрения бело-
русскими парламентариями, 
документ вступил в законную 
силу.

Сейчас уже можно конста-
тировать: 25-летний путь хоть 
и не был ровным, но всегда 
держался курса на сближение 
наших стран и доказал свою 
необходимость (подробнее 
читайте на стр. 8).

Бе
лТ
А

 � Является рабочим аппа-
ратом ВГС и СМ. Следит за 
выполнением положений Со-
юзного договора. Предлагает 
стратегию развития Союзного 
государства.

 � Вместе с другими органами 
изучает программы, проекты 
и мероприятия. Отправляет 
свои заключения в Совет Ми-
нистров и докладывает, как 
идет работа.

 � Постком предлагает зако-
нопроекты. Составляет планы 
для ВГС и СМ.

 � Руководит работой Комите-
та Государственный секретарь.

 � Ему помогают четыре за-
местителя - два от Беларуси 
и  два от России.

 � Комитет отчитывается пе-
ред СМ.

ДРУГ НЕ ВДРУГ

ВГС - главный орган Со-
юзного государства. В не-
го входят президенты, 
премьер-министры и спи-
керы парламентов. Решает 
все важные вопросы.

Создает союзные органы, 
утверждает бюджет и годо-
вые отчеты о его исполнении. 
Также утверждает междуна-
родные договоры и государ-
ственную символику.

ВГС определяет, где тер-
риториально будут находить-
ся органы СГ. 

Заслушивает отчет Пред-
седателя Совета Министров 
о том, как выполняются при-
нятые решения.

ОРГАНЫ ВЛАСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
ВЫСШИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Александр 
Лукашенко,
Президент 

Владимир 
Путин,
Президент

Наталья 
Кочанова,
Председа-
тель Совета 
Республики

Валентина 
Матвиенко, 
Председа-
тель Совета 
Федерации

ПС - представительный и 
законодательный орган. 

Состоит из 72 депутатов, 
по 36 от каждой страны.

Работают четырнадцать 
комиссий и в ближайшее 
время добавятся еще две.

При Парламенте создана 
Молодежная палата.

Председатель ПС - Вячеслав Володин Первый заместитель - Игорь Сергеенко

СОВЕТ МИНИСТРОВ

Исполнительный орган. 
В него входят руководи-
тели правительств на-
ших стран, министры ино-
странных дел, экономики 
и финансов, руководители 
ключевых органов управ-
ления, Государственный 
секретарь СГ.

Председателем СМ на 
Высшем Государственном 
Совете назначается один 
из глав кабинетов мини-
стров. Сейчас это Михаил 
Мишустин.

 � Разрабатывает стра-
тегию развития Союзного 
государства и представля-
ет документы на рассмо-
трение в Высший Государ-
ственный Совет.

 � Вносит в Парла-
мент проекты союзных 

законов и законодатель-
ных инициатив.

 � Контролирует выполне-
ние положений Союзного 
договора и актов СГ.

 � Разрабатывает проект 
бюджета и представляет 
его депутатам. Обеспечи-
вает исполнение бюдже-
та и отчитывается о его 
расходах.

 � Работает над создани-
ем единого экономическо-
го пространства. Проводит 
единую финансовую, нало-
говую, кредитную, денеж-
ную, валютную, ценовую 
и торговую политику.

 � Проводит утвержден-
ную политику во всех 
сферах международной 
и внутригосударственной 
жизни.

ГРУППА ВЫСОКОГО УРОВНЯ

Обсуждает актуальные вопросы 
российско-белорусского сотрудни-
чества и союзного строительства.

Рассматривает проекты пове-
сток заседаний Совета Министров 
и Высшего Государственного Со-
вета и ход подготовки согласован-
ных документов.

Выполняет иные поручения СМ.

Сопредседатели ГВУ назна-
чаются из числа заместителей 
(первых заместителей) глав пра-
вительств по представлению глав 
правительств. В состав ГВУ входит 
Государственный секретарь СГ.

На заседания приглашаются 
представители министерств и  ве-
домств.

ПОСТОЯННЫЙ 
КОМИТЕТ

Алексей 
Оверчук, 

Заместитель 
Председателя 

Правитель-
ства РФ

Дмитрий 
Крутой, Глава 
Администра-

ции Президен-
та Беларуси

Дмитрий 
Мезенцев, 
Государст-

венный 
секретарь

Борис Грыз-
лов, Чрез-

вычайный и 
Полномочный 

Посол РФ 
в Беларуси

Роман 
Головченко,
Премьер-
министр

Михаил 
Мишустин, 
Председатель 
Правитель-
ства

Игорь 
Сергеенко,
Председатель 
Палаты пред-
ставителей 
Национально-
го собрания

Вячеслав 
Володин, 
Председатель 
Государствен-
ной Думы

Заместители

Юрий 
Воробьев

Иван 
Мельников

Сергей 
Хоменко

Какое будущее ждет «Союзное государство»? Это 
полностью зависит от его маленьких граждан, для 

которых в обеих странах пытаются создать наилучшие 
условия.

РБ РФ

Вадим 
Ипатов
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ О■том,■как■развивалось■
Союзное■ государство■ в■
первые■ два■ десятилетия,■
рассказал■ бывший■ Госу-
дарственный■секретарь■СГ■
Григорий■■Рапота.■Он■зани-
мал■пост■с 2011■по■2021■год.

ОТ ИНВЕСТИЦИЙ  
К ИННОВАЦИЯМ
- Если говорить о том, как 

родилось Союзное государ-
ство, как оно делало свои 
первые шаги, то тут большую 
роль сыграли руководители 
двух государств и, конечно же, 
первый Госсекретарь СГ Па-
вел Бородин. Это был непро-
стой путь, путь проб и оши-
бок, что вполне понятно: ведь 
подобного опыта у нас не бы-
ло. Мы только начинали.

Перед Постоянным Коми-
тетом Союзного государства 
тогда стояли две задачи. Пер-
вое - создание правовой ба-
зы. Это признание дипломов 
о высшем образовании, води-
тельских прав, вопросы стра-
хования, свободного переме-
щения по территории всего 
Союзного государства и так 
далее. Чтобы граждане наших 
стран, находясь на террито-
рии друг друга, чувствовали 
себя как дома.

Второе - принесение прак-
тической пользы для развития 
экономики. Как оказалось, не-

простая задача, но в целом, 
в рамках общего падения про-
изводства, в конце 90-х - на-
чале 2000-х годов ее удалось 
решить.

Успешно развивалось со-
трудничество в реализации 
инновационных программ 
инфраструктурных проек-
тов. За время существования 
Союзного государства было 
выполнено порядка 60 таких 

программ и проектов. Неко-
торые из полученных продук-
тов в сфере химии, медицины, 
космических технологий на-
ходятся на уровне мировых 
достижений.

ПРОСВЕЩЕНИЕ  
И ОСВЕЩЕНИЕ
- В 2012 году был прове-

ден первый Форум вузов 
инженерно-технологического 

профиля Союзного государ-
ства. С тех пор он проходит 
ежегодно по очереди в Рос-
сии и в Беларуси. В этом году 
XIII Форум прошел в Нижнем 
Новгороде. На него съезжа-
ются и руководители вузов, 
и педагоги, и студенты. Они 
общаются, делятся опытом,  
налаживают деловые и лич-
ные контакты, даже сорев-
нуются и получают за свои 
разработки призы. То есть это 
не скучное протокольное ме-
роприятие, а важное событие, 
принять участие в котором 
престижно и полезно.

В 2018 году была учреж-
дена Премия Союзного го-
сударства в области науки 
и  техники. Она присужда-
ется белорусским и россий-
ским ученым и специалистам 
за выдающиеся результаты 
совместных научных иссле-
дований.

НАУКА И быТ
- Техническое сотрудни-

чество на уровне Союзного 
государства воплощалось 
в конкретных союзных про-
граммах. Некоторые из них 
посвящены созданию косми-
ческих спутников. Профи-
нансированы программы по 
созданию приборов, работаю-

щих в условиях повышенной 
радиации, по созданию новых 
материалов и так далее.

В рамках программы «Спи-
нальные системы» разрабо-
тана система прототипирова-
ния дефектов позвоночника. 
Суть в том, что перед прове-
дением операции делается 
точный макет пораженного 
участка. Тем самым эффек-
тивность работы хирурга рас-
тет, а вероятность ошибок - 
падает.

В рамках программы «ДНК-
идентификация» созданы тех-
нологии, позволяющие по 
малейшим биологическим 
материалам человека опре-
делять его генетические осо-
бенности, принадлежность 
к определенной этнической 
группе и даже наиболее веро-
ятное место рождения и про-
живания. Результатами уже 
активно пользуются меди-
ки для выбора наиболее эф-
фективных методов лечения 
и следственные службы.

Успехом завершились союз-
ные программы по созданию 
новых материалов, в частно-
сти на основе сверхвысоко-
молекулярного полиэтилена, 
обладающего уникальными 
свойствами. Это достижения 
мирового уровня.

МАСшТАб дОСТИжЕНИЙ - МИРОВОЙ

■■ Сохранить■наши■корни -■одна■
из■важнейших■задач.

РжЕВСКИЙ  
МЕМОРИАл
- сейчас трудно представить, с какими 

сложностями нам пришлось столкнуть-
ся. сначала надо было пробить саму 
идею. К счастью, когда она дошла до 
первых лиц государства, там решение 
было принято сразу. и это открыло до-
рогу для организационной работы.

если бы не российское военно-
историческое общество, его предсе-
датель Владимир■Мединский и его 
заместитель Николай■Овсиенко, нам 
навряд ли удалось реализовать этот 
грандиозный замысел.

монумент - сложная конструкция. на-

до было рассчитать не только весовые, 
но и ветровые нагрузки, ведь парус-
ность памятника огромная. его умень-
шенную двухметровую копию «проду-
вали» в аэродинамической трубе цаги.

перед началом строительства пло-
щадку проверили саперы, они нашли и 
обезвредили около полутысячи опасных 
объектов, оставшихся со времен войны.

К счастью, проект оказался очень вос-
требованным. Уже сейчас монумент 
посещают больше миллиона человек 
в год, и поток растет. 

Это наш совместный российско-
белорусский проект. монумент фи-
нансировался из бюджета союзного 
государства. Входная группа делалась 

на деньги нескольких крупных спонсо-
ров. Кроме того, был объявлен сбор 
средств, чтобы каждый человек мог 
поучаствовать в строительстве. многие 
присылали - от 100 рублей до несколь-
ких тысяч, эта сопричастность - навер-
ное, самое ценное.

ОбЩАЯ ИСТОРИЯ
- и это не единственный памятник, 

созданный нашими совместными, Бе-
ларусью и россией, усилиями.

В сморгони был открыт очень кра-
сивый и выразительный мемориал, 
посвященный героям и жертвам пер-
вой мировой войны. место выбрано 
не случайно. «Кто под сморгонью не 

бывал, тот войны не видал», - говорили 
солдаты того времени.

В гомельской области установлен 
мемориальный знак, посвященный 
операции «Багратион», в результате 
которой была освобождена террито-
рия Белоруссии. Это была чрезвы-
чайно важная и успешная операция, 
в которой советские военачальники 
и Красная армия показали себя во всем 
блеске. 

такие мемориалы чрезвычайно важ-
ны, поскольку они не только служат 
делу сохранения исторической памяти, 
но и скрепляют наши народы.

Культура и культурные связи крайне 
важны. они формируют нашу истори-
ческую общность, понимание и симпа-
тии друг к другу.

не просто памятниКи праВо знатЬ
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Павел бОРОдИН
2000 - 2011

 ✒ родился в 1946 году. окончил эко-
номический факультет Ульяновско-
го сельскохозяйственного института 
(1972), Хабаровскую Высшую партий-
ную школу (1985).

 ✒ Доктор политических наук (2008). ра-
ботал в геологоразведочной экспедиции 
якутского геологического управления, 
был замгендиректора «якутскгеологии».

 ✒ Был вторым секретарем Вилюйского 
райкома Кпсс (1985), председателем 
райисполкома (1987), председателем 
якутского горсовета, мэром якутска 
(1988), народным депутатом рсФср.

 ✒ В 1993 году перешел в админи-
страцию президента рФ Бориса ель-
цина. Возглавил главное социально-
производственное управление, затем 
Управление делами президента рФ.

Григорий РАПОТА 
2011 - 2021

 ✒ родился в 1944 году. окончил мос-
ковское высшее техническое училище 
(мВтУ, 1966) и Краснознаменный ин-
ститут КгБ ссср.

 ✒ с 1966 года служил в первом глав-
ном управлении КгБ ссср (внешняя 
разведка). работал в посольствах 
ссср в сШа (1971), Швеции (1979) 
и Финляндии (1987).

 ✒ В 1994 - 1998 годах был заместите-
лем директора сВр, в 1998 году - за-
местителем  секретаря совета безопас-
ности рФ.

 ✒ В 1998 году возглавил «росвоору- 
жение».

 ✒ В 1999 году назначен первым за-
местителем министра торговли рФ, 
в 2000-м  - первым заместителем 
министра промышленности, науки 

и технологий россии.
 ✒ генсекретарь евразийского эко-

номического сообщества (2001). Был 
полномочным представителем пре-
зидента рФ в южном и приволжском 
федеральных округах (2007).

дмитрий МЕЗЕНЦЕВ  
2021 - по настоящее время

 ✒ родился в 1959 году. окончил Ле-
нинградский институт инженеров же-
лезнодорожного транспорта (1981).

 ✒ В институте был комсоргом курса 
и секретарем бюро ВЛКсм факуль-
тета, комиссаром стройотряда на  
Баме.

 ✒ работал мастером цеха текущего 
ремонта в локомотивном депо оЖД. 
с 1983 года - на комсомольской работе. 
служил в железнодорожных войсках, 
работал в армейских изданиях (1984).

 ✒ Был народным депутатом Ленсо-
вета и руководителем пресс-центра 
Ленгорисполкома и Ленсовета (1990). 
с 1991 года возглавил Комитет по пе-
чати мэрии санкт-петербурга.

 ✒ В 1996 году стал заместителем пред-
седателя госкомитета рФ по печати.

 ✒ В 1999 году возглавил фонд «центр 
стратегических разработок» при пра-
вительстве рФ.

 ✒ В 2002 году стал членом совета 
Федерации от иркутской области.

 ✒ председатель правления Делового 
совета Шос (2006).

 ✒ 28 мая 2009 года был утвержден 
губернатором иркутской области.

 ✒ В 2012 году - генеральный секре-
тарь Шос.

 ✒ В 2015 году стал членом совета 
Федерации от сахалинской области.

 ✒ с апреля 2019-го по март 2021 го-
да - посол рФ в Беларуси. имеет ди-
пломатический ранг Чрезвычайного 
и полномочного посла.

Госсекретари Союзного государства ДосЬе «сВ»

Григорий Рапота обсуждает с главой Курчатовского 
института Михаилом Ковальчуком новые российско-

белорусские научные проекты.
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ХРОНИКА

Анатолий МАКСИМОВ

 � Депутаты стояли у ис-
токов Договора о создании 
СГ и сейчас активно прокла-
дывают путь нашего сотруд-
ничества.

ПОЧТИ ТРИДЦАТЬ 
ЛЕТ СПУСТЯ
История Парламентского 

Собрания насчитывает боль-
ше четверти века. Внушитель-
ный срок для любой междуна-
родной структуры. А началось 
все 29 апреля 1996 года. Тог-
да в Санкт-Петербурге руко-
водители парламентов двух 
стран поставили подписи 
под соглашением о создании 
Парламентского Собрания Со-
общества России и Беларуси. 
Именно так на начальном 
этапе назывался наш союз. 
Тогда в союзный парламент 
стороны делегировали по 25 
депутатов. Первая сессия ПС 
состоялась в июне этого же 
года, причем не в Москве или 
в том же Санкт-Петербурге, 
а в Смоленске.

В мае 1997 года был одобрен 
Устав. В нем был определен 
порядок функционирования 
уже Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России. 
Каждая из стран должна бы-
ла направить в ПС по 36 де-
путатов: представителей как 
верхних, так и нижних палат. 
Причем работают на обще-
ственных началах - зарплату 
они за это не получают. Из 
союзного бюджета финанси-
руются лишь затраты на про-
ведение сессий и комиссий.

Долгое время в составе Пар-
ламентского Собрания было 
восемь комиссий. В декабре 
2021 года было принято реше-
ние об изменении его струк-
туры, чтобы обеспечить 
успешную реализацию 28 Со-
юзных программ. Количество 
комиссий увеличилось с вось-
ми до двенадцати. И это были 
не косметические изменения, 
а капитальные. Большинство 
комиссий поменяли не толь-
ко название, но и направлен-
ность. Например, появились 
комиссия по аграрным вопро-

сам, по энергетике и транс-
порту, а еще по культуре. 
В отдельное направление вы-
делили спорт и туризм вместе 
с молодежной политикой.

Сейчас комиссий уже че-
тырнадцать, на декабрьской 
сессии парламента планиру-
ется добавить еще две.

- Количество комиссий рас-
тет не случайно. Появились 
темы, которых раньше не 
было. Время меняется. Нам 
надо адаптировать структуру 
в соответствии с вызовами и  
задачами сегодняшнего дня, - 
объяснил изменения Предсе-
датель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин.

МЯГКО, 
НО ПО ПРАВУ
Парламентское Собрание 

Союза Беларуси и России  - 
это законодательная ветвь 
власти. Как и Госдума РФ или 
Палата представителей РБ, 
Парламентское Собрание ра-
ботает над законопроектами.

Одними из самых пер-
вых были проекты за-
конов «О  финансово-
промышленных группах» 
и «Об обязательном социаль-
ном страховании от несчаст-

ных случаев на производстве 
и профессиональных заболе-
ваний».

Но есть нюансы. Поскольку 
парламентариям приходит-
ся иметь дело с нормативны-
ми актами сразу двух стран, 
основное направление рабо-
ты - их гармонизация.

Время идет, меняются и 
подходы. Одним из важных 
инструментов в руках союз-
ных законодателей стало так 
называемое «мягкое право». 
Речь идет о модельных зако-
нодательных актах, которые, 
являясь рекомендательными, 
помогают унифицировать за-
конодательство наших стран.

В июне прошлого года на 
64-й сессии Парламентско-
го Собрания Союза Белару-
си и России в Витебске был 
принят первый такой мо-
дельный законодательный 
акт «О системе обязательно-
го страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств Союз-
ного государства». Работа над 
ним шла два года: непросто 
было преодолеть все разли-
чия в законодательствах. Ес-
ли до этого автомобилистам 
приходилось еще раз страхо-

вать свои машины, когда они 
пересекали границу России 
или Беларуси, теперь будет 
достаточно и одного полиса. 
Вот-вот должны быть приня-
ты соответствующие поправ-
ки на национальном уровне, 
которые должны заработать 
с 1 января 2025 года. Дальше 
слово уже за страховщиками, 
которые должны переиграть 
свои правила в соответствии 
с новыми законами. Депутаты 
дают им на это три месяца: 
спрос будет строгий.

Первая ласточка взлетела, 
теперь за ней должны после-
довать и остальные. 
Сейчас союзные 
депутаты завер-
шают работу над 
модельным ак-
том «О при-

граничном сотрудничестве 
в Союзном государстве». За-
конопроект готовили с учетом 
мнений экспертного сообще-
ства, накопленного опыта 
взаимодействия. Документ 
создаст новые возможности 
для развития приграничных 
территорий не только в эко-
номическом, но и социально-
культурном измерении. 
В планах принять его уже на 
ближайшей сессии ПС.

ТАРИФ 
«КОМФОРТНЫЙ»
Но это не все. На послед-

нем Совете ПС обсуждалась 
подготовка модельного зако-
нодательного акта, который 
уравнял бы права россиян 
и белорусов при получении 
медицинского обслужива-
ния. А на XI Форуме регионов 
в Витебске поступило пред-
ложение разработать единый 
закон о технологическом су-
веренитете.

По словам Вячеслава Воло-
дина, важно, чтобы как мож-
но быстрее решались вопросы 
гармонизации законодатель-
ства, чтобы граждане в рам-
ках Союзного государства 
чувствовали себя комфортно, 
чтобы их права на террито-
рии и России, и Беларуси бы-
ли защищены. Правовое поле 
должно быть единым.

Проще говоря, ПС стоит 
в авангарде интеграции, рас-
чищает препятствия на ее пу-
ти. Нередко договоренности, 
к которым депутаты приходят 
на площадке Парламентского 

Собрания, становятся от-
правной точкой для при-

нятия соответствующих 
нормативных актов 
в  РФ и РБ.

В компетенции союз-
ных депутатов также 
входит выявление 
и устранение воз-

можных противо-
речий, обеспе-

чение равных 
прав граждан 
в  Союзном 

г о с у д а р -
стве.

В АВАНГАРДЕ ИНТЕГРАЦИИ

 � Исполнительная власть регулярно от-
читывается перед ПС.

Стало регулярным и проведение правитель-
ственных часов, когда представители испол-
нительной власти самого высокого ранга вы-
ступают перед депутатами: что сделано в их 
сфере для граждан Союзного государства, 
а что - нет. Для этого были приняты поправки 
в Регламент Парламентского Собрания.

За последние два года на правительственных 
часах министры отчитались перед депутатами 
о формировании единой транспортной систе-
мы Союзного государства, о ходе реализации 
Союзной программы по проведению согласо-
ванной политики в социально-трудовой сфере, 
о будущем науки и образования, о согласо-
ванной политике в области здравоохранения 
и обеспечения равных прав граждан Беларуси 
и России в получении медицинской помощи.

Кстати, формат проведения выездных 

 заседаний Совета в российских и белорус-
ских регионах (до Могилева, например, были 
Псков, Брянск, Витебск) прижился и будет ре-
гулярным.

Постоянно, особенно после отмены ковидных 
ограничений, расширяется география засе-
даний парламентских комиссий и Постоянно 
действующего семинара при Парламентском 
Собрании по самым актуальным вопросам: 
самой западной точкой стал Калининград, а са-
мой восточной - Омск, где в этом году прошло 
заседание Комиссии по культуре, науке и об-
разованию.

Чтобы содействовать развитию тесных 
 связей регионов России и Беларуси, распро-
странению передового опыта, укреплению 
технологического суверенитета, депутаты 
в каждой  поездке проводят встречи с властя-
ми  регионов,  посещают промышленные пред-
приятия, учреждения социальной и культурной 
сферы.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМУ ЧАСУ - ЦЕЛЫЙ ДЕНЬ В ТЕСНОМ КОНТАКТЕ
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Дмитрий СЕРЕБРЯКОВ/ТАСС

Анатолий Малофеев 
(1997 - 2000)

Вадим Попов (2000 - 2004), 
(2007 - 2008)

Владимир Коноплев 
(2004 - 2007)

РУКОВОДСТВО ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ

ПРЕДСЕДАТЕЛИ
Геннадий Селезнев 
(1997 - 2004)

Борис Грызлов (2004 - 2011)

Сергей Нарышкин 
(2012 - 2016)

Вячеслав Володин 
(2016 - по настоящее время)

ПЕРВЫЕ ЗАМЕСТИТЕЛИ

Парламентарии 
берутся за любые 

вопросы: 
от экономики 
до культуры.

Новый полис ОСАГО - 
к хорошей дороге.

Владимир 
Андрейченко 
(2008 - 2011), (2012 - 2024)

Игорь Сергеенко 
(июнь 2024 - по настоящее 
время).
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■■ Творчеству■юных■все■годы■уделя-
лось■особое■внимание.

многое было сделано союзными депута-
тами в сфере молодежной политики и па-
триотического воспитания подрастающего 
поколения. В прошлом году после трехлетнего 
перерыва при поддержке парламентариев 
возродился фестиваль союзного государства 
для самых молодых талантов «творчество 
юных», который теперь проходит в  москве 
в музее победы. причем союзные депутаты 
принимают в нем непосредственное участие. 
так, в этом году ребята встретились с членом■
Комиссии■Парламентского■Собрания■по■
культуре,■науке■и■образованию■Михаилом■
Мирончиком и смогли задать ему свои со-
всем не детские вопросы.

и если у «творчества юных» порядковый 
номер семнадцать, то мероприятие союзно-
го государства «историко-правовая смена 
«Будущее правопорядка» с участием детей 
из семей погибших или ставших инвалидами 
сотрудников внутренних дел россии и Бела-
руси впервые прошло в сентябре прошло-
го года во Всероссийском детском центре 
«орленок».

смены союзного государства для учащих-
ся суворовских военных и кадетских учи-
лищ наших стран - военно-патриотическая 
в «орленке» и гражданско-патриотическая 
в «зубренке» - также стали традиционными. 
Как и посещение этих мероприятий членами 
Комиссии пс по безопасности и обороне  
и Комиссии пс по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению.

смоленск третий год подряд принимает 
фестиваль «молодежь  - за союзное го-
сударство», который переехал с Дона на 
Днепр в новом формате (так-то он прошел 
в семнадцатый раз). К вокальному конкур-
су добавились соревнования танцевальных 
коллективов и мероприятия патриотической 
направленности.

- надеемся, что фестиваль будет и дальше 
развиваться, потому что у нас в положении 
прописаны конкурсы театральных студий 
и молодежных театров, художников и фото-
графов, - считает председатель■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по■молодежной■
политике,■спорту■и■туризму■Артем■Туров.

при поддержке союзных депутатов воз-
родился Фестиваль творчества инвалидов 
союзного государства «Вместе мы сможем 
больше». В этом году он снова состоялся 
в могилеве. Второй год подряд после долгого 
перерыва в москве и минске прошли гастро-
ли молодежного белорусско-российского 
симфонического оркестра под руководством■
Юрия■Башмета. 

■■ Важное■направление■деятель-
ности -■противодействие■гибрид-
ной■агрессии■Запада■и■сохране-
ние■исторической■правды.

причем речь идет не только о напад-
ках в отношении Беларуси и россии. 
если копнуть немного в историю, то, 
например, в далеком 1999 году парла-
ментарии осудили натовские бомбар-
дировки югославии.

на кону и сохранение исторической 
памяти о Великой отечественной вой-
не. звучавший пятнадцать лет назад 
на одной из сессий призыв «объеди-
нить усилия депутатов национальных 
парламентов, межпарламентских ор-
ганизаций и всех, кому дороги идеалы 
 победы, в целях недопущения искаже-
ния истории, пересмотра оценок и ито-
гов Второй мировой войны и принять 
решительные меры по недопущению 
прославления нацистских преступников 
и их пособников» как никогда актуален. 
поэтому и начинается каждое заседа-
ние комиссии с  возложения цветов к 
Вечному огню.

по словам Вячеслава Володина, пар-
ламентское собрание будет делать все 
для того, чтобы защитить историю от 
переписывания, от посягательств, от 
искажений.

- мы с вами с этим постоянно сталки-
ваемся: соединенные Штаты америки 
и англия, европейские страны, главы 
которых сегодня делают такие заяв-
ления, ставят цель одну - разрушить 
наше государство. потому что тот, кто 
не помнит подвига своих предков, не 
имеет будущего. поэтому мы, со своей 
стороны, постараемся сделать все для 
того, чтобы и молодежь, и предста-
вители экспертного сообщества нау-
ки подключались к обсуждению этих 
вопросов. Будем приглашать тех, кто 
понимает, что правда должна быть 
защищена, в том числе и из других 
стран, потому что у нас много союзни-
ков и сторонников, - заявил он.

так, в этом году в могилеве совет 
парламентского собрания обсудил уча-
стие депутатов в подготовке к празд-
нованию восьмидесятилетия победы. 
Первый■заместитель■Председателя■
ПС■Игорь■Сергеенко предложил про-
вести в Волгограде в апреле 2025 года 
международный патриотический форум 
союзного государства «Великое на-
следие - общее будущее», посвящен-
ный сохранению исторической памяти. 
средства уже заложены в бюджет на 
следующий год.

■■ «Молодежка»■дает■надеж-
ные■и■перспективные■кадры.

В 2017 году парламентарии за-
думались над тем, что неплохо бы 
потихоньку растить себе достойную 
смену, тех, кто будет у руля сг че-
рез десять - пятнадцать лет. так 
появилась молодежная палата при 
парламентском собрании. первое 
ее заседание прошло в 2018 году 
в Бресте. Все было по-взрослому: 
и председатель, им выбрали росси-
янку Елену■Еракину, и заместите-

ли. первым замом стал нынешний 
глава Брсм Александр■Лукьянов. 
Было создано шесть комиссий - по 
аналогии со «старшим» парламен-
том. а чтобы ребята трудились ак-
тивнее, срок работы каждого со-
става ограничили двумя годами. 
Впрочем, если позволял возраст, 
то можно было пойти и на второй 
срок. одна из самых ярких инициа-
тив молодых парламентариев - про-
ект «цифровая звезда»: оцифровка 
памятников, посвященных Великой 
отечественной войне.

■■ С■дисциплиной■у■исполните-
лей■программ■и■мероприятий■
стало■лучше.

не менее важная задача пар-
ламентариев - работа над общим 
бюджетом союзного государства. 
порядок его формирования и ис-
полнения был принят в 2002 году. 
У наших стран десятки совместных 
проектов, для которых нужно преду-
смотреть финансирование. тем бо-
лее что в последние годы бюджет 
растет. на этот год на 38 процентов, 
на следующий - еще на 15. глав-
ная беда последних лет, с  кото-
рой боролись парламентарии, - это 
профицит бюджета, который порой 
превышал миллиард рублей (почти 

пятую часть от всей суммы). порой 
из-за того, что чересчур медленно 
утверждались программы и меро-
приятия.

поэтому депутаты много раз го-
ворили и о том, что крайне важно 
покончить с бюрократией, которая 
многие вопросы приводит к нуле-
вому эффекту. так, некоторые кон-
цепции программ союзного госу-
дарства обсуждались по два-три 
года, и за это время они устаревали. 
и итог совершенно очевиден:  со-
юзное строительство топталось на 
месте. слова в итоге не разошлись 
с делом: теперь этап рассмотрения 
концепций программ убран.

повысилась и финансовая дисци-
плина исполнителей и заказчиков 
программ - тоже после неоднократ-
ных пожеланий парламентариев.

ниКто не заБыт

У Вечного огня

поД КонтроЛемпроФицит Уже  
не грозит ЛегенДы с номером 17
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смена растет

Ребята и девчата что надо!

Красные гвоздики - символ 
всех побед и память о тех, 

кого с нами нет.
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РОДНЫЕ СМИ

 � 5 октября 1999 года увидел 
свет стартовый номер газе-
ты Парламентского Собра-
ния Союза России и Беларуси 
«Союзное вече». Она стала 
первым информационным про-
ектом Союзного государства. 
В России «СВ» выходит ежене-
дельно вместе с газетой «Ком-
сомольская правда». В Бела-
руси - с «Народной газетой».

Объективно освещать союз-
ное строительство - основопо-
лагающий принцип издания. 
Парламентарии, политики, 
ученые высказывают свое 

мнение об интеграции наших 
стран, политических, экономи-
ческих, социальных, культур-
ных событиях и процессах в РФ 
и РБ. Общий тираж  превышает 
триста тысяч экземпляров. 

Но «СВ»  - это еще сайт, 
а также каналы в соцсетях и на 
крупнейших видеохостингах 
и подкастах. Газету можно не 
только читать, но еще смотреть 
и слушать!

 � Учреждено издание Совета 
Министров СГ «Союз. Бела-
русь - Россия» - приложение 
к газетам «Советская Бело-
руссия» и «Российская газета».

 � В марте 2006 года вышел 

первый номер ежемесячно-
го журнала «Союзное госу-
дарство». По заказу Посто-
янного Комитета СГ вот уже 
двенадцать лет журнал выпу-
скает «Комсомолка». Союзное 
строительство, интеграция во 
всех сферах - главные темы 
каждого номера. Интересно, 
доходчиво и тепло рассказыва-
ется о людях, прекрасных ме-
стах, общей истории, культуре, 
природе наших стран, которые 
связаны между собой миллио-
нами нитей. Как сказал еще 
Пушкин, «народы издревле 
родные». Истину его слов убе-
дительно на глянцевой бумаге 
подтверждает каждый номер.

 � 25 сентября 2007 года на-
чала работу в эфире Теле-
радиовещательная органи-
зация Союзного государства. 
Официальный слоган кана-
ла - «Телевидение ради обще-
ства». ТРО Союза сегодня - 
телеканал «БелРос», союзное 
радиовещание, социальные 
сети. Производит тематиче-
ские теле- и радио передачи, 
 документальные фильмы. 
В эфире - вся география Рос-
сии и Беларуси.

В 2003 году на «Славянском базаре» 
появился День Союзного государства. 
Сначала как часть открытия форума, 
а потом ему был выделен отдельный 
день, в который проходили презента-
ции книг, концерты, выставки. Дни Со-
юзного государства стали изюминкой 
«Славянского базара в Витебске». На 
каждом из мероприятий был аншлаг. 
Доброй традицией стало привозить 
в Витебск в рамках Дней СГ уникаль-
ные выставки народных промыслов. Го-
сти могли оценить работы вологодских 
кружевниц, смоленских ювелиров, ма-
стеров, изготавливающих ростовскую 
финифть, умельцев из Гжели и золо-
тошвей из Торжка.

В 2022 году программа мероприя-
тий была расширена до трех дней. Это 
и круглые столы, и концерт «Союзное 
государство приглашает…», и народ-
ные гулянья на Пушкинской площади, 
когда городам-побратимам из Беларуси 
и России выделяется одно подворье на 
двоих, которое они должны оформить 
в традициях своих регионов. В этом 
году один из дней посвятили проекту 
«Союзное государство - детям».

НАЧАЛО

Анатолий МАКСИМОВ, Борис ОРЕХОВ

 � За четверть века в истории нашей интегра-
ции случилось немало важного.

ДОГОВОР 
О СОЮЗНОМ 
ГОСУДАРСТВЕ

8 декабря Президент Бела-
руси Александр Лукашенко 
и Президент России Борис 
Ельцин подписали Договор 
о  создании Союзного госу-
дарства, который стал фун-
даментом для развития инте-
грации между двумя странами 
(подробнее об этом читайте 
на стр. 4).

1999

ПРЕМИЯ 
ПО ЛИТЕРАТУРЕ 
И ИСКУССТВУ

Присуждает ее раз в два го-
да Высший Госсовет СГ лю-
дям, которые своим творче-
ством внесли значимый вклад 
в укрепление дружбы между 
народами Беларуси и России. 
Для отбора номинантов созда-

ется Экспертный совет из 17 
человек: деятели искусства, 
представители творческих 
союзов, государственных ор-
ганов. На первом заседании 
принимается решение о пу-
бликации перечня произве-
дений в СМИ для обществен-
ного обсуждения. После чего 
тайным голосованием выби-
раются победители. Обычно 
церемония награждения про-
ходит на открытии фестиваля 
«Славянский базар в Витеб-
ске». Чествует лауреатов Пре-
зидент Беларуси Александр 
Лукашенко. Всего вручают 
три премии по пять миллионов 
российских рублей каждая. 
Первую вручили 13 сентября 
2002 года. За это время ее по-
лучили, в частности, актеры 
Алексей Петренко, Алек-
сандр Калягин, Ростислав 
Янковский и Валерий Гостю-
хин, композитор Алексан-
дра Пахмутова, драматург 
Алексей Дударев, писатель 
Иван Шамякин, художники 
Михаил Савицкий и Георгий 
Поплавский, скульптор Ан-
дрей Коробцов и архитектор 
Константин Фомин.
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ДНИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА 
НА «СЛАВЯНСКОМ БАЗАРЕ»
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25 ГЛАВНЫХ СОБЫТИЙ 

Каждый раз концерты 
смотрят миллионы 

зрителей.

Тот самый момент, когда подписали 
объединяющий документ.

«Шапка» первого выпуска 
нашей газеты.

Награда присуждается 
достойным за реальные 

дела.
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СЛАВНЫХ ДЕЛ

СПАРТАКИАДА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ЮНОШЕСТВА

Гвоздем спортивного календаря 
Союзного государства уже больше 
двух десятков лет является Спар-
такиада для детей и юношества. 
Учредитель - Постоянный Комитет 
СГ, организаторы -  министерства 
спорта РФ и РБ. В финальных эта-
пах ежегодно участвуют свыше ты-
сячи юных атлетов из наших стран. 
Но это сегодня. А началось все 
10 декабря 2003-го в Краснодаре, 
когда в борьбу за медали вступили 
первые сто юных атлетов, ровно 
по пятьдесят от России и Белару-
си. Проба спортивного пера про-
шла без сучка и без задоринки. 
Задумка понравилась. Главное - 
сами участники были в восторге. 
И состязания решили сделать тра-
диционными, расширив формат 
и географию финалов. С тех пор 

они прошли в десятках городов на-
ших стран. По традиции юные ат-
леты спорят за награды на лучших 
аренах. И проигравших здесь не 
бывает. При любом исходе борьбы 
за медали неизменно побеждает 
дружба. Два года назад на старт 
вышли и спортсмены из новых ре-
гионов России. В планах органи-
заторов - сделать состязания еще 
более масштабными, добавив в 
турнирную сетку новые спортив-
ные дисциплины.

ФЕСТИВАЛЬ 
«ТВОРЧЕСТВО 
ЮНЫХ»

Его учредителями явля-
ются Постоянный Коми-
тет Союзного государства 
и  Парламентское Собрание 

Союза Беларуси и России. 
А организаторами выступа-
ют минкульты наших стран. 
Самый первый фестиваль 
состоялся в Москве, а потом 
на долгое время он переехал 
на «территорию детства» 
в Анапу. Через него за эти 
годы прошли тысячи юных 
артистов от семи до восем-
надцати лет. Ценность фе-

стиваля была в разнообра-
зии представленных жанров: 
это не только пение и тан-
цы - как народные, так и со-
временные, - но и цирковое 
искусство.

Потом случились коро-
навирус и сложности с ло-
гистикой на юге России, 
и  фестиваль на три года 
был приостановлен. В ито-
ге он вернулся туда, откуда 
и начинался, - в Москву. Но-
вым домом для «Творчества 
юных» стал Музей Победы. 
Там фестиваль проходит два 
последних года.

И как-то незаметно вы-
шло, что его порядковый 
номер - уже семнадцать.

В 2024 году на проведение 
фестиваля из бюджета Со-
юзного государства выдели-
ли восемнадцать миллионов 
рублей. Участвовали в нем 
около двухсот представите-
лей из Беларуси и России 
от семи до восемнадцати 
лет: вокальные, хореогра-
фические, инструменталь-
ные коллективы и сольные 
исполнители.

ФЕСТИВАЛЬ 
«МОЛОДЕЖЬ - 
ЗА СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО»

Фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство» 
Парламентское Собрание 
проводит регулярно, начи-
ная с 2006 года. Лишь два 
коронавирусных года вы-
пали из календаря, поэто-
му сейчас он тоже оказался 
семнадцатым. Впервые фе-
стиваль состоялся в Анапе и был 
приурочен к десятой годовщине 
подписания Договора о создании 
сообщества Беларуси и России. 
С 2007-го по 2019-й он проводился 
в Ростовской области, а последние 
три года прописался на Смолен-
щине.

В этом году число участников 
увеличилось вдвое: делегаты 
приехали из 37 регионов России 
и всех белорусских областей. Это 
ребята уже постарше - от семнад-
цати до 25 лет.

Фестиваль никогда не был фо-
румом лишь одного мероприятия - 
вокального конкурса, там всегда 

присутствует мощный патриоти-
ческий стержень. К примеру, одна 
из его главных традиций - «Свеча 
памяти», когда его участники воз-
лагают цветы к Вечному огню, и не 
важно, Ростов-на-Дону это, Смо-
ленск или какой-то другой город, - 
церемония остается неизменной.

С прошлого года увеличилось 
в разы количество патриотических 
мероприятий. Красной нитью про-
ходила тема сохранения истори-
ческой правды. Теперь привычно 
в рамках фестиваля в местных 
вузах встречаться с участниками 
и волонтерами СВО, известными 
журналистами и спортсменами.

ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 
СМЕНЫ

Суворовцы, нахимовцы и кадеты на-
ших стран - будущие защитники Союзно-
го  Отечества. Крепить боевое братство 
надо уже смолоду. Обменяться опытом 
и по дружиться ребятам помогают традици-
онные смены: гражданско-патриотическая 
в Беларуси и военно-патриотическая в Рос-
сии. По инициативе Комиссии по безопас-
ности, обороне и борьбе с преступ-
ностью и Комиссии по социальной 
политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Парламентского 
Собрания они начали проводиться 
с лета 2007 года. 

В Синеокой все это время место 
встречи остается неизменным - на-
циональный детский центр «Зубре-
нок» под Минском. 

В  России поначалу это был дет-
ский санаторий «Вита» под Ана-
пой. В 2017 году смена переехала 
во Всероссийский детский центр 
«Орленок» рядом с Туапсе. Только 
в этом году из бюджета Союзного 
государства выделили 36,5 мил-
лиона рублей. Каждый день ребят 
наполнен до предела интересны-
ми событиями: спортивные состя-
зания, походы, экскурсии, мастер-

классы по владению современными видами 
оружия, в частности по управлению дро-
нами. 

Венец каждой смены - День Союзного 
государства. Его ребята отмечают торже-
ственным маршем - чеканят шаг парадны-
ми колоннами с развернутыми знаменами 
своих училищ. За минувшие годы в сменах 
приняли участие больше двенадцати тысяч 
суворовцев и кадет из всех областей Бела-
руси и 55 регионов России. А с прошлого 
года в братский строй будущих защитников 
Отечества встали суворовцы и нахимовцы 
из новых регионов России.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
БЕЛОРУССКО-РОССИЙСКИЙ 
СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР

Он был образован в 2008 году на базе мастер-
классов «Союзное государство - молодым талантам 
XXI века» для одаренных детей. Изначально оркестр 
формировался из воспитанников Центральной му-
зыкальной школы при Московской консерватории 
и Республиканского музыкального колледжа при 
Белорусской госакадемии музыки. В разные годы 
с коллективом работали опытные дирижеры РБ 
и РФ. Первое зарубежное выступление оркестра 

было на месте разрушенной Берлинской стены. 
Юные музыканты играли прямо на улицах Берлина 
9 Мая. 

Позже гастроли были прекращены. 
В 2022 году члены Комиссии ПС по социальной 

и молодежной политике, науке, культуре и гума-
нитарным вопросам высказались за продолжение 
выступлений Молодежного белорусско-российского 
симфонического оркестра и рекомендовали про-
фильным министерствам обеспечить его финанси-
рование из бюджета Союзного государства. В  итоге 
в 2023 году колектив возродился под руководством 
народного артиста СССР Юрия Башмета. В ор-
кестре собраны лучшие из лучших: шестьдесят 
студентов музыкальных вузов РФ и тридцать из 
Беларуси. 
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Уникальность коллектива и в его звучании, 
и в возрасте исполнителей.

Надо постараться, чтобы 
подняться на пьедестал.

Песни и танцы маленьких 
достойны большой сцены!

Форум - отличный трамплин 
для талантов.

Встречи суворовцев и кадет - радость общения 
и новых знакомств.

ЗА          ЛЕТ
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ПОЛОЦКИЙ 
ПАМЯТНИК ГЕРОЯМ 
ВОЙНЫ 1812 ГОДА

Первый вариант монумента 
появился здесь еще в середи-
не ХIX столетия. Но в начале 
тридцатых годов прошлого ве-
ка был снесен на металл для 
нужд первой пятилетки. 

Воссоздать историческую 
реликвию решили депутаты 
Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России. Это 
случилось на сессии ПС в По-
лоцке осенью 2006 года. Из 
союзного бюджета выделили 
44 миллиона рублей. 

Архитекторы и скульпторы 
опирались на архивные мате-
риалы и сохранившиеся фото-
графии, учитывая каждую ме-
лочь. Торжественное открытие 
монумента состоялось 1 мая 
2020 года.

- Воссоздание памятника 
верным сынам Отчизны ста-
ло делом чести белорусско-
го и русского народов, данью 
исторической памяти и спра-
ведливости, - заявил в своем 
приветствии тогдашний Госсе-
кретарь Союзного государства 
Павел Бородин.

Сражение под Полоцком 
имело судьбоносное значе-
ние. 17 - 18 августа 1812 года 
русский корпус под командо-
ванием Петра Витгенштейна 

сдержал отчаянный натиск 
сразу двух французских кор-
пусов маршала Удино и гене-
рала Сен-Сира. И сорвал по-
пытку французов прорваться 
к Санкт-Петербургу. 

Воссозданный монумент 
стал первым памятником Со-
юзного государства на местах 
ратных подвигов наших сол-
дат в войнах разных времен. 
Памятник, подобный полоцко-
му, в июне 2012 года открыли 
у поселка Красный под Смо-
ленском. Это также полностью 
союзный проект.

ФОРУМ ВУЗОВ ИНЖЕНЕРНО-
ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОФИЛЯ

Он торжественно открылся 25 мая в Мин-
ске. Участвовало более 20 учебных заведений 
из Беларуси и России. Необходимость меро-
приятия объяснялась модернизацией научно-
производственного потенциала Союзного госу-
дарства. Реализация таких планов без наличия 
грамотных специалистов невозможна - так что 

форум стал своего рода «научным инкубатором».
Двенадцать лет его принимал БНТУ, а вот 

тринадцатый форум в этом году в два этапа 
прошел в России. Первый - на ВДНХ, второй - 
в Нижнем Новгороде.

Площадкой стал Нижегородский государ-
ственный технический университет. И уча-
ствовали в нем более шестисот человек из 39 
вузов. Работа шла в пяти секциях. Форум - это 
место, где, по словам организаторов, идет 
обмен не только научно-технологическими 
знаниями, но и информацией, и даже мен-
талитетом.

 � Небольшой уютный городок 
в Гродненской области стал местом 
противостояния русских и герман-
ских войск в Первую мировую. 
С сентября 1915-го по февраль 1918 
года тут шли ожесточенные бои, 
превратившие Сморгонь в руины. 
Но германский план устроить тут 
грандиозное поражение Россий-
ской империи провалился. Смор-
гонь превратилась для немцев во 
второй Верден. 

Тема Первой мировой у нас долгое 
время оставалась в тени. О героизме 
и мужестве солдат, защищавших в те 
годы Отечество, в открытую загово-
рили лишь относительно недавно. 
И в числе первых за восстановление 
исторической справедливости высту-

пил Постоянный Комитет Союзного 
государства. Он поддержал инициа-
тиву Сморгонского райисполкома 
создать мемориальный комплекс. Из 
союзного бюджета выделили больше 
двадцати миллионов рублей. Мону-
мент создавал творческий коллектив 
с участием известных белорусских 
скульпторов Анатолия Артимовича, 
Владимира Теребуна и архитектора 
Александра Божидая.

- Здесь, в Сморгони, наши лучшие 
части 810 дней сдерживали врага, 
не пропустили его, несмотря на при-
менение отравляющих веществ, ни 
на шаг. Это беспрецедентно в воен-
ной истории. Здесь полегли лучшие 
силы российской гвардии, но здесь 
же сломали себе хребет германские 

войска, - заявил на торжественном 
открытии мемориала 4 августа 2014 
года тогдашний Госсекретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота.

 � Семиметровый победный баре-
льеф в честь операции «Багратион» 
торжественно открыли 23 июня 2014 
года. В этот день, ровно семьдесят 
лет назад, началось триумфальное 
освобождение Белоруссии. «Багра-
тион» вошел во все военные учебни-
ки мира как самая успешная насту-
пательная операция ХХ века. 

Памятник установили возле дерев-
ни Раковичи Светлогорского района 
Гомельской области. Именно отсюда 
советские войска нанесли один из 
двух сокрушительных ударов, при-
ведших к полному разгрому немец-
кой группировки «Центр». 

Основная композиция - фигуры 
главных творцов той победы марша-
лов Жукова и Рокоссовского. Спра-
ва и слева - идущие в атаку совет-
ские солдаты, моряки и партизаны. 
Над ними - устремленные ввысь две 
огромные стрелы, указывающие на-
правление ударов Красной армии. 

Идея возведения мемориала стала 
реализовываться только после того, 
как к ней подключилось Союзное 
государство. Стоимость - 42 мил-
лиона рублей. Из них 32 - из общего 
бюджета. Остальные - отчисления 
трудовых коллективов Гомельщи-
ны и добровольные пожертвования 
простых белорусов и россиян. Так 
что этот памятник в честь нашей по-
беды можно назвать по-настоящему 
народным.

ФОРУМ РЕГИОНОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Он прошел 5 - 6 июня в Минске. Тогда 
участники обсудили основные направления 
развития российско-белорусского межрегио-
нального сотрудничества, а также ключевые 
проблемы взаимодействия двух стран в агро-
промышленной сфере. Уже на втором фору-
ме в Сочи (мероприятия проходят по очереди 
то в России, то в Беларуси) были подписаны 
около двух десятков межрегиональных со-
глашений и заключены контракты более чем 
на 250 миллионов долларов.

Их число с каждым годом только росло. 
По итогам первых семи форумов сумма кон-
трактов перевалила за три миллиарда дол-
ларов, а число межрегиональных договоров 
приблизилось к четыремстам. Следующие 
четыре встречи принесли договоренностей 
еще почти на четыре миллиарда долларов. 
В этом году форум принимала Витебская 
область. Он прошел одновременно в трех 
городах: Витебске, Полоцке и Новополоцке. 
В следующем настанет очередь Нижнего 
Новгорода.

НА ЭКРАНЫ ВЫШЕЛ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
ФИЛЬМ «БРЕСТСКАЯ 
КРЕПОСТЬ»

Очень символично, что пер-
вый кинопроект Союзного госу-
дарства посвятили святой теме 
для народов наших стран - под-
вигу советских солдат в борьбе 
с фашистскими захватчиками. 
Таких фильмов о Великой Оте-
чественной войне не снимали 
со времен СССР. По эпично-
сти и натурализму батальных 
сцен «Брестскую крепость» 
можно поставить в один ряд 
с эпопеей «Освобождение». 
Только он более правдивый от 
первого до последнего кадра. 
Без цензуры, ретуши и укра-
шательства. Ведь сценарий 
фильма утверждали ветераны 
войны. Предложение о созда-
нии картины Союзный Совмин 

завизировал в конце 2007 года. 
Автором идеи и продюсером 
стал тогдашний руководитель 
ТРО СГ Игорь Угольников. 
Финансирование фильма - 253 
миллиона рублей - целиком из 
бюджета Союзного государ-
ства. 

Многие сцены снимали 
в крепости-герое, что придает 
картине особую ценность. 

Премьера состоялась 22 
июня 2010 года в Мемориаль-

ном комплексе «Брестская 
крепость-герой» и одновре-
менно в Москве на Между-
народном кинофестивале. 

В широкий показ картина вы-
шла 4 ноября 2010 года сразу 
в  543 кинотеатрах. Интерес 
зрителей был так высок, что 
многие кинотеатры по несколь-
ку раз продлевали срок прока-
та. Фильм стал по-настоящему 
народным. И вошел в Золотой 
фонд отечественного кино.

2010

2012

2014

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

МЕМОРИАЛЫ ГЕРОЯМ ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ 
И В ЧЕСТЬ ОПЕРАЦИИ «БАГРАТИОН»

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

2014

2010

10 ЧЕМ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 С
Ф

 Р
Ф

Каждый город демонстрирует свои 
традиции.

Зрители оценили 
реалистичность картины.

Такие монументы нужны, 
чтобы будущие поколения 

знали, кто ради них 
умирал.

Освобождение Белоруссии - 
самое успешное сражение 
Второй мировой войны.
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НАЧАЛО РЕМОНТА 
И РЕСТАВРАЦИИ 
БРЕСТСКОЙ 
КРЕПОСТИ

Первый этап реставрации 
и модернизации ее казарм 
и фортов за счет союзного 
бюджета длился три года. 
Было потрачено 319 миллио-
нов российских рублей. От-
реставрировали руины Бело-
го дворца, где в марте 1918 
года был заключен Брестский 
мир, обновили декоративно-
художественную подсветку, 
капитально отремонтирова-
ли мост через реку Мухавец, 
провели капремонт Юго-
восточной казармы  - двух-
этажной полубашни. Там 
открыли интерактивную экс-
позицию «Летопись Брестской 

крепости». Еще один музей за-
пустили в отремонтированном 
Восточном форте.

В 2020 - 2021 годах на сред-
ства союзного бюджета за 
полгода отреставрировали 
«Форт № 5»: отремонтирова-
ли часть горжевой (тыловой) 
казармы, были очищены 
стены и фасады, заменены 
окна и двери, проведены ин-
женерные сети. Теперь там 
тоже находится музей.

Скоро мемориальный ком-
плекс вновь превратится 
в  большую строительную пло-
щадку. Проект рассчитан на 
три года, начало реализации - 
2024-й. Планируемый объем 
финансирования - 493,8 мил-
лиона рублей. Реконструкции 
подлежит главный монумент 
«Мужество», входная группа 
«Звезда», Северные ворота, 
Южные и Юго-западные ка-
зармы, ряд других объектов.

ЗАПУСК 
БЕЛОРУССКОЙ АЭС 
В ОСТРОВЦЕ

Этот день стал историческим 
для республики - она вошла 
в клуб ядерных держав. 7 ноя-
бря 2020 года заработал пер-
вый блок атомной электростан-
ции. На полную мощность она 
включилась в ноябре 2023-го: 
в промышленную эксплуата-
цию ввели второй энергоблок.

- Качество исключительное. 
Станции такой в мире нет. Са-
мая новейшая по всем пара-
метрам, - оценил грандиозный 
объект Александр Лукашенко.

Строительство АЭС стало 
самым высокотехнологичным 
и масштабным проектом со-
трудничества госкорпорации 
«Росатом» с Беларусью. Энер-
гоблоки ВВЭР-1200 - первые 
объекты поколения безопас-
ности III+, сооруженные по 
российским технологиям за 
рубежом. АЭС обеспечивает 

почти сорок процентов потреб-
ностей РБ в электроэнергии, 
причем чистой, без вредных 
выбросов в атмосферу. Проект 
БелАЭС позволил объединить 
научные и инженерные школы, 

десятки предприятий и тыся-
чи специалистов двух стран, 
содействовал укреплению 
производственного и научно-
технологического потенциала 
Союзного государства.

ОТКРЫТИЕ РЖЕВСКОГО 
МЕМОРИАЛА 
СОВЕТСКОМУ СОЛДАТУ

А началось все в мае 2017-го - по-
сле закрытия сезона в ежегодном 
лагере поисковиков «Ржев. Кали-
нинский фронт». На совещании 
у тверского губернатора Иго-
ря Рудени Государственный 
секретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота, 
чей отец Алексей Никифо-
рович воевал на Калинин-
ском фронте, предложил 
возвести мемориал сол-
датам, погибшим здесь 
в сражениях. Идею под-
держали на самом вы-
соком уровне.

Прошел конкурс, в кото-
ром победил проект мо-
лодых авторов - Андрея 
Коробцова и Констан-
тина Фомина. Их солдат 
словно парил в воздухе, 
а в небо его возноси-
ли журавли. Совсем как 
в стихотворении Расула 
Гамзатова.

Это и зацепило жюри. А от-
талкивался Коробцов от другого 
знаменитого стиха - «Я убит подо 
Ржевом...» Александра Твардовско-
го. Высота памятника - 25 метров, 
а стоит он на десятиметровом на-
сыпном кургане возле трассы М-9, 
неподалеку от въезда во Ржев.

Дорога к памятнику проходит 
сквозь изломанные стены из кор-
теновской стали, на которые на-
несены фамилии тысяч погибших 

подо Ржевом. Рядом разме-
стился музей. Все выпол-
нено в одном стиле.

На строительство Ржев-
ского мемориала выдели-
ли двести миллионов руб-

лей из союзного бюджета, 
остальные деньги - народ-
ные пожертвования.

Открыли грандиозный 
двадцатипятиметро-
вый памятник подо 

Ржевом 30 июня 
2020 года. В це-

ремонии участвовали 
Президенты России 
и Беларуси Влади-

мир Путин и Александр 
Лукашенко. С тех пор его 

посетили почти шесть мил-
лионов человек.

 СОЮЗНЫЙ РОУМИНГ

Отменить роуминг между Рос-
сией и Беларусью пытаются с 2017 года. Ценник на звонки 
тогда из Минска в Москву зашкаливал, дешевле стоили 
звонки из очень дальнего зарубежья. С 1 ноября 2020 
года операторы двух стран снизили тарифы в двадцать 
раз. А с апреля 2022 года бесплатным стало опреде-
ленное количество входящих вызовов, был отменен ряд 
роуминговых наценок.

Сейчас идет работа над следующим шагом - сделать 
тарифы еще более комфортными. С 1 марта 2025 года 
белорусские и российские абоненты, как заявил на Со-
юзном Совмине премьер-министр Беларуси Роман 
Головченко, смогут пользоваться услугами связи по 
тарифам, включающим не менее 300 бесплатных минут 
входящих вызовов и не менее пяти гигабайт интернет-
трафика в месяц.

ИЗ МОСКВЫ В МИНСК 
СТАРТОВАЛА ПЕРВАЯ 
«ЛАСТОЧКА»

Сегодня долететь в столицы наших 
стран можно не только на самолете, но 
и по железной дороге. Быстроходная 
«Ласточка» домчит вас с комфортом из 
Москвы в Минск или из Минска в Москву 
всего за семь часов. Первый «крылатый» 
состав отправился в путь с Белорусского 
вокзала в Москве 30 апреля 2021 года. 
Наши страны как раз возобновляли же-
лезнодорожное сообщение после дли-

тельного перерыва из-за пандемии коро-
навируса. И «Ласточка» стала отличным 
подарком пассажирам. Один только факт: 
билеты на первый состав из пяти вагонов 
премиального класса смели за два с по-
ловиной часа, едва они появились в  про-
даже. А в последующие три дня раскупили 
все билеты на два месяца вперед.

- Запуск скоростного маршрута между 
Беларусью и Россией свидетельствует 
о последовательном движении интеграци-
онных процессов между двумя странами. 
Этот весомый и мощный шаг позволя-
ет сблизить людей, открыть им новые 
возможности для решения собственных 
задач, - заявил на торжественной цере-
монии на перроне вокзала Госсекре-
тарь Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

До нынешнего ноября две пары «Ласто-
чек» ежедневно, утром и вечером, отправ-
лялись навстречу друг другу из Москвы 
и Минска, встречались под Смоленском 
и одновременно прибывали в две столи-
цы. Но спрос превышал предложение. 
И с 1 ноября запустили еще один - третий 
состав в выходные дни, когда пассажи-
ропоток особенно велик. В перспективе 
Москву и Минск должна связать уже высо-
коскоростная магистраль «Союз». Локо-
мотивы нового поколения будут развивать 
скорость до четырехсот километров в час. 
Время в пути между столицами займет 
всего три часа. И кто сказал, что поезда 
не летают?
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Сфотографировался в Москве, а через 
несколько часов - в Минске.

Здесь каждый метр 
пропитан кровью 

героев.

Энергоблоки органично 
вписались в пейзаж Синеокой.

Скоро не будет разницы 
в стоимости минут, независимо 
от того, кому и откуда звонят 

наши граждане.

Великий памятник стоит как часовой нашего 
Cоюзного государства.
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ПОЛЕТ ЖЕНЩИНЫ-
КОСМОНАВТА БЕЛАРУСИ

Звездным первопроходцем стала 
бортпроводница национальной авиа-
компании «Белавиа» Марина Василев-
ская. К МКС она стартовала на борту 
корабля «Союз МС-25» 23 марта 2024 
года с Байконура. Белорусы и прежде 
летали в космос, но есть нюанс. Петр 
Климук и Владимир Коваленок  - 
еще при СССР. В наши дни Олег 
Новицкий побывал на орбите уже 
четырежды как гражданин Рос-
сии. Марина Василевская стала 
первым представите-
лем независимой 
РБ, покорившей 
звездные дали. 
Белорусским 
Гагариным, 
если хоти-
те. Для рес-
публики  
это исто-
рическая 
веха. О ее 
п о л е т е 
Владимир 
Путин и Алек-
сандр Лукашен-

ко договорились в апреле 2022 года 
на космодроме Восточном в Амурской 
области. Марина прошла жесточайший 
предполетный отбор. Придирчивая ко-
миссия выбрала ее в общей сложности 
из шести тысяч претенденток, подав-
ших заявки. Ее звездная экспедиция 
продлилась почти две недели. Прове-
ла целый ряд научных экспериментов 

в российском сегменте 
МКС. А вернувшись 

на Землю, первое, 
что сказала: «Же-
лаю всем людям 
на нашей плане-
те, чтобы они це-
нили и берегли 
все то, что мы 
имеем». Своим 
указом Алек-
сандр Лукашен-
ко присвоил ей 

высшее зва-
ние  - Герой 
Беларуси. 

И вручил 
Золотую 
звезду.

ПРЕМИЯ В ОБЛАСТИ НАУКИ 
И ТЕХНИКИ

Премия в области науки и техники была 
учреждена Высшим Госсоветом Союзного 
государства в 2018 году. Она присужда-
ется поочередно с союзной премией в об-
ласти литературы и искусства. Аналогичен 
и материальный стимул - пять миллионов 
российских рублей.

Первые премии в ноябре 2021-го при-
судили за разработку, создание и исполь-
зование Белорусской космической систе-
мы дистанционного зондирования Земли 
и совместной орбитальной группировки 
спутников БКА и «Канопус-В», а также 
за создание высокоэффективных систем 
электромагнитной защиты и датчиков по-

токов космического излучения. Награжде-
ние прошло 2 апреля 2022 года во Дворце 
Независимости в Минске.

А в октябре этого года стартовал прием 
заявок на соискание Премии Союзного 
государства молодым ученым. Всего на-
град будет три, и каждая стоит три мил-
лиона рублей. Вручать их будут также раз 
в два года.

28 СОЮЗНЫХ 
ПРОГРАММ

4 ноября 2021 года, в День народ-
ного единства в России президенты 
Владимир Путин и Александр Лу-
кашенко в ходе онлайн-заседания 
Высшего Госсовета подписали Де-
крет «Об Основных направлениях 
реализации положений Договора 
о создании Союзного государства 
на 2021 - 2023 годы». Таким образом 
был дан старт 28 Союзным програм-
мам. Они охватывают все сферы: 
от атомной энергетики до туризма.

За три года было сделано немало. 
Москва и Минск сформировали два 
коллегиальных органа - Межгосу-
дарственный таможенный центр 
и Наднациональный налоговый ко-
митет.

Запущены в Союзном государ-
стве общие системы отслеживания 
товаров, информационного, транс-
портного, ветеринарного и фитоса-
нитарного контроля. Уже действу-
ют единые ставки НДС и акцизов 

для бизнеса для двух стран и уни-
фицирован подход к бухучету. 
Подписаны базовые межправи-
тельственные соглашения о при-
знании технологических операций, 
о развитии микроэлектроники, про-
изводстве электронной компонент-
ной базы, о единой промышленной 
политике.

- Благодаря успешному выполне-
нию 28 отраслевых Союзных про-
грамм унифицировано российское 
и белорусское законодательство, 
сформированы правовые и орга-
низационные основы общего эко-
номического пространства, созда-
ны условия для проведения единой 
макроэкономической и денежно-
кредитной политики, для совместной 
работы по минимизации ущерба от 
незаконных западных рестрикций, - 
заявил на Госсовете Президент Рос-
сии Владимир Путин.

По словам заместителя мини-
стра экономического развития 
России Дмитрия Вольвача, наши 
страны «достигли стопроцентной 
отметки выполнения запланирован-
ных мероприятий первого этапа ин-
теграции».

 РБ СТАНОВИТСЯ 
 МОРСКОЙ ДЕРЖАВОЙ

В мае 2022 года Александр Лукашенко и Владимир Путин договорились о строи-
тельстве первого в истории белорусского морского порта. Он появится в пригороде 
Санкт-Петербурга - Ломоносове на берегу Финского залива. Строительство идет ря-
дом с российским морским глубоководным портом Бронка. Беларусь никогда не имела 
собственного выхода к морю. Теперь он появится - как ответ на западные санкции, 
закрывшие доступ экспортных товаров РБ в порты стран Балтики. 

Бронка - только начало. Еще один морской причал для Беларуси к 2028 году должны 
построить в Мурманской области. И грузы из республики - около тридцати миллионов 
тонн в год - кратчайшим путем по Северному морскому пути пойдут в страны Азии. 
Еще один порт может появиться на Дальнем Востоке. Переговоры на эту тему уже идут.

 ОБЩЕЕ ОСАГО ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ

На 64-й сессии ПС 19 июня депу-
таты приняли модельный законо-
дательный акт «О системе обяза-
тельного страхования гражданской 
ответственности владельцев транс-
портных средств Союзного госу-
дарства». Документ позволит ав-
товладельцам расширить покрытие 
полиса ОСАГО на территорию всего 
Союзного государства. Компенсации 
при ДТП будут включаться в уже су-
ществующий полис. И не важно, где 
он куплен: в Москве или в Минске. 

С 1 января 2025 года действие рос-
сийского полиса уже расширено на 
Беларусь.

(Подробнее об этом - читайте 
на стр. 16.)

БОЛЬШОЙ ШАГ 
К СБЛИЖЕНИЮ

29 января на Высшем Гос-
совете Союзного государства 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко подписали Декрет 
«Об основных направлениях 
реализации положений До-
говора о создании Союзного 
государства на 2024 - 2026 
годы».

Профильные ведомства 
наших стран завершили со-
гласование 31 плана мероприятий, 
разработанных в рамках нового ин-
теграционного пакета до 2026 года. 
Они содержат свыше трехсот задач.

- Шестая часть их примерно уже вы-
полнена. Считаю, что набран неплохой 
темп. И необходимо его развивать, - 
заявил на Союзном Совмине россий-
ский премьер Михаил Мишустин.

Основная часть посвящена «бизне-
совым» вопросам интеграции - рав-
ным и комфортным условиям ведения 
бизнеса, гарантиям для компаний и 
потребителей, единым правилам 
конкуренции, развитию националь-
ных платежных систем, продолжению 

создания объединенной транспортной 
системы и общих энергетических рын-
ков, развитию промышленной коопе-
рации, туризма и инвестиционного со-
трудничества. Другая часть вопросов 
касается социального и гуманитарного 
партнерства и посвящена формирова-
нию единого научного, технологическо-
го и информационного пространства.

Этого в предыдущих 28 програм-
мах не было. Например, запланиро-
вано регулярное участие белорусской 
и российской молодежи в программах 
стажировок «Летний/зимний универ-
ситет» и создание Сетевого универ-
ситета высоких технологий Союзного 
государства.
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12 ДОСТИЖЕНИЯ

Марина Василевская - первая звездочка 
Беларуси.

Это не просто знак, 
это признание заслуг.

Настоящий белорусский морской 
порт в Санкт-Петербурге.

Наши 
флаги - как 

неразлучные 
братья.

Скоро будет одна страховка 
для двух стран.

2023
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Павел РОДИОНОВ

■■ Российские■и■белорусские■подраз-
деления■проводят■боевые■тренировки■
в■самых■экстремальных■условиях.

ОПЫТ СВО В ПОМОЩЬ
В будущем году войска наших стран 

вновь протрубят большой сбор. На тер-
ритории Беларуси пройдут ставшие уже 
традиционными масштабные совместные 
стратегические учения «Запад-2025». Их 
проведут с учетом опыта СВО.

Характер боевых действий за послед-
ние годы изменился стремительно. Что-
бы быть во всеоружии, надо даже уже 
не идти, а бежать в ногу со временем. 
Ратное мастерство и боевое слаживание 
отрабатываются как раз на совместных 
маневрах. Масштаб учений предопре-
делит и тревожная ситуация на грани-
цах Союзного государства. Лишь один 
факт - в этом году НАТО провело самые 
крупные за сорок лет военные учения 
Steadfast Defender  - «Стойкий защит-
ник - 2024» с участием ста тысяч солдат, 
внушительной воздушной и танковой 
группировки. Оборонительный мотив в 
названии маневров не должен вводить 
в заблуждение. На самом деле отраба-
тывались сценарии полномасштабного 
конфликта с Россией ее ближайшим со-
юзником. Растущая угроза заставляет 
нас постоянно быть начеку.

Самые первые совместные учения ВС 
РФ и РБ состоялись еще в июне 2006 
года на полигоне Обуз-Лесновский под 

Барановичами. С 2009 года маневры, 
по решению наших президентов, про-
водятся раз в два года: на территории 
Беларуси как «Запад», в России - «Щит 
Союза». Подразделения плечом к пле-
чу отрабатывают задачи в обстановке, 
максимально приближенной к боевой.

СТРЕЛЯЙ - НЕ ХОЧУ
Помимо общеармейских, регулярно, 

а то и по несколько раз в год проводят-
ся совместные тренировки в отдельных 
родах войск.

Так, на полигоне Ашулук под Астраха-
нью отрабатывают меткость российские 
и белорусские зенитчики. Двенадцать 
лет назад создана единая система ПВО. 
Эшелонированный, непреодолимый ба-
стион от воздушного нападения с Запада. 
Но мастерство необходимо постоянно 
совершенствовать. Над Беларусью ра-
кеты по учебным мишеням не очень-то 
попускаешь - вокруг города и поселки. 

А в Ашулуке, как в песне, «степь да степь 
кругом». Стреляй не хочу - хоть из ком-
плекса С-300, хоть из С-400. Результаты, 
как правило, стопроцентные.

Десантники вообще давно сроднились - 
по несколько совместных маневров 
каждый год. Задачи сложнейшие. Для 
настоящих мужиков. Другие в десанте 
просто не приживаются. Попробуй-ка 
с полной выкладкой побегать по полес-
ским болотам или по песочку «Сахары» 
на полигоне под Брестом. Но это толь-
ко цветочки. Российские и белорусские 
парни, которые служат «в продуваемых 
всеми ветрами войсках», не однажды 
доказывали, что способны выполнить 
боевую задачу в любой обстановке, как 
говорят люди в погонах. Хоть на Север-
ном полюсе. И не раз уже совершали 
совместное десантирование на ледяной 
купол Земли. Натовские вояки на такой 
экстрим пока что-то не отважились. На-
ши - легко.

■■ Самая■ увесистая■ ду-
бина,■ которой■ натовцы■
могут■огрести■по■полной■
программе,■если■рискнут■
на■ открытую■ агрессию■
против■Союза,■это■такти-
ческое■ядерное■оружие,■
размещенное■на■террито-
рии■РБ.

ВЕРНОЕ  
СРЕДСТВО
решение, от которого мно-

гим ястребам на западе икну-
лось,■Владимир путин и алек-
сандр Лукашенко приняли 
25 июня 2022 года на встре-
че в Константиновском двор-
це в санкт-петербурге в день 
30-летия установления дипло-
матических отношений между 
странами. президент Беларуси 
тогда заявил, что его «очень 
напрягают» полеты натовских 
самолетов, которые тренируют-
ся нести ядерные боеголовки. 
и попросил помочь оснастить 
аналогичными возможностя-
ми боевые крылатые маши-
ны, которые есть у ВВс рБ. 
 Владимир■Путин отреагиро-
вал мгновенно:

- позаботиться о безусловном 
обеспечении нашей безопасно-
сти и безопасности союзного 
государства мы обязаны, - сде-
лав при этом важную оговор-
ку: - мы не нарушаем никаких 
международных договоров в  
этой области. не передаем, а 

размещаем тяо на территории 
союзной нам страны. то есть 
делаем все, чем на протяжении 
десятилетий занимаются сШа, 
размещая свое ядерное ору-
жие в европейских странах. мы 
сделаем то же самое. именно 
об этом александр григорьевич 
и просил.

УжаСаюЩиЙ 
«ГРаЧ»
на роль носителей выбрали 

штурмовики су-25, которые 
давно стоят на вооружении 
ВВс синеокой, и белорусские 
летчики прекрасно их освоили.

- полученные знания мы го-
товы применить на практике 
для обеспечения безопасности 
как нашей страны, так и союз-
ного государства в целом, - до-
ложил один из пилотов, когда 
первые ядерные «грачи» за-
ступили на боевое дежурство 
в апреле прошлого года.

ХиРОСиМа  
В КВаДРаТЕ
существенный нюанс - кон-

троль за размещенным в рБ 
тактическим оружием россия 
все же оставила за собой. то 
есть в случае начала серьезно-
го конфликта нажать условную 
красную кнопку могут только 
в москве. однако Александр■
Лукашенко■не видит здесь ни-

какой проблемы:
- если начнется война, я что, 

буду смотреть по сторонам? 
снял трубку, позвонил. где бы 
Владимир путин ни был, он 
снял. он позвонил - я снял. поэ-
тому это вообще не вопрос - со-
гласовать нанесение какого-то 
там удара. тут спорить нечего. 
а враги пусть трепещут!

а трепетать врагам есть от 
чего. тактическое, в отличие 
от стратегического, вроде зву-
чит не так устрашающе. но это 
иллюзия.

- одна только бомба в три 
раза мощнее, чем Хиросима 
и нагасаки. одна бомба в три 
раза мощнее: это, я не знаю, 
под миллион человек погибнет 
сразу. не дай бог применять 
такое оружие, - пояснил алек-
сандр Лукашенко.

ядерными боеголовками мо-
гут оснащаться и ракеты так-
тических ударных комплексов 
«искандер-м». россия также 
поставила их Беларуси. расче-
ты прошли необходимое обуче-
ние и уже заступили на боевое 
дежурство.

ОТВЕТНЫЙ 
аПОКаЛиПСиС
недавно Владимир путин 

объявил о знаковых коррек-
тировках в ядерной доктрине 
рФ. москва оставляет за со-

бой право применения ядерно-
го оружия и в случае агрессии 
против Беларуси как участника 
союзного государства.

- В том числе если противник, 
используя обычное оружие, 
создаст критическую угрозу 
нашему суверенитету. с бело-
русской стороной, с президен-
том Беларуси все эти вопросы 
согласованы, - подчеркнул рос-
сийский лидер на заседании 
совета безопасности 24 сен-
тября.

В свою очередь, александр 
Лукашенко оценил коррекцию 
российской ядерной доктри-
ны как усиление той позиции, 
которая была занята москвой 
и минском после размещения 
ядерного оружия рФ на терри-
тории республики. и четко обо-
значил ту красную линию, по-
сле которой может быть нажата 
кнопка для ответного удара:

- государственная граница. 
если кто-то пересекает нашу 
государственную границу, мы 
будем все делать для примене-
ния всего оружия, которое есть 
в Беларуси. риски для кого-то 
новые появились - это точно. 
но не для нас.

так что безнаказанно нане-
сти удар по союзному госу-
дарству не удастся. рыпнешь-
ся  - нарвешься на ответный 
апокалипсис.

■■ Надежный■заслон■на■
западных■рубежах■СГ■на-
дежно■обеспечивает■со-
вместная■ региональная■
группировка■наших■войск,■
развернутая■на■террито-
рии■Беларуси.

решение о ее создании Вла-
димир путин и александр Лу-
кашенко приняли в октябре 
2022 года в санкт-петербурге 
после неформального самми-
та снг. министерства обо-
роны взялись за дело немед-
ленно. В состав группировки, 
помимо мотострелковых, 
вошли также танковые и ар-
тиллерийские подразделения. 
точная численность - воен-
ная тайна. но завесу чуть-
чуть приоткрыл александр 
Лукашенко, рассказав, что 
основой совместного контин-
гента является белорусская 
армия. по оценкам экспертов, 
это примерно семьдесят ты-
сяч штыков. плюс из россии  
перебазировали около десяти 
тысяч солдат и офицеров Вс 
рФ. но это, опять же, по от-
крытым источникам. Для уси-
ления воздушного крыла на 
белорусские аэродромы пере-
бросили самолеты и вертоле-
ты российских ВКс. Летчики 
осуществляют совместное 
патрулирование воздушных 
рубежей. и несколько раз да-
же взлетали по тревоге, когда 
натовские самолеты, включая 
бомбардировщики, способ-
ные нести ядерное оружие, 
опасно приближались к гра-
нице. но, увидев в воздухе 
идущие крылом к крылу рос-
сийские и белорусские ис-
требители су-30см, тут же 
уносили ноги.

сухопутная часть группи-
ровки также не сидит сложа 
руки. почти каждый месяц на 
полигонах проходят учения по 
боевому слаживанию и отра-
ботке задач.

В интересах совместной 
группировки разработаны 
и  приняты две союзные про-
граммы, направленные на со-
вершенствование и модер-
низацию объектов военной 
инфраструктуры.

- разработка программ, 
 которые реализуются за 
счет союзного бюджета, это 
 вынужденный и обоснован-
ный ответ на вызов  времени. 
на них из союзного бюдже-
та выделено четыре милли-
арда рублей. Это важней-
шие факторы обеспечения 
 оборонной достаточности  
Беларуси и  россии. тем 
 самым мы выполняем   
задачи, поставленные пре-
зидентами наших стран,  - 
заявил■ ■Государственный■
■секретарь■СГ■Дмитрий■Ме-
зенцев.
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Друг за друга - стеной!
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ

Максим ЧИЖИКОВ

 � Переоборудование пред-
приятий позволяет безбо-
лезненно пережить уход 
иностранных компаний.

ВПИСАЛИСЬ 
В ЦЕПОЧКУ
По итогам прошлого года 

наши страны побили истори-
ческий рекорд во взаимной 
торговле. Товарооборот вырос 
на пять процентов. За восемь 
месяцев этого года рост соста-
вил еще шесть процентов, до 
2,9 триллиона рублей в абсо-
лютном выражении (здесь и 
далее речь идет о российской 
валюте).

- Российский малый бизнес 
встраивается в цепочки поста-
вок крупнейших белорусских 
производителей и замещает 
иностранные аналоги. Напри-
мер, компания из Саратова 
стала поставлять гидравли-
ческие клапаны управления 
для белорусских тракторов, - 
отметил министр экономи-
ческого развития России 
Максим Решетников в ходе 
совместного заседания кол-
легий Минэкономразвития 
РФ и Минэкономики РБ. - Ве-
дем активную работу в сфе-
ре совместных инвестпроек-

тов. В республике работают 
предприятия по производству 
кровельных материалов, ме-
дицинских товаров и ветери-
нарных препаратов.

Россия и Беларусь создают 
совместный самолет. Первый 
опытный борт должен под-
няться в воздух в 2026 - 2027 
годах. Новый союзный про-
ект «Освей» назвали в честь 
второго по площади озера 
в Беларуси. Начальная ста-
дия проектирования уже идет 
с  участием 558-го Авиаре-
монтного завода в Баранови-
чах. Участник проекта с рос-
сийской стороны - Уральский 
завод гражданской авиации.

КРЕДИТ 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ
В 2023 году российский 

бизнес вложил в белорусскую 
экономику почти триста мил-
лиардов рублей. На госуров-
не Беларусь получила кредит 
в 105 миллиардов рублей. На 
данном этапе за эти деньги 
реализуется больше двадцати 
проектов.

- Для Беларуси это гаран-
тированные рабочие места, 
а для России - регулярные по-
ставки микроэлектроники, 
стройтехники, сельхозобо-
рудования, продукции авто-

мобиле- и машиностроения, - 
отметил Максим Решетников.

Среди перспективных про-
ектов  - модернизация на 
«Гомсельмаше», одном из 
крупнейших производителей 
сельхозтехники в СГ. Там рас-
ширят производства мостов, 
коробок, узлов и агрегатов к 
комбайнам. Инвестпроект ре-
шает сразу две задачи: это уве-
личение выпуска техники на 
самом предприятии и оказа-
ние помощи «Ростсельмашу». 
Для российских партнеров за-
вод в Гомеле будет выпускать 
необходимые детали.

Модернизация ожидает 
и БЕЛАЗ. В частности, дочер-
нее предприятие ПАК в Ор-

шанском районе. Там созда-
дут с нуля кольцераскатное 
производство. Его продукция 
активно используется в авиа-
строении, атомной энергети-
ке, судостроении, ракетной 
технике. Срок реализации 
проекта до 2025 года. Ори-
ентировочный объем инве-
стиций - около двухсот мил-
лионов рублей.

Планируется переоборудо-
вание Минского подшипни-
кового завода. Должна пройти 
масштабная закупка и модер-
низация 168 станков, которые 
придут на смену уже поряд-
ком устаревшему оборудова-
нию. После чего ежегодный 
объем выпуска подшипников 
в год на предприятии перева-
лит за пять миллионов.

На витебском «ВИСТАНе» 
планируется создать иннова-
ционное зубообрабатываю-
щее оборудование. Эти стан-
ки нужны для производства 
деталей с зубчатыми элемен-
тами для машин, трансмис-
сий, коробок передач.

Дополнительно в список 
включены завод по выпуску 
станков «Красный борец», 
предприятие по производству 
автокомпонентов - Борисов-
ский завод «Автогидроусили-
тель».

Как сообщил министр 
финансов Беларуси Юрий 
Селиверстов, Синеокая рас-
считывает в 2024 - 2025 годах 

привлечь от России кредиты 
еще на 1,5 миллиарда рублей 
для реализации импортоза-
мещающих проектов. Триста 
миллионов уже, по его сло-
вам, получены.

В ЗОНЕ ОСОБОГО 
ВНИМАНИЯ
Растет активность и бело-

русских инвесторов в РФ. 
В прошлом году «Амкодор» 
открыл в Уфимской особой 
экономической зоне произ-
водство зерносушильных ком-
плексов. Это уже третий завод 
холдинга в России: в Брян-
ске под этой маркой собира-
ют коммунальную технику, 
в Петрозаводске - харвесте-
ры и форвардеры для лесо-
заготовки. В подмосковном 
Наро-Фоминске совместно 
с  белорусским холдингом 
БЦК запускается производ-
ство цемента и логистиче-
ский комплекс. Продукция 
будет поставляться как в ре-
гионы России, так и в стра-
ны СНГ. На площадке особой 
экономической зоны «Стаб-
на» в Смоленской области 
недавно открылось совмест-
ное высокотехнологичное 
производство оборудования 
для обработки сверхпрочных 
металлов, необходимых рос-
сийской авиапромышленно-
сти, ракетостроению, стан-
костроению и нефтегазовому 
сектору.

 � В России квалифицированные 
строители-сябры очень востребо-
ваны.

На Сахалине они под ключ построи-
ли агрогородок Корсаковский: пять-
десят коттеджей, а рядом - коровник. 
В  Калининградской области возво-
дятся жилые дома силами Брестжил-
строя, в Курской - Мозырского ДСК, 
а в Брянской - Гомельским ДСК. Все 
домостроительные комбинаты в Синео-
кой уже перестроились под российские 
стандарты.

Калужская область давно превра-
тилась в ударную стройплощадку для 
белорусских компаний. Двести тысяч 
квадратных метров сябры возвели в 
регионе, еще шестьдесят тысяч ква-
дратов на подходе. Самый большой 

квартал «Веснушки» появится в област-
ном центре - это более 30 домов. Тут в 
планах застройки и торговый комплекс, 
и даже церковь.

Бросишь взгляд на карту - и это не 
только Калуга, но и Балабаново, и Об-
нинск, и Калуга, и Медынь. Внешне 
новостройки отличаются от окружа-
ющих кварталов - не серые многоэ-
тажки, а разноцветные домики. Еще 
один плюс - районы для строительства 
выбраны зеленые. Строят белорусы 
быстро, качественно и из своих мате-
риалов.

В Воронежской области реализуют-
ся три проекта на общую сумму почти 
семь миллиардов российских рублей. 
В областной столице сябры построили 
самую большая школу в России - почти 
на три тысячи мест.

 � Москва и Минск создают еди-
ный энергетический рынок.

Создание единых рынков газа, 
нефти, нефтепродуктов, электро-
энергии - наверное, задачи из са-
мых сложных. По словам главы Ми-
нэкономразвития России Максима 
Решетникова, цена на российский 
газ для Беларуси в 2024 - 2025 годах 
в соответствии с достигнутыми ранее 
договоренностями будет фиксиро-
ванной и составит 128,5 доллара за 
тысячу кубометров. Такая цена дей-
ствует для республики на протяжении 
нескольких последних лет и, скорее 
всего, сохранится и в 2026 году. При-
чем с апреля 2022 года оплата идет 
в российских рублях. А что дальше?

В мае, по словам Александра Лу-

кашенко, президенты РФ и Белару-
си  договорились об условиях даль-
нейших поставок нефти и голубого 
 топлива в Синеокую. Как заявил 
Дмитрий Крутой, который тогда за-
нимал пост Посла Беларуси в Рос-
сии, сторонам предстоит выработать 
 окончательный алгоритм сближения 
стоимости в рублях природного газа 
для Минска с внутрироссийскими це-
нами на него.

- Появился ряд новых, дополни-
тельных моментов, которые требуют 
отработки на уровне экспертов. Но 
глобально президентами поставлена 
задача в соответствии с планами, ко-
торые еще в январе были  подписаны, 
чтобы мы на уровне правительства 
эти вопросы дожали,  - заявил он 
 тогда.

ДАЛИ ПО ГАЗАМ ЦЕНА ВОПРОСААГРОГОРОДОК ПОД КЛЮЧ ГРАНДИОЗНАЯ СТРОЙКА
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ВЫЙТИ НА ЗАМЕНУ

Союзные деньги дали - 
новую линию собрали.
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■■ Современные■белорусские■ма-
шины■можно■встретить■почти■в■каж-
дом■российском■городе.

россия обсуждает приобретение около 
четырех тысяч белорусских автобусов 
для обновления своего автопарка. при 
этом регионы и так ежегодно активно 
закупают городской транспорт у сябров. 
приобретают не только автобусы, но 
и электробусы, и трамваи, и троллей-
бусы. В обратном направлении в этом 
году последовали поезда из мытищ для 
минской подземки. при этом внутри рос-
сии тоже идет сборка городского транс-
порта из синеокой. так, в городе Ворсма 
нижегородской области на совместном 
российско-белорусском заводе «нижэко-

транс» запустили производство трамваев 
и низкопольных электробусов. пока для 
нижнего новгорода, но поставки могут 
расширить и на другие российские регио-
ны. Ведь проекты модернизации электро-
транспорта запускаются еще в десяти 
областных центрах россии.

тракторы «Беларусь» и весь спектр 
продукции маза стали своими от Кали-
нинграда до Владивостока, как и само-
свалы «БеЛаз» на карьерах по добыче 
полезных ископаемых.

Белорусские комплектующие активно 
используются на «ростсельмаше»,  Уазе, 

Камазе, «Урале», а ведь еще до 2022 
года компании из синеокой жестко кон-
курировали с этими производителями. 
Выруливать из непростой ситуации рос-
сийскому автопрому помогает и белорус-
ский завод светотехнической продукции 
в руденске. он и раньше обеспечивал 

продукцией российские Уаз, 
Камаз, автоВаз и других 
производителей. теперь же 
завод готов полностью заме-
нить оптику ушедших на фо-
не санкций компаний. пред-
приятие поставляет на рынок 
фары дальнего и ближнего 
света - как светодиодные, 
так и ламповые, которые 
раньше закупали у немец-
ких,  польских и французских 
фирм.

В свою очередь, россий-
ские заводы доработали дви-

гатели для «БеЛаза» - сердце 
карьерного самосвала, насосы, электри-
ку. сегодня в работе находятся сразу 
несколько совместных проектов. Это де-
вяностотонный самосвал с газотурбин-
ным мотором компании «Калужский дви-
гатель». В сегменте  грузоподъемности 
130 тонн пошли еще дальше.  создали 
самосвал с гибридной схемой работы, 
где использовали дизель-генератор 
 ярославского моторного завода и ак-
кумуляторные батареи. самая ожидае-
мая новинка - 220-тонный карьерный 
 самосвал «БеЛаз» с двигателем из Ко-
ломны.

■■ Дипломы■образцов■двух■
стран■дают■возможность■ра-
ботать■на■всей■территории■
Союзного■государства.

В союзном государстве ведет-
ся совместная подготовка высо-
коквалифицированных кадров. 
В 2019 году была запущена пер-
вая совместная магистерская 
программа истфаков мгУ име-
ни Ломоносова и БгУ по специ-
альности «история белорусской 
диаспоры». а сейчас уже восемь 
белорусских вузов готовят спе-
циалистов по совместным об-
разовательным программам. их 
выпускники получают дипломы 
образцов двух стран, что дает 
им возможность работать на 
всей территории союзного го-
сударства.

В белорусских вузах, по сло-
вам министра■образования■Бе-
ларуси■Андрея■Иванца, учат-
ся около 2,5 тысячи россиян, 
а в российских - около двенад-
цати тысяч белорусов. 1,3 тыся-
чи из них - бесплатно по линии 
россотрудничества (в двадцать 
раз больше, чем было пять лет 
назад). помимо этой возможно-
сти, белорусские абитуриенты 
могут поступать в российские 
вузы, используя гранты.

Это можно сделать и по ре-
зультатам цт и цЭ (они для 
сябров в россии котируются 
наравне с егЭ), а также благо-
даря победам на олимпиадах 
и международных конкурсах, 
организуемых вузами. не про-
ходишь на бюджет - всегда мож-
но учиться на платной основе.

граждане россии тоже мо-
гут поступать в университеты 
Беларуси как по результатам 
егЭ, так и цт и цЭ. До недавне-
го времени, правда, российские 
экзамены давали право лишь на 
обучение за деньги. но в этом 
году минск выделил больше ты-
сячи бюджетных мест для аби-
туриентов из соседней страны.

Важным центром межвузов-
ской интеграции стал псковский 
государственный университет. 
В марте прошлого года на базе 
псковгУ был создан Консор-
циум «российско-белорусский 
университетский союз «Вме-
сте». он включает два россий-
ских вуза - кроме псковгУ это 
Университет имени Кутафина 
(мгюа) - и десять белорусских.

Белорусско-российский уни-
верситет в могилеве, который 
был создан в 2003 году на базе 
местного машиностроительно-
го института, - еще один при-
мер гуманитарного сотрудни-
чества москвы и минска. Вуз 
задумывался как крупный центр 
подготовки специалистов, спо-
собных в будущем работать над 
новыми технологиями. Это во-
семь факультетов, где проходят 
подготовку около четырех тысяч 
студентов. обучение идет как 
по российским, так и по бело-
русским программам.

■■ Космическая■ группи-
ровка■ спутников■ посто-
янно■увеличивается.

легкие  
спутники
В январе этого года пре-

зиденты россии и Беларуси 
утвердили стратегию научно-
технологического развития 
союзного государства до 2035 
года. она обязывает прави-
тельства и научные органи-
зации определить для себя 
задачи, решение которых по-
зволит двум странам отвечать 
на современные вызовы и под-
держивать технологическое 
лидерство.

Впрочем, научное сотрудни-
чество активно развивалось 
все эти годы. В общей слож-
ности белорусскими и россий-

скими организациями успешно 
выполнено более шестидесяти 
научно-технических программ. 
тематика - новые технологии, 
агропромышленный комплекс, 
космос, фотоника, суперком-
пьютеры, информационная 
безопасность, медицина.

роскосмос уже более двад-
цати лет тесно сотрудничает 
с нан Беларуси. за это время 
было реализовано семь кос-
мических программ союзного 
государства. еще две сейчас 
в процессе: «интеграция-сг» 
и «Комплекс-сг», которая на-
целена на создание неболь-
ших и легких космических 
спутников.

ЗОРкиЙ глАЗ
В 2012 году совместная 

группировка была представ-

лена двумя аппаратами. сей-
час их в три раза больше: 
пять российских спутников, 
из них четыре «Канопуса» 
и «Канопус-В-иК», который 
работает в  инфракрасном 
диапазоне и  позволяет ви-
деть трещины и торосы во 
льдах, и один белорусский - 
рБКс. российско-белорусский 
спутник для дистанционного 
зондирования земли выдает 
снимки из космоса разреше-
нием 2,1 метра, на них можно 
рассмотреть даже стол. но и 
это не предел. сейчас ученые 
двух стран готовятся запустить 
новый спутник. платформа - 
российского производства, 
а аппаратура, в частности по 
пеленгу, - белорусская. на его 
картинках изображение станет 
четче еще в шесть раз. газету 
на земле мы, наверное, прочи-
тать благодаря ему не сможем. 
но как она лежит на столе, по-
жалуй, увидим.

столь зоркий глаз приго-
дится во многих отраслях. 
Благодаря таким технологи-
ям возможно уменьшить рас-
ходы сразу по нескольким 
 направлениям, включая вы-
воз твердых бытовых отходов, 
борьбу с лесными пожарами 
и паводками.

В условиях санкций свои 
компьютеры - на вес золота. 
созданный учеными наших 
стран суперкомпьютер сКиФ 
не нагревается, рассчитывает 
сложнейшие задачи по моде-
лированию вместо 48 часов 
за семь-восемь минут. про-

граммное обеспечение - бе-
лорусское. он нужен геолого-
разведчикам. разработан был 
в рамках программы «сКиФ-
недра».

ФиЗикА,  
А не лиРикА
В прошлом году на базе 

Физико-технического инсти-
тута нан Беларуси в мин-
ском академгородке откры-
лось представительство ниц 
«Курчатовский институт». Это 
первый филиал института за 
пределами россии. то, что на 
базе физтеха нан Беларуси, - 
тоже логично. В свое время 
его специалисты создали од-
ну из основных деталей для 
коллайдера - ниобиевый ре-
зонатор.

президент «Курчатника» 
михаил Ковальчук рассказал, 
что в минском представитель-
стве будут работать шесть 
новых лабораторий. одно 
из главных направлений со-
трудничества, по его словам, 
в области микроэлектроники, 
в чем особо сильны белорусы. 

Второе - сельское хозяйство, 
генетика для растениеводства, 
животноводства, аквакультур. 

третье - материаловедение, 
в том числе для космоса. Чет-
вертое - ядерные технологии, 
в том числе касающиеся ме-
дицины. 

и еще одно направление - 
когнитивные и социогума-
нитарные исследования, что 
очень важно сейчас, когда 
идет воздействие цифровой 
сферы на психическое здоро-
вье нации. 
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поЛный КомпЛеКт

Космос у нас один  
на двоих.

Метро - минское,  
а поезд - российский. 

Раньше «Ростсельмаш» и «Гомсельмаш» были 
соперниками, а теперь стали союзниками.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Белорусы и россияне на 
всей территории Союзного 
государства имеют факти-
чески равные права.

ВИЗА НЕ НУЖНА

На фоне проблем внутри 
ЕС, когда между некоторыми 
странами восстанавливается 
пограничный контроль, у Бела-
руси и России таких проблем 
нет. Каждый белорус или рос-
сиянин может беспрепятствен-
но пересечь границу Союзно-
го государства и находиться 
на территории другой страны 
до девяноста дней. В 2023 го-
ду в РБ побывали пять мил-
лионов российских туристов. 
А турпоток из Беларуси в РФ 
побил рекорд за десять лет, 
сильно перевалив за двести 
тысяч.

Место жительства можно вы-
бирать без ограничений, кроме 
специально оговоренных в на-
циональном законодательстве 
случаев.

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И ВУЧЫЦЦА

Дети российских граждан, 
проживающих в Беларуси, 
могут бесплатно получать на-
чальное и среднее образова-
ние в школе и посещать детский 
сад. То же верно и для белорус-
ских детей.

Белорусы могут поступать 
в российские вузы на все фор-
мы обучения  - дневную, ве-
чернюю, заочную. Кроме того, 
ежегодно выделяется и квота 
на бесплатное обучение. При 
поступлении по квоте белорус 
может рассчитывать на стипен-
дию вуза, место в общежитии 
и льготный проезд в обществен-
ном транспорте.

Граждане России также могут 
поступать в белорусские вузы 
на конкурсной основе на лю-
бую из форм обучения. Или на 

платную форму по результатам 
собеседования.

В вузах России учатся свыше 
двенадцати тысяч белорусских 
граждан, в белорусских - около 
двух тысяч россиян.

ТРУДИСЬ 
ГДЕ НРАВИТСЯ

Желаешь поработать 
в стране-соседке? На здоровье! 
Граждане СГ могут въезжать 
на территорию обеих стран без 
разрешения на право занятия 
трудовой деятельностью. Ми-
грационная карта им тоже не 
нужна. Взаимно признается ра-
бочий стаж, дипломы о выс-
шем и среднем образовании, 
а также научные степени. По 
различным подсчетам, в РФ ра-
ботают до 430 тысяч белорусов. 
Россияне в прошлом году полу-
чили 106 тысяч официальных 
приглашений на работу в РБ.

Что насчет налогов? И тут 
все в порядке. Если гражда-
нин получает доход и владеет 
имуществом в другой стране 
Союза, то он облагается нало-
гом в соответствии с закона-
ми страны пребывания. Меж-
ду правительствами Беларуси 

и России  заключено соглаше-
ние «Об избежании двойного 
налогообложения и предотвра-
щении уклонения от уплаты на-
логов в отношении налогов на 
доходы и имущество».

СПРАВЕДЛИВЫЙ 
ОБМЕН

Не обязательно покупать не-
движимость в другой стране 
СГ, если желаешь туда пере-
ехать. Можно провести обмен 
дома или квартиры согласно 
национальным законодатель-
ствам обоих государств. Это 
будет основанием для  вида 
на постоянное жительство в РБ 
или РФ. Беларусь обеспечи-
вает россиянам, а Россия - бе-
лорусам право на приобрете-
ние, владение, пользование 
и распоряжение имуществом 
на своих территориях наравне 
со своими гражданами. 

Но есть важный нюанс. Если 
речь идет о доме, который рос-
сиянин приобрел в Беларуси, 
то участок земли, на котором 
он расположен, передается 
не в собственность, а в долго-
срочную аренду, максимальный 
срок которой составляет 99 лет.

ПЕНСИЯ? 
ДА ХОТЬ ДВЕ!

Социальное обеспечение - 
важная тема. Договор меж-
ду странами об этом подпи-
сан в январе 2006 года. Если 
у пенсионера трудовой стаж 
от двадцати лет (женщины) 
или от 25 лет (мужчины) и он 
полностью выработан на тер-
ритории Беларуси или России 
(включая времена СССР), он 
будет получать пенсию в той 
стране, которая ему ее назна-
чила. При этом допускается по-
лучение пенсии как от России, 
так и от Беларуси, пропорцио-
нально стажу работы в каждой 
из стран после 13 марта 1992 
года. А выплату пособия за со-
ветский стаж назначит государ-
ство проживания.

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
БРАК

Белорусы в 2023 году заклю-
чили около двух тысяч браков 
с  гражданами России - женщин 
и мужчин примерно поровну. 
Если супруг из другой страны 
Союза, он может взять граж-
данство страны проживания. 
Но это не обязательно. Только 
нужно помнить, что в Белару-
си запрещено двойное граж-
данство. Если ты выбираешь 
белорусский паспорт, нужно 
отказаться от российского.

А как быть с гражданством 
детей? Этот вопрос родители 
решают самостоятельно. Со-
гласно белорусскому законо-
дательству, ребенок считается 
белорусским гражданином по 
рождению, если на момент его 
появления на свет хотя бы один 
из родителей имеет паспорт 
Синеокой. Притом совершенно 
не важно, где малыш родился.

ДОБРОГО ЗДОРОВЬЯ

Если вы турист в одной из 
наших стран и купите меди-
цинскую страховку, бесплатно 
вам окажут только экстренную 
помощь. Но если проживаете 
и работаете, вам гарантирова-
на безвозмездная медпомощь 
в полном объеме. За счет бюд-
жета СГ организуются лечение 
и отдых детей из районов Рос-
сии и Беларуси, пострадавших 
от чернобыльской катастрофы, 
санаторно-курортное лечение 
ветеранов и инвалидов ВОВ.

ЖИЗНЬ БЕЗ ГРАНИЦ

 � Граждане РФ участвуют в выборах 
в РБ.

Не все знают, но россияне, проживающие в Бе-
ларуси, могут избираться на местных выборах. 
В этом году этим правом тоже воспользовались. 
По сообщению председателя ЦИК Беларуси 
Игоря Карпенко, пятнадцать из них баллотиро-
вались в районные советы и шесть - в сельские.

По словам Госсекретаря СГ Дмитрия Ме-
зенцева, в Госдуму внесен проект, который 

в случае принятия откроет путь в российские 
местные органы самоуправления для белору-
сов, проживающих в РФ.

- Они смогут участвовать в муниципальных 
выборах и избираться в органы муниципаль-
ной представительной власти, - сообщил гос-
секретарь.

Кстати, из 27 стран ЕС лишь тринадцать раз-
решают иностранным гражданам выдвигать 
свою кандидатуру во время местных выборов. 
Да и то с массой оговорок.

 � Ущерб от дорожных 
происшествий будут 
возмещать в обеих стра-
нах.

Модельный законодатель-
ный акт «О системе обяза-
тельного страхования граж-
данской ответственности 
владельцев транспортных 
средств Союзного государ-
ства» принят еще 19 июня 
2023 года. Он предусма-
тривает внесение в зако-
нодательство двух стран 
изменений, которые по-
зволят автовладельцу полу-
чать возмещение за ущерб 
в ДТП как в России, так 
и в Беларуси, независимо 
от того, где эта страховка 
оформлена. Также обсуди-
ли вопросы сближения за-
конодательства двух стран 
в сфере обеспечения без-
опасности дорожного дви-
жения.

Что касается водительских 
прав, в этом году в России 
приняли новые правила, со-
гласно которым белорусское 
водительское удостовере-
ние приравнивается к рос-
сийскому. И менять его нуж-
но лишь по окончании срока 
действия. Если белорус, про-
живающий в России, захочет 
сменить его на российское, 
никаких экзаменов сдавать 
не нужно. Только если он по-
лучает свои первые права.

В Беларуси туристы могут 
беспрепятственно передви-
гаться на авто с российски-
ми документами. А вот если 
они переходят в белорусское 
гражданство, то через девя-
носто дней обязаны получить 
права местные. Но это пока. 
Белорусские депутаты хотят 
принять закон, отменяющий 
для граждан РФ эту норму.

- Граждане России и Бела-
руси не будут иметь никаких 
административных препон 
для получения или обмена 
водительского удостовере-
ния, выданного на террито-
рии Союзного государства, 
независимо от цвета своего 
паспорта, - сообщил журна-
листам зампредседателя 
Комиссии ПС законода-
тельству и Регламенту 
Сергей Сивец.

ПЕРСПЕКТИВЫ
АВТОСТРАХОВКЕ - 
НЕТ ОСТАНОВКИ

ГОЛОС ЗА СВОИХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК
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Квалифицированным специалистам одинаково рады в обеих 
странах.
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